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lors qu'il est fond6 sur I'hlpothdse illogique et irrationnelle que tous les crimes commis

pendant le gdnocide auraient 6t6jug6s par lesjuridictions gacaca.

981. Par consdquent, la Chambre conclut que les ddpositions de ANAG, ANAM, ANAO et

DWAN-2 concordent quant d la prdsence de Chantal Murazemariya d la maison de son oncle

au d6but du mois d'avril 1994. Elle conclut en outre que les ddpositions d'ANAG et d'ANAM

dtablissent que Murazemariya a 6td violde, et qu'ANAO a fourni un tdmoignage indirect selon

lequel il s'6iait rendu ir la maison avec Juma et Makuze ir la recherche d'une personne tutsie

qui ,'y cachait, qu'ils avaient demand6 d I'oncle de leur remettre cette personne, que lui-m6me

avait alors dff partir, mais qu'il pensait que Juma et Makuze avaient attaqu6 Murazemariya'

comme tend d G confirmer la suite de sa d6position. Le Procureur a donc dtabli au-deld de tout

doute raisonnable qu'en avril lgg4, dans le secteur de Rushubi, la Tutsie Chantal

Murazemariya a etd enlevde alors qu'elle se trouvait chez son oncle et viol6e deux fois par les

Interahamwe Juma et Makuze.

3.14.6 Perp6tration g6ndralis6e de viols

3.14.6.1 El4ments de preuve

T6moin d charee ANAM

g82. Selon ANAM, une Hutue de la commune de Nyamyumba, dds que la nouvelle de la

mort du pr6sident Habyarimana s'est rdpandue, les Hutus ont attaqu6 les Tutsis d la machette'

Dans la commune de Nyamyumba, dans la partie du secteur de Rushubi oir elle rdsidait, des

biens ont 6t6 pill6s et des femmes tutsies attaqudes et violdes'"' '

T6moin d charee ANAF

983. ANAF est une Tutsie qui demeurait dans la commune de Nyamyumba en 1994' Elle a

d6clar6 d la barre que des fimmes tutsies avaient 6t6 viol6es dans sa communaut6. Les

Interahamwe 6taieni mends par les autorit6s communales, les chefs de cellule' les

bourgmestres, notamment par Bagango, Egide Karemera et Simpungal252.

Tdmoin i charge ANAK

gg4. ANAK, un Tutsi de la commune de Nyamyumba, a declard d la barre qu'il r6gnait une

ins6curit6 totale aprds la mort du Pr6sident Habyarimana. Des Tutsis ont 6t6 tu6s, des biens

pill6s et des femmes viol6es. Dans la commune de Nyamyumba, Faustin Bagango, assistd

i'egid. Karemera, a rameutd les Interahamwe et les a rdpartis en groupes. Aprds quoi, les

miliciens se sont mrs d tuer les Tutsis et se sont livrds d des viols. Le t6moin a lui-m€me

assistd d ces faits alors qu'il cherchait d se cacher dans la brousse ou chez des tiers. Les Tutsis

{taient pris pour cible parce qu'on les tenait pour des complices des Inkotanyi, qti

combattaient les Forces armdes rwandaises d 1'dpoque'"''

r2tr piCce d conviction no l3 du Procureur (fiche de renseignements personnels) ; CR, 25 janvier 2010, p' 24 (huis

clos). Selon la pidce d conviction no 13 du Procureur, le ternoin est d'ethnie tutsie, mais ANAM a expliqu6 par la

suite qu'elle 6tait hutue. Voir CR, 25 janvier 2010, p' '72 et73'
i;tpii,, d conviction no 8 du Procuieur (fiche de ienseignements personnels); CR, 30 septembre 2009' p' 60 et

61 ; CR, 30 septembre 2009, p. 82 (huis clos).
us:'p;g;. d conviction n" 1 i 

'du 
Procureur (fiche de renseignements personnels) ; CR, 13 octobre 2009' p' 19 d

2l :  CR, 19 octobre 2009,p.50 (huis clos).
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985. Selon la ddposition du t6moin ANAK, Bagango 6tait le chef des Interahamwe et 7e

Pr6sident du MRND, et il a commis << de mauvais actes >. Ngirabatware avait fait nommer

Bagango au poste de bourgmestre de la commune de Nyamyumba entre 1992 eI1993' Pendant

cetie p6riode,les Interahamwe et la CDR avaient commencd d tuer les Tutsis Bagogwe. Les

mdmes faits se sont produits dans la commune de Nyamytmba, avec des attaques et des viols

de Tutsis, et le pillage de biens appartenant aux Tutsis'"*.

Tdmoin d charee ANAU

986. ANAU, un Hutu de la commune de Nyamyumba, a ddclard d la barre que la sdcuritd

s'6tait d6tdrior6e dans la commune le 7 avril 1994, avec le ddbut du massacre des Tutsis. Les

Interahamwe tuaient les Tutsis, violaient les femmes tutsies, pillaient les biens tutsis et

ddtruisaient les maisons tutsies. Les Tutsis dtaient pris pour cible parce qu'on disait qu'ils

collaboraient avec les Inkotanyil2ss .

Tdmoin d charge ANAD

ggj. ANAD, un Hutu, etait age de 36 ans environ d l'6poque du gdnocide, et demeurait dans

la commune de Nyamyumba. Il a ddclar6 d la bane que les Interahamwe avaient joud le r6le le

plus important dans les violences, en tuant les gens, ddtruisant les maisons et violant les

f.--... Selon la ddposition du t6moin, les miliciens Interahamwe de la commune de

Nyamyumba {taient dirigds par Egide Karemera, en tant que bourgmestre, et Faustin Bagango,

en tant que chef des Interahamwe'"o.

Augustin Ngirabatware

988. Ngirabatware a ddclard n'avoir jamais eu aucun lien, direct ou indirect, avec les

Interahamwe de la commune de Nyamyumba. Les -crimes reproch6s aux miliciens avaient

donc 6td commis sans aucune contribution de sa partl257.

989. Ngirabatware a connaissance de deux individus nommds Makuze. L'un est le pdre du
premier Ministre actuel du Rwanda et I'autre un ancien dtudiant de l'< universit6 de

Laerbeek >, qui vit actuellement aux Etats-Unis. Le second n'est ni de la ville de Gisenyi, ni

de la commune de Nyamyumba. Ngirabatware ne connait personne repondant au nom de Juma

et n'aurait donc pas pu ordonner d celui-ci de commettre des actes illdgaux'"".

T6moin d d6charee DWAN-3

990. DWAN-3, Tutsie de la commune de Nyamyumba, a declard d la barre que personne

n'avait dt6 victime d'agression sexuelle dans son secteur ou sa cellule pendant les 6v6nements

d'avril d juillet 1994. S'il y avait eu viol, les faits auraient 6t6 portds devant les juridictions

gacaca. ies affaires de viol dtaient entendues d huis clos devant ces juridictions, mais il fallait

in faire tout d'abord la demande expresse. Lorsqu'une telle demande venait d'une femme, on

' " t  cR, 13 octobre 2009,p.27.
r2" pidce d conviction ni'20 du Procureur (fiche de renseignements personnels); CR, 9 mars 2010, p.52 (huis

clos).
i,tu iiO". ir conviction no 15 du Procureur (fiche de renseignements personnels) ; CR, 10 fdvrier 2010' p. 1 I et l4

ftuis clos).
r257 CR,8  ddcembre  2010,  p .35 .
' t t t  cR, 1" 'd6cembre 2010,p.44.

tis
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pouvait supposer qu'il s'agissait d'une affaire de viol. Le t6moin n'a pas eu vent d'un tel

cas 
t 259.

T6moin d d6charee DWAN-21

ggl. DWAN-2I, un Hutu, demeurait dans la commune de Nyamyumba en 1994. Il a ddclar6

d la barre que des gens qui avaient des 6pouses tutsies ou hutues avaient 6t6 attaqu6s, mais

qu'i1 n'y avait eu *un viol dans son secteurl260.

T6moin d d6charge DWAN-39

gg2. DWAN-39, un Hutu qui demeurait dans la commune de Nyamyumba en 1994, a

d6clard d la barre que les procds pour viol se tenaient d huis clos devant les juridictions

gacaca. Le prononcd du jugement 6tait public, mais le nom de la victime n'6tait pas

mentionn6. Le t6moin n'a souvenir d'aucun jugement portant condamnation pour viol dans le

secteur de Rushubi126l.

Tdmoin d ddcharee DWAN-71

gg3. DWAN-7I, un Hutu qui demeurait dans la commune de Nyamyumba en 1994, a

d6clar6 ir la barre qu'il n'y avait pas eu de viols de femmes tutsies dans le secteur de Rushubi.
personne n'.n uuuit parld devant les juridictions gacaca ou autres. Le t6moin a ni6 avoir 6t6

partie d une entente ou d une entreprise criminelle commune avec Ngirabatware dans le but de

lommettre des viols sur des femmes tutsiesl262.

T6moin d d6charee DWAN-25

gg4. DWAN-25, un Hutu qui demeurait dans la commune de Nyamyumba en 1994, a

d6clard d la barre que des crimes de viol et de violences sexuelles avaient fait I'objet de

poursuites devant leijuridictions gacaca d partir de 2008. Les proc6dures se d6roulaient d huis

clos, mais la d6cision6tait annonc6e d toute la population. Avant cela, les affaires d'agression

sexuelle n'6taientpas introduites devant les juridictions gacaca, de sorte que les membres de

la communaut6 n'6taient pas au courant des plaintes port6es''o''

Tdmoin d d6charge DWAN-49

gg5, DWAN-49, un Hutu qui demeurait dans la commune de Rubavu en 1994, a ddclard d la

barre que les affaires de viol avaient d'abord 6t6 jugdes par les tribunaux ordinaires. Elles ont

ensuite 6t6 confides aux juridicti ons gacacaet examin6es d huis closl26a.

'ttn pidce ir conviction no 125 de la Ddfense (fiche de renseignements personnels) : CR, l6juin 20ll,p- 37, 38 et

42 (huis clos) ;  CR, 20 juin 201 1,p.52 ir  57 (huis clos).
rzeo pi6.. ir conviction n" 153 d. la Ddfense (fiche de renseignements personnels) ; CR, 29 septembre 2011' p. 3.
ttut pidce ir conviction no 148 de la Ddfense (fiche de renseignements personnels) ; CR, 23 septembre 2011' p' 19

d 21 (huis clos) ;  CR, 27 septembre 2011, p. 65 (huis clos).
'tut pid"e d conviction no l).7 de la Ddfense (fiche de renseignements personnels) ; CR, 23 juin 201 l, p. 38.
tNr t t ! . .  d convict ion no 128 de la Ddfense (f iche de rensergnemen$ personnels); CR,28juin 2011, p.30 et 55

(huis clos) ; CR, 29 juin 201 1 , p. 7 et 47 .
izea pi6..';.onvicti,on n" 145 de la Ddfense (fiche de renseignements personnels);CR, 19 septembre 20ll'p.7

(huis clos) ; CR, 19 septembre 2011,p.20.
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3.14.6.2 Ddlibdration

996. A titre pr6liminaire, la Chambre reldve que selon la thdse du Procureur, les viols de

Bonishance, Denise Nyirabunori et Chantal Murazemariya dtaient une consdquence naturelle

et prdvisible d'une entreprise criminelle commune dont le but 6tait de d6truire la population

tutsie du Rwandal26s. Par consdquent, la Chambre considdre que les dl6ments de preuve

relatifs i la perpdtration gdn6ralisde de viols de femmes tutsies dans la commune de

Nyamyumb a en 1994 sont utiles pour sa d6termination de la responsabilit6 de Ngirabatware

dans le viol de Chantal Murazemariya.

gg7. S'agissant des t6moins d charge, seul ANAK a express6ment ddclard avoir dt6

personnellernent t6moin d'actes de viol. Les tdmoins ANAM, ANAF, ANAD et ANAU ont

iivr6 quant d eux des affirmations d'ordre gdndral selon lesquelles des viols avaient 6t6

.o-rni, ; tous les t6moins, d I'exception d'ANAG, ont omis de donner le nom de quelque

victime ou les circonstances sp6cifiques de quelque viol, La Chambre note cependant qu'outre

le tdmoignage expos6 plus en ddtail ci-dessus, ceux des tdmoins d charge ANAM, ANAF,

ANAK, ANap el eNAU rapportent de fagon concordante et corroborante que des femmes

tutsies ont 6t6 viol{es dans le contexte des violences et meurtres perpdtr6s ir l'encontre des

Tutsis par des Hutus ou les Interahamwe dans la rdgion de la commune de Nyaml'umba d

I'dpoque du g6nocide en1994.

998. La Chambre reldve ]e t6moignage d'ANAK selon lequel des Tutsis avaient 6t6 attaquds

et viol6s dans la commune de Nyamyumba en 1992 et 1993, quand les Interahamwe et la CDR

avaient commencd d s'en prendre aux Tutsis Bagogwe.

ggg. Les t6moins d ddchargeDWAN-3, DWAN-ZI, DWAN-39 et DWAN-7I ont au

contraire insist6 sur le fait qu'aucune femme tutsie n'avait 6td viol6e dans le secteur de

Rushubi pendant le gdnocide. Leurs tdmoignages tiennent d ce qu'ils n'ont pas eux-m€mes

assist6 d des actes de viol, qu'ils n'ont pas 6t6 personnellement informds de tels actes et

qu'aucun jugement pour viol n'a etd rendu par les juridictions gacaca du secteur de Rushubi.

io1n-" inAlque prdcddemment, la seule absence d'affaires de viol devant les juridictions

gacacane sauraii.aisonnablement mettre en doute le fait que des viols aient eu lieu, surtout

iorsqu,il s'agit d'une question aussi sensible. Il est possible arlssi que des viols aient eu lieu en

dehors du secteur de Rushubi et que ces tdmoins n'en aient pas eu conscience. De surcroit, le

fait que DWAN-3, DWAN-2l, DWAN-39 et DWAN-7I aient aftlrmd ne pas avoir 6td tdmoin

ou ni pu, avoir entendu parler de viols ne signifie pas que ceux-ci n'aient pas eu lieu.

1000. Les ddpositions des tdmoins d charge attestent que des femmes tutsies ont 6t6 viol6es

par les Interahamwe et que ces viols dtaient une composante des attaques violentes dirig6es

contre la population tutsie. A I'inverse, les t6moins d d6charge ont cat6goriquement ni6 que

des viols aient 6t6 commis dans le secteur de Rushubi en 1994. La Chambre conclut que les

tdmoins i d6charge ne sauraient de fagon plausible affirmer que les viols ne faisaient pas

partie des violencis commises.alors qu'ils affirment tout d la fois que les Tutsis dtaient pris

pour cible par les Interahamwe\266,

t26s Acte d'accusation, par. 61 i 63 ; mdmoire final du Procureur, par. 197 d 202 ; rdquisitoire du Procureur, CR,

23 juil let 2012,p.18.
D ;d4R,16 ju in2011 ,p .24 ,44 ,45e t61  (hu i sc los ) ;CR,20 ju in2011 ,p .4 (DWAN-3 ) ;CR,23  jwn2011 ,p '17

(DWAN-71).
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1001. Par cons6quent, la Chambre conclut que la Tutsie Chantal Murazemariya a et6 violde

dans le cadre d'une attaque plus g6n6rale sp6cifiquement dirigde contre la population tutsie.

3.14.7 Conclusion

1002. La Chambre reldve que tous les arguments relatifs aux questions de notification

touchant ir I'entreprise criminelle commune ont dt6 examinds dans le chapitre consacr6 aux

Questions pr6liminaires (2.3).

1003. La Chambre rappelle qu'd part Ngirabatware, aucun tdmoin n'a ddposd au sujet de la

connaissance concrdte que celui-ci aurait eue de la perp6tration de viols dans le secteur de

Rushubi. Elle fait r.-urquer que le critdre applicable d la forme dlargie d'entreprise criminelle

commune est celui de la prdvisibilit6, lequel sera examin6, le cas 6chdant, dans le chapitre

consacr6 aux Conclusioni juridiques. Les ddpositions du t6moin d charge ANAK et des

t6moins d ddcharge DWAN-7I et DWAN-3 concernant la relation entre les Interahamwe et

Bagango seront examindes en conjonction avec les constatations relatives d la d6termination

de la responsabilit6 pdnale de Ngirabatware pour le viol de Chantal Murazemariya'

1004. La Chambre conclut qu'en avril 1994, dans la commune de Nyamyumba, la Tutsie

Chantal Murazemariya a etd enlev6e au domicile de son oncle et violde par les Interahamwe

Juma et Makuze, et ce, dans le cadre d'une attaque plus gdn6rale sp6cifiquement dirig6e contre

la population tutsie.
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3.15 Meurtre de l0 Tutsis, mi-avril 1994

3.15.1 Introduction

1005. Selon les paragraphes 26 et 43 de I'acte d'accusation, vers la mdme 6poque que celle
visde par les paragraphes 25, 42 et 5l dudit acte, soit vers la mi-avril 1994, Ngirabatware a dit
d des miliciens Interahamwe dela commune de Nyamyumba de tuer l0 Tutsis, dont une dame
appel6e Nyamunini, dans la commune de Rubavu de la prdfecture de Gisenyi. Le Procureur
s'appuie sur le tdmoin ANAG pour dtablir cette alldgationttuT .

1006. La D6fense souldve des objections pour ddfaut de notification. Elle fait valoir que la
ddposition d'ANAG n'est pas crddible et ne saurait 6tablir qu'd la mi-avril 1994. Ngirabatware
a incitd au meurtre de l0 Tutsis, ni que l0 Tutsis, dont Nyamunini, ont effectivement 6t6 tu6s.
En outre, l'alibi de Ngirabatware montre que celui-ci n'aurait pas pu se trouveri Gisenyi d ce
moment-lir. La D6fense s'appuie sur Ngirabatware et le tdmoin d charge ANAF''oo.

1007. En ce qui concerne les paragraphes 26 et 43 de I'acte d'accusation, la Chambre
rappelle que les tdmoins ANAO, DWAN-39 et DWAN-49 ont 6galement d6pos6 au sujet de la
mort de Nyamunini. Leurs ddpositions seront donc dgalement prises en compte dans sa
ddlibdration.

3.15.2 Notification des chefs d'accusation

1008. La Chambre rappelle d'abord les principes g6n6raux rdgissant la notification des chefs
d'accusation (2.2). Dans son mdmoire final, la D6fense soutient que les paragraphes 26 et 43
sont vicids parce qu'ils visent la pdriode trop large ddfinie comme ( vers 1a mi-avril 1994 >.
Elle soutient de mdme que ces paragraphes sont ddficients en ce qui concerne I'identification
des auteurs all6gu6sr26e. La Chambre rappelle que ces questions ont ddjd 6t6 vid6es dans sa

ddcision du 8 avril 20091270. La Ddfense n'ayant pas poussd la question plus avant ir l'6poque,
la Chambre a conclu ultdrieurement, le 3 avrtl 2012, qu'aucun motif ne hli avait 6td fourni
justifiant qu'elle revienne sur sa premidre d6cisionl27l.

1009. La Ddfense voit dgalement un vice de I'acte d'accusation dans le fait que son
paragraphe 26 situe les faits {g_{aqon trop vague sur I'ensemble des territoires des communes

de Nyamyumba et de Rubavul272. Pour ce qui concerne le paragraphe 43, elle fait valoir que la

mention de < miliciens Interahamwe de la commune de Nyamyumba > ne saurait sous-tendre
une accusation d'incitation directe et publique d commettre le g6nocidet273. La Chambre

"u' Acte d'accusation, par.26 et 43. La Chambre reldve que I'acte d'accusation associe A ia victime tutsie le nom

de < Myamunini >, mais que tout au long du procds, les dldments de preuve produits ont fait dtat de fagon

concordante d'une riche dame tutsie appelde < Nyamunini >, qui habitait pres de I'usine ir th6 de Pfunda. Etant

donnd les identifications concordantes de la personne en question, et la fagon dont l'acte d'accusation rapproche

celle-ci de l'usine d thd de Pfunda en ses paragraphes2l et26, la Chambre est convaincue que ces deux noms

ddsignent la mdme personne. Par souci de clartd, le Jugement utilisera la graphie < Nyamunini >.
1268 Memoire f inal de la Ddfense, par. 41, 42, 46 d 50, 86 d 131,594 d 599 et 7 4l i t  753.
r26e Mdmoire final de la Defense, par. 41,42 et 46 it 50.
t"' Decision on Defence Motion to Dismiss Based upon Defects in Amended Indictment (Chambre de premidre

instance). 8 avril 2009.
t21t Decision on Defence Motion for Stay of Proceedings Based on Alleged Numerous Defects in the Indictment

(Chambre de premidre instance), 3 avril2012, par. 14 et 15.
rt72 Mdmoire final de la Ddfense, par.43 it 45.
1273 Mdmoire final de la Ddfense. par. 60 it 64.
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n'avait pas 6td saisie de ces questions et ne les a pas tranchdes dans le cadre de sa ddcision du

8 avril 2009.

1010. La Chambre rappelle que les exceptions fonddes sur les vices de forme de I'acte

d'accusation, y compris d'un acte d'accusation modifi6, font l'objet d'une seule requOte par

partie, 2r moins qu'une Chambre de premidre instance n'en d6cide autrement. A cet 6gard, la

bhambre rappelle que la Ddfense a d6jd amplement contest6 la forme de I'acte

d'accusationf'10, 
", 

que la question a 6t6 vid6e il y iplus de trois ansttt'. La Ddfense n'a pas

expliqu6 en quoi elle serait recevable ir soulever d nouveau des questions de notification ir ce

stade iardif d- la procddure. La Chambre considdre par consdquent que la Ddfense n'a pas subi

de pr6judice du iait du ddfaut de notification all6gu6 eu 6gard ir ces paragraphes de l?acte

d'accusation.

l0ll. Enfin, la D6fense affirme que le chef4 de I'acte d'accusation est vici6 dans son

intdgralit6l2'u. La Chambre rappelle qu'elle a examin6 cette objection ailleurs dans le

JugJment (3.3.2), et I'a jugde sans fondement. Cela dtant, elle passe ir l'examen au fond de

I'alldgation.

3.15.3 l0l6ments de preuve

Tdmoin d charee ANAG

1012. ANAG est une Tutsie de la commune de Nyamyumba. En 1994, elle 6tait 6ldve dans

cette commune et y vivait avec ses frdres et scursl277. Elle connaissait Ngirabatware parce que

les parents de celui-ci y habitaient aussi. Elle a identifi6l'accusd comme dtant un ministre qui

habitai t  d Kisal i ' ' 'o.

1013. ANAG a d6clar6 d la barre qu'elle s'dtait r6fugi6e chez un << parent de [s]on pdre >>, un

oncle en I'occurrence, quatre jours aprds la mort du Pr6sident Habya^rimana, et qu'elle y dtait

rest6e jusqu'ir sa fuite au Zdire, environ deux d trois mois plus tard''''' Elle a I'u Ngirabatware

chez ies parents de celui-ci pendant le gdnocide' Il y a tenu des r6unions avec des

Interahamtweet des habitants de-l'endroit. Les deux maisons 6taient sdpardes par une troisidme

et une bananeraie. La premidre r6union avait eu lieu de trois semaines ir trois semaines et

demie aprds l'6crasement de I'avion prdsidentiell280. De 1'endroit oii elle se trouvait, prds de

r,7a Voir Defence Motion to Dismiss Based upon Defects in Amended Indictment, 1 I mars 2009 , p. 3 d 8 (oi il est

alldgud que I'acte d'accusation est libelld en termes vagues, manque de spdcificitd quant aux dates et aux lieux,

n'id-entifie pas comme il convient les prdsumds collaborateurs et victimes, et est vici6 en son chef 4).
1,ii irririin on Defence Motion to i)ismiss Based [Jpon Defects in Amended Indictment (Chambre de premidre

instance). 8 avril 2009.
1276 M6moire final de la Ddfense, par. 54 it 59.
t,tt pidce d conviction no 18 du Piocureur (fiche de renseignements personnels) ; CR, 1"'mars 2010, p' I 1, 12 et

50 (huis clos). Initialement, ANAG avait dit que son pdre 6tait hutu. Plus tard, elle a expliqu6 qu'elle faisait

rdfdrence ir I'homme qui avait aidd d l'dlever, mais que son pdre biologique dtait tutsi. CR, 1" mars 2010, p. 38 et

50 (huis clos).
iure'a*, l""mars 2010, p. 20 (huis clos). ANAG a fait une description ddtaillee de la famille dlargie de

Ngirabatware et des endrolts oi ses membres habitaient. Voir CR, 1" 'ntars 2010, p. 21,23 d26,30,31 et 51 (huis

c los) .
r27e CR, 1", mars 2010, p. 12, 13,38 et 51 (huis clos). ANAG a parld de I'homme comme dtant ( un parent de

[s]on pdre > et un oncle paternel '  CR, 1" 'mars 2010, p. 19. Voir aussi p'  50 et 51 '
irr'o Initiul.*.nt, ANAGavait ddclard d la barre que la premidre rdunion s'dtait tenue environ trois semaines aprds

l'dcrasement de I'avion prdsidentiel. CR, l"'mars 2010, p. 28 (huis clos). Interrogde davantage, elle a pr6cisd que

c'6tait environ trois semaines aprds qu'elle etait arrivde chez son oncle. CR, 1"'mars 2010, p. 51 (huis clos)'
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I'enceinte de la maison des parents de Ngirabatware, d environ six ou sept mdtres de distance,

elle a pu entendre < des gens qui parlaient au cours de cette r6union >. Elle a entendu

Ngirabatrvare dire d ceux qui 6taient pr6sents que < lorsqu'ils [iraient] tuer les Tutsis, il ne

fdevaient] pas d6truire leurs maiso-ng, parce que les Hutus qui dtaient pauvres allaient ['.']
, 'uppropriat ces maisons et y vivrel28l >.

1014. Alors qu'elle regardait en face de la maison de son oncle, ANAG a vu Ngirabatware

tenir une deuxidme r6union chez ses parents, environ deux semaines aprds la premidre. Les

participants d cette r6union 6taient nombreux. Le tdmoin n'a pas entendu Ngirabatware parler

d cette occasion. Quelque temps aprds la rdunion, un Interahamwe du nom de Bideri est venu

prendre un ve11e d la maison de I'oncle d'ANAG ; d'une autre pidce, le tdmoin a entendu le

visiteu.t"t dire d son oncle que Ngirabatware tenait une r6union dans cette maison et que < le

Ministre leur avait demand6 de se rendre d Pfunda parce que beaucoup de Tutsis y avaient

trouvd refuge, et qu'il fallait les tuer >>. L'6pouse de son oncle 6tait pr6sente dans la maison

lors de cette conversation. Bideri est revenu chez I'oncle le lendemain, affirmant qu'ils avaient

tu6 des Tutsis d Pfunda. notamment une dame du nom de Nyamunini, mais le tdmoin ignore

toutefois si des Interahamwe sont effectivement all6s d Pfunda. ANAG connait I'endroit

appel6 Pfunda. Elle avait l'habitude de s'y rendre, car < [o]n allait [y] travailler dans le

peimetr. thdicole >. Elle connaissait Nyamunini, une dame riche qui vivait d Pfunda et qui les

imbauchait pour travailler dans ses plantations. Le t6moin avait travaill6 pour Nyamunini

jusqu'en l99l alors que la dame 6tait toujours en viet283.

Tdmoin d charge ANAF

1015. ANAF est une Tutsie native de la pr6fecture de Kibuye, mais qui demeurait dans la

commune de Nyamyumba, dans la prdfecture de Gisenyi, en 1994. Elle est l'6pouse du

t6moin AFSr284.

1016. Elle ne connaissait pas Nyamunini personnellement, mais avait entendu dire qu'elle

avait 6td tu6e, avec ses deux filles, pendant les massacres des Bagogwe. Ces massacres avaient

eu lieu vers la fin de 1992 ou le d6but de 1993, lorsque des membres de la CDR cherchaient d

entrer au Gouvernementl285.

T6moin dr charge ANAO

1017. ANAO, un Hutu et milicien Interahamwe de la commune de Nyamyumba, a ddclar6

qu'une vingtaine de personnes avaient tu6 Nyamunini le jour d'une manifestation de la CDR

en 1992128{. Ces faits lui avaient valu trois comparutions en justice, mais il avait ete acquitt6

parce qu'il dtait ailleurs cejour-Id1287.

' " '  CR, 1" 'mars 2010, p. 26 d28,44,49 d 51 et 53 (huis clos).
1282 ANAG a ddclard dla barre que Bideri rdsidait dans la cellule de Busheke (secteur de Rushubi, commune de

Nyamyumba) et qu'il dtait le domestique du frdre aind de Ngirabatware, Alphonse Bananiye, et habitait dans la

maison de celui-ci .  CR, 1" 'mars 2010, p. 30, 31' 46 et 47 (huis clos).
1283 CR, 1" 'mars 2010, p. 26,28 i l31,44,45 et 49 (huis clos).
ttto pidce A conviction no 8 du Procureur (fiche de renseignements personnels) ; CR, 30 septembre 2009 ' p. 72.
' t t t  CR, 30 septembre 2009,p.72.
r2t6 piece ir cbnviction no 16 Procureur (fiche de renseignements personnels); CR, 15 fdvrier 2010, p.37 (huis

clos) ;  CR, 17 fdwier 2010, p. 13, ainsi que 17 fdvrier 2010, p. 42 (huis clos).
'" t  CR, 17 fevrier 2010, p. 39 ; CR, 22 fevt ier 2010, p. 46 et 47 (huis clos).
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Ausustin Ngirabatware

1018. A la barre, Ngirabatware a d6crit Nyamunini comme une femme qui avait habitd le

secteur de Kabilizi, dans la commune de Nyamyumba, et qui avait eu pour sumoms

<< Mukamwambutsa >> et < Didacienne ,t"t. Nyamunini avait 6td attaqude en janvier 1993 et

6tait morte quelques jours plus tard. Ngirabatware 6tait all6 d ses fundrailles d Ndera, dans la

pr6fecture de Kigali. Dans sa ddposition, Ngirabatware a qualifi6 de fausse I'id6e qu'il puisse

6tre impliqu6 de quelque fagon dans la mort de la victime, ou,que celle-ci ait pu avoir 6t6 tu6e

aprds une rdunion qu'il aurait tenue d la maison de ses parents''o'.

Tdmoin d ddcharge DWAN-39

1019. DWAN-39 demeurait dans le secteur de Rushubi en 1994. Il 6tait bien plac6 pour

savoir ce qui se passait devant les juridictions gacaca de sa zone12e0.

1020. Le tdmoin a connu une personne appelde Nyamunini. Elle habitait d Kabilizi, en

contrebas du pont, et elle est morte vers 1992 ou 1993, avant la mort du Prdsident

Habvarimanut'g'. DWAN-39 tenait ces informations de l'affaire de Byuma Rukingamenshi,

tequll avait avou6 ir son procds avoir tu6 Nyamunini dans^le secteur de Kabilizi, ce qui lui

avait valu d'6tre condamnd d des travaux d'int6r€t gdndral'-'".

Tdmoin d d6charee DWAN-49

1021. DWAN-49 est un Hutu natif de la commune de Rubavu, dans la pr6fecture de Gisenyi,

oir il demeurait toujours en 199412e3 ,

1022. Le t6moin a connu une dame appel6e Nyamunini et s'est souvenu qu'elle habitait dans

une cellule situ6e au nord du secteur de Kabilizi, en contrebas de I'usine d th6 de Pfunda.

DWAN-49 a entendu dire que la dame dtait morte aux environs de 1992 ou l993l2ea.

3.15.4 D6libdration

1023. La Chambre commence pas rappeler que le Procureur s'appuie uniquement sur ANAG

pour 6tablir cette alldgation et qu'il s'est dgalement fondd sur la ddposition de celle-ci pour

etuUtlr les all6gations figurant aux paragraphes 25, 42 et 5l de I'acte d'accusation visant une

r6union tenue dans la maison des parents de Ngirabatware vers la mi-avril 1994 (3.16.1). La

Chambre fait remarquer que, comme exposd ci-dessous, le t6moin n'a jamais attestd qu'une

r6union s'6tait tenue avec la participation de Ngirabatware, vers la mi-avril 1994, d la maison

des parents de celui-ci, et que cette all6gation n'a pas 6t6 6tablie au-deld de tout doute

raisonnable. Dds lors que la mdme d6position et la m6me r6union all6gu6e sont invoqu6es

pour 6tablir les faits vii6s aux paragraphes 26 et 43 de I'acte d'accusation, les 6l6ments de

p..uu. produits ne sauraient etayer ces all6gations. La Chambre constate qu'aucun autre

t'*t CR, 1"' ddcembre 2010, p. 62,
r28e CR, 1" 'ddcembre 2010, p. 63.
t'no piece d conviction no 148 de la Ddfense (fiche de renseignements personnels); CR,23 septembre 2011,p.9

(huis clos).
r2er CR, 26 septembre 201 1, p. 46 (huis clos)'
r2e2 CR, 27 septembre 2011, p. 66 et67 (huis clos).
'2'3 piCce d conviction n" 145 de la Ddfense (fiche de renseignements personnels) ; CR, 19 septembre 2011, p.7

(huis clos).
izr+ 6P, 19 septembre 2011,p.37.
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t6moin d charge n'a d6posd sur les faits concern6s. Elle conclut par cons6quent que

I'alldgation n'a pas 6t6 6tablie au-deld de tout doute raisonnable.

1024. Le seul 6l6ment de preuve du dossier qui mentionne une rdunion tenue d la maison des

parents de Ngirabat*at. au.. la participation de celui-ci, et qui mentionne le nom de

i.lyamunini, .ri un r6cit par oui-dire de faits survenus d la mi-mai 1994. ANAG a d6clar6 d la

bane que pendant son s6jour chez son oncle elle avait entendu une conversation entre celui-ci

et1;n Interahamwenomm6 Bideri. Celui-ci disait d I'oncle qu'd une r6union tenue la veille d la

maison des parents de Ngirabatware, I'accusd avait demandd aux participants d'aller d Pfunda

tuer les Tutiis qui s'y 6taient r6fugi6s. Le lendemain, Bideri a affinn6 qu'ils avaient tu6 des

Tutsis ir pfunda, y compris une dame nommde Nyamuninil2es . La Chambre peut se fonder sur

un tdmoignage par oui-dire d condition de le consid6rer avec la circonspection qui s'impose. A

cet dgard, la d6position d'ANAG n'est pas sans prdoccuper la chambre.

1025. La Chambre fait observer que si ANAG peut avoir fiddlement rendu compte de la

conversation qu'elle avait surprise entre son oncle et Bideri, le dossier ne pr6cise pas sur quoi

se fondent les d6clarations di Bideri. A part la d6claration que celui-ci a faite ir I'oncle du

tdmoin. aucun 6l6ment du dossier ne permet de conclure qu'il avait dt6 au nombre des

Interahamwe pr6sents d une r6union d la maison des parents de Ngirabatware' S'il est certes

permis de ddduire qu'il avait personnellement assistd d une r6union, il est tout aussi

raisonnable d'inf6rer qu'il avait slulement entendu parler de ce qui s'6tait dit durant une telle

r6union et r6p6tait I'information ainsi obtenue d'autres sources. Outre qu'il reldve du oui-dire,

le t6moignage d'ANAG pr6sente des lacunes pour ce qui est des circonstances des meurtres

qui auraient dtd commis d Pfunda, notamment la date de I'attaque, ses auteurs, les moyens

utilis6s pour s'en prendre aux personnes vis6es et l'identit6 des victimes autres que

Nyamunini. ANAG u d'uillenrr reconnu qu'elle n'a 2r aucun moment suivi cette question aprds

avoir entendu la conversation avec Bideri etles Interahamwe chez son oncle' La Chambre fait

6galement remarquer qu'aucun autre tdmoin n'a rapport6 ces m6mes faits, de sorte que la

d6position par oui-dire d'ANAG reste non corroborde.

1026. La Chambre reldve par ailleurs la contradiction entre la ddclaration de Bideri, telle que

I'a entendue ANAG, et les autres 6l6ments du dossier relatifs d la mort de Nyamunini. Le r6cit

par oui-dire d'ANAG selon lequel Nyamunini et d'autres ont 6t6 tuds ir l'usine d th6 de

Ffundu, aprds une r6union convbqude par Ngirabatware d la mi-mai 1994, ne concorde pas

avec les uutr", 6l6ments de preuve produits en I'espdce. Nombreux sont les t6moins d charge

et d d6charge qui ont ddclar6 d la barre que Nyamunini avait 6t6 tu6e avant 199412e6. Compte

tenu des nombreux {ldments du dossier qui datent la mort de Nyamunini d'avant 1994,la

Chambre ne saurait retenir le tdmoignage par oui-dire d'ANAG pour conclure que Nyamunini

a 6td tude en avrll 1994.

Le Procureur c. Augustin Ngirabatware,affaire no ICTR-99-54-T 
I q I h;
I  ( ) J *

I2e5 CR, 1" 'mars 2010, p. 26,28,30,31 et44 (huis clos) (ANAG)'
rzoe yoi.- pui .*..pf", S0 septembre 2009, p. 72 (ANAF) (qui a ddclard avoir appris que Nyamunini et -ses 

deux

filles avaiint dt6 tu6es lors du massacre des Bagogwe, c'est-d-dire d la fin de 1992 ou au d6but de 1993); CR'

15 fevrier 2010, p. 37 (huis clos) ; cR, 17 fdvrier 2010, p.42 (huis clos) (ANAO) (qui a ddclar6-qu'unelingtaine

de personnes avaient tu6 Nyamunini le jour d'une manifestation de la CDR en 1992); CR, 1"'ddcernbre 2010,

p. Ol 6ttgiraUafware) (qui a ddclard que Nyamunini avait dt6 tude en janvier 1993 et que lui-mdme avait assist6

aux fundiailles de la victime dans la prdfeciure de Kigali quelques jours plus tard) ; CR, 26 septembre 2011' p' 46

(huis clos) (DWAN-39) (qui a d6clar€ que Nyamunini avait 6td tude vers 1992 ou 1993) ; CR' 19 septembre

)Of f , p. lZ iOWeN-+S) (qui a ddclard avoir entendu dire que Nyamunini dtait morte dans le courant de 1992 ou

1993) .
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1027. Qui plus est, le dossier ne contient aucun 6l6ment de preuve faisant 6tat du meurtre

d'autres Tutsis ir I'usine d th6 de Pfunda en avril 1994. Pour toutes ces raisons, la Chambre

conclut que le Procureur ne s'est pas acquittd de la charge qui lui incombait pour dtablir ces

al l6eat ions.

sr'Lls
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3.16 R6unions i la maison des parents de Ngirabatware, mi-avril, fin avril et fin

mai 1994

3.16.1 Introduction

1028. Huit paragraphes de I'acte d'accusation se rapportent d au moins trois rdunions que

Ngirabatware aurait convoqudes au domicile de ses parents dans la cellule de Busheke (secteur

de Rushubi, commune de Nyamyumba)I2e7. La Chambre examinera successivement chacune

de ces r6unions.

1029. Selon les paragraphes 25,42 et 5l de I'acte d'accusation, vers la mi-avril 1994,

Ngirabatwar. u conuoqu6 une r6union d'assaillants, dont des miliciens Interahamwe et le

birrgmestre Faustin Bagango, au domicile de ses parents. A ces r6unions, il s'est adress6

publiquement aux participants, les a incitds ir tuer les Tutsis qui avaient cherchd refuge d

i'usini d th6 de Pfunda, .i l"ur a dit de les tuer. Il est 6galement all6gu6 que ces Tutsis ont dt6

tuds par la suite. Le Procureur affirme en outre au paragraphe 52 de I'acte d'accusation que

vers la mi-avril 1994, Ngirabatware a apportd des grenades aux miliciens Interahamwe qui

s'dtaient r6unis au domicife de ses parenti.-Le Procuriur s'appuie sur le tdmoin ANAGr2e8.

1030. La D{fense souldve des objections pour ddfaut de notification d I'encontre de ces

paragraphes et soutient que la seule r6union concernant I'usine d thd de Pfunda dvoqude par

ANAG aurait eu lieu en mai 1994, en dehors du champ des paragraphes pertinents de I'acte

d'accusation. Elle argue dgalement que le oui-dire dont reldve ce tdmoignage interdit de

conclure que ces all{gations sont dtablies au-deld de tout doute raisonnable. Elle s'appuie sur

le t6moin DWAN-2, et se fonde 6galement sur les 4frpositions des tdmoins d charge ANAE,

ANAL et ANAK pour ce qui est des lieux concern6sl2ee.

1031. Selon les paragraphes 28 et 44 de I'acte d'accusation, dr la fin du mois d'avril 1994,

Ngirabatwa." u .onuJqud un. deuxidme r6union d'assaillants, dont Faustin Bagango, d la

-uiron de ses parents, it a ordonn6 aux participants de tuer les membres du groupe ethnique

tutsi, les y a iniites etlou les a aidds et encourag6s d le faire, en ddclarant ir ceux qui 6taient

r6unis, en ces termes ou en d'autres, que les habitants de Gisenyi n'avaient pas fait leur travail.

II est 6galement all6gu6 que Ngirabatware a remis la clef de son v6hicule ir Bagango, et a

ordonn6 aux assaillanis d'ailer rechercher les Tutsis et de les tuer. L'accus6 aurait ainsi facilitd

le ddplacement des assaillants vers les sites des massacres, notamment.vers la commune de

Rubavu, oir ils sont allds exterminer des membres tle la population tutsiel30o. Le Pro"rrreur n'a

pr6sent6 aucun argument relativement d cette r6union dans ses r6quisitions'

1032. La D6fense souldve des objections pour ddfaut de notification ir I'encontre de ces

paragraphes et soutient aussi qu'aucun 616ment de preuve n'a 6td fourni par ANAG ou tout

autrJ t6moin concernant une r6union qui se serait tenue d la maison des parents de

t2e1 Acte d' accusation, par. 25, 28 -29, 42, 44 -4 5' 5 | et 52.
tzs8 Acte d'accusation, p ar. Zi, qz, 51 et 52; mdmoire final du Procurew, par. 86 d 88, 134 d 136 et 167 it 169 ;

requisitoire du procureur, CR, 23 juillet 2012,p. 14. La Chambre reldve que le Procureur se fonde egalement sur

les ddpositions des tdmoins ANAN, ANAO, ANAL, ANAF, ANAM et ANAU pour dtayer I'alldgation selon

laquelie Ngirabatware a distribud des grenades au domicile de ses parents vers la Ini-avril 1994. La Chambre a

considdr6 ces t6moignages, mais estime qu'ils ne sont pas suffisamment pertinents vis-d-vis de la prdsente

all6gation pour €tre exposds ci-dessous.
' r n r " M 6 r n o i . . f i n a l d e i a D d f e n s e , p a r . 4 l , 4 2 , 4 6 i t 4 9 , 5 4 i t 5 9 , 6 2 i t 6 9 , 3 4 9 , 3 5 0 , 5 8 4 d 5 9 3 , 7 4 1  i t 7 5 3 ' 7 6 9 e t

770.
t3oo Acte d'accusation, par.28 et44'
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Ngirabatware vers la fin du mois d'avril 1994 et d laquelle celui-ci aurait remis la clef de son

vdhicule et aurait ordonnd aux assaillants de tuer les Tutsis, les aurait incit6s d tuer ceux-ci ou
les aurait aid6s et encourag6s d le faire. La Ddfense s'appuie sur le tdmoin DWAN-2 et se

fonde 6galement sur les d6positions des t6moins d charge ANAE, ANAL et ANAK concernant
les lieux' concernds'30'

1033. Selon les paragraphes 29 et 45 de I'acte d'accusation, d la fin du mois de rnai 1994,

Ngirabatware a convoqud une troisidme r6union de miliciens Interahamwe au domicile de ses

parents, d laquelle il a pris la parole et incitd les assaillants d tuer les membres de la population

tutsie tout en dpargnant leurs maisons pour qu'elles puissent 6tre occup6es par des Hutus. En

cons6quence de quoi, des Tutsis auraient 6t6 tu6s et leurs maisons pilldes dans la pr6fecture de

Gisenyil302. Le Piocureur s'appuie sur le tdmoin ANAGl303'

1034. La Ddfense souldve plusieurs objections pour d6faut de notification d I'encontre de ces

paragraphes. Elle soutient aussi que le t6moignage d'ANAG ne porte sur aucune rdunion qui

puisse €tre dat6e de la fin du mois de mai 1994, et qu'aucun.t6moin n'a par cons6quent

apport6 d'61dments de preuve tendant d 6tablir les faits alldgudsr30a.

1035. La Chambre reldve que la Ddfense invoque, pour la pdriode du 23 avril art 23 mai

1994, un alibi qui exclurait toute constatation selon laquelle Ngirabatware se serait trouvd dans

la prdfecture de Gisenyi entre ces datesl305.

3.16.2 Notification des chefs d'accusation

1036. La Chambre commence par rappeler les principes g6n6raux rdgissant la notification

des chefs d'accusation (2.2). La D6fense fait grief au paragraphe 28 de I'acte d'accusation de

parler d'extermination, alors que le chef d'accusation applicable est le gdnocide ou la

complicit6 dans le gdnocide. Arguant que les faits essentiels, la nature des accusations,

I'dl$ment moral et l'616ment mat6riel sont diff6rents pour ces crimes, la D6fense fait valoir

que la Chambre ne saurait d6gager de conclusions sur la base de ce paragraphe. La D6fense

soutient que les paragraphes 42, 44 et 45 de l'acte d'accusation sont vicids en ce qu'ils

alldguent, d l'appui du chef d'incitation directe et publique ir commettre le g6nocide, des

rdunions qui, tenues ir la maison des parents de Ngirabatware, ne sauraient constituer des faits

de < communication de masset306 >r.

1037. La Ddfense soutient de surcroit que les paragraphes 25, 42, 5l et 52 de I'acte

d'accusation sont vicids parce qu'ils visent un intervalle trop long, ( vers la mi-avril 1994 >>,

sans donner d'autres prdcisions, et que les paragraphes 25, 28, 29, 42, 5I et 52 de I'acte

d'accusation le sont de m6me de par leurs lacunes quant d I'identification des auteurs

all6su6sl307.

rr0r M6moire final de la Ddfense, par. 41, 42, 46 d 50, 349 A 359, 584 d 593' 7 41
r3ot Acte d'accusation, par.29 et45.
'r03 Mdmoire f inal du Procureur, par.46 i t  59,62 i t  64, 100 i  110 et 141 a 151

24 juilfet 2012, p. 14.
r30a Mdmoire final de la Ddfense, par. 43 it 53 et 7 65 it 7 69.
1305 Mdmoire final de la D6fense, par. 127 d 175.
r306 Mdmoire final de la Ddfense, par. 54 it 64.
r3o7 Mdmoire f inal de la Ddfense, par.41,42 et46 i t50.

i t 753 ,769  e t770 .

; r6quisitoire du Procureur, CR,
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1038. La Ddfense fait encore valoir que le paragraphe 29 del'acte d'accusation est vici6 en
ce qu'il situe la perp6tration des meurtres etlou des actes d'extermination all6guds sur
l'ensemble du territoire de la prdfecture de Gisenyi, ce qui est trop vague, et qu'il en est de

mdme pour les paragraphes 28, 29 et 44 de l'acte d'accusation en ce qu'ils ne donnent pas

l ' ident i te des vict imes'"o.

1039. La Chambre reldve que, pour une large part, les nombreuses objections de la Ddfense d

I'encontre de ces paragraphes de I'agte d'accusation ont 6td tranchdes dans la ddcision qu'elle

a rendue d ce sujet le 8 avril 2009true. Pour ce qui est des nouvelles questions de notification,

la Chambre rappelle que les exceptions fonddes sur les vices de forme de I'acte d'accusation, y

compris d'un acte d'accusation modifid, font l'objet d'une seule requ6te par partie, ir moins

qu'une Chambre de premidre instance n'en ddcide autrement. A cet dgard, la 
"Chambre

rappelle que la D6fense a d6jd amplement contestd la forme de l'acte d'accusation'''', et que

la question a 6t6 vidde il y a plus de trois a.rst3lt. La Ddfense n'a pas expliqu6 en quoi elle

serait recevable d soulever d nouveau des questions de notification d ce stade tardif de la

proc6dure. La Chambre considdre par consdquent que la Ddfense n'a pas subi de pr6judice du

fait du ddfaut de notification all6gu6 eu 6gard d ces paragraphes de I'acte d'accusation.

1040. Enfin, la Ddfense affirme que le chef 4 de I'acte d'accusation est vici6 dans son

intdgralitdl3t?. La Chambre rappelle qu'elle a examind cette contestation ailleurs dans le

Jugement (3.3.2) et l'a jugde sans fondement.

3.16.3 El6ments de preuve

T6moin d charge ANAG

1041. ANAG est une Tutsie de la commune de Nyamyumba. En 1994, elle dtait 6ldve dans

cette commune et y vivait avec ses frdres et sceurs13l3. Elle connaissait Ngirabatware parce que

les parents de celui-ci y habitaient aussi. Elle a identifi6 l'accus6 comme 6tant un ministre qui

habitai t  d Kisal i ' ' ' " .

1042. ANAG a declare ir la barre qu'elle s'6tait rdfugide chez un << parent de [s]on pdre >, un

oncle en I'occurrence, quatre jours aprds la mort du Prdsident Habyarimana, et qu'elley 6tait

rest6e jusqu'dr sa fuite au Zaire, environ deux d trois mois plus tard''''. Elle a lu Ngirabatware

r3o* Mdmoire final de la Ddfense, par.43 it 45 et 51 a 53.
t30e Decision on Defence Motion to Dismiss Based upon Defects in Amended Indictment (Chambre de premidre

instance), 8 avril 2009.
t" o Voir Defence Motion to Dismiss Based upon Defects in Amended Indictment, I I mars 2009 ' p. 3 d 8 (oit il est

all{gud que I'acte d'accusation est libelld en termes vagues, manque de sp6cificitd quant aux dates et aux lieux,

n'identifie pas comme il convient les prdsumds collaborateurs et victimes, et est vici6 en son chef 4).
t3tt Decision on Defence Motion to Dismiss Based Upon Defects in Amended Indictment (Chambre de premidre

instance), 8 avril 2009.
rr12 Mdmoire final de la Ddfense, par. 54-59.
t3tl PiCce ir conviction no 18 du Procureur (fiche de renseignements personnels) ; CR, 1"'mars 2010, p. I 1, 12 et

50 ftuis clos). Initialement, ANAG avait dit que son pdre dtait hutu. Plus tard, elle a expliqud qu'elle faisait

rdfdrence d I'homme qui avait aidd d I'dlever, mais que son pdre biologique dtait tutsi. CR, 1"'mars 2010, p. 38 et

50 (huis clos).
','o CR, l"'mars 2010, p. 20 (huis clos). ANAG a fait une description ddtaillde de la famille dlargie de

Ngirabatware et des endroits oi ses membres habitaient. Voir CR, 1" 'mars 2010, p. 21,23 i t26,30,31 et 51 (huis

clos).

"" CR, 1" 'mars 2010, p. 12, 13, 38 et 51 (huis clos). ANAG a parld de I 'homme comme dtant <un parent de

[s]on pdre > et un oncle paternel. CR, 1" 'mars 2010,p.19. Voir aussi p'  50 et 51.
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chez les parents de celui-ci pendant le g6nocide. Il y a tenu des rdunions avec des

Interahamwe et des habitants de I'endroit. Les deux maisons 6taient sdpar6es par une troisidme

et une bananeraie. La premidre r6union avait eu lieu de trois semaines d trois semaines et

demie aprds l'{crasement de I'avion pr6sidentiell3l6. De I'endroit oir elle se trouvait, prds de

l'enceinte de la maison des parents de Ngirabatware, d environ six ou sept mdtres de distance,

elle a pu entendre << des gens qui parlaient au cours de cette r6union >. Elle a entendu

Ngirabatware dire d ceux qui 6taient pr6sents que < lorsqu'ils [iraient] tuer les Tutsis, il ne

[divaient] pas ddtruire leurs maisonl, parce que les Hutus qui 6taient pauvres allaient [...]
, 'upptoptiti ces maisons et y vivrel3lT >'

1043. Alors qu'elle regardait en face de la maison de son oncle, ANAG a w Ngirabatware

tenir une deuxidme r6union chez ses parents, environ deux semaines aprds la premidre. Les

participants d cette rdunion 6taient nombreux. Le t6moin n'a pas entendu Ngirabatware parler

d cette occasion. Quelque temps aprds la rdunion, w Interahamwe dt nom de Bideri est venu

orendre un verre d la maison de I'oncle d'ANAG ; d'une autre pidce, le t6moin a entendu le

uirit.rrt"t dire ir son oncle que Ngirabatware tenait une rdunion dans cette maison et que < le

Ministre leur avait demandd de se rendre d Pfunda parce qu'il y avait beaucoup de Tutsis qui y

avaient trouvd refuge, et qu'il fallait les tuer >. L'6pouse de son oncle dtait prdsente dans la

maison lors de cette discussion. Bideri est revenu chez I'oncle le lendemain, affirmant qu'ils

avaient tud des Tutsis d Pfunda, notamment une dame du nom de Nyamunini, mais le tdmoin

ignore toutefois si des Interahamwe sont effectivement all6s d Pfunda. ANAG connait

liendroit appel6 Pfunda. Elle avait I'habitude de s'y rendre, car < [o]n allait [y] travailler dans

le p6rimdtie th6icole >. Elle connaissait Nyamunini, une dame riche qui vivait d Pfunda et qui

les embauchait pour travailler dans ses plantations. Le tdmoin avait travailld pour Nyamunini

jusqu'en 1993 aiors que la dame dtait toujours en vier3le.

1044. Alors qu'elle dtait chez son oncle, ANAG a vu le bourgmestre Bagango arriver de la

maison des parents de Ngirabatware. Bagango dtait devant chez I'oncle d saluer les

Interahamwe qui buvaient de la bidre dans la cour de la maison. Bagango portait un sac. Le

t6moin ne pouvait en voir le contenu, mais a entendu les Interahamwe dire qu'il contenait des

grenades. ill. n. les a pas entendus parler de I'usage qui serait fait de celles-ci. ANAG n'a

fas pr6cis6 quand ces^faits s'6taient produits. C'6tait la seule fois qu'elle avait vu Bagango

pendant le gdnocide 1320.

Tdmoin d charge ANAE

1045. ANAE, une Tutsie, a d6clar6 d la barre qu'elle avait 1l ou 12 ans en 1994 et qu'elle

r6sidait dans la commune de Nyamyumbal32l. Elle a situ6 la maison des parents de

Ngirabatware, d savoir sur la route qui conduisait d la sienne, du m6me cdt6 que celle-ci. Elle a

13t6 Initialement, ANAG avait ddclard ir la bane que la premidre reunion s'6tait tenue environ trois semaines aprds

l,dcrasement de I'avion prdsidentiel. CR, 1"'mars 2010, p. 28 (huis clos). Interrogde davantage, elle a prdcisd que

c'6tait environ trois semiines aprds qu'elle dtait arrivde chez son oncle. CR, 1"' mars 2010, p. 51 (huis clos).
r3r7 CR, 1" 'mars 2010, p. 26 i \28,44,49 d 51 et 53 (huis clos) '
t t t tANAG ad1c la red iabar requeBider i rds ida i tdans lace l lu ledeBusheke(sec teurdeRushub i ,communede
Nyamyumba) et qu'il dtait le domestique du frdre aind de Ngirabatware, Alphonse Bananiye, et habitait dans la

maison de celui-ci .  CR, 1" 'mars 2010, p. 30, 31, 46 et47 (huis clos).

" 'n CR, 1" mars 2010, p. 26,28 i t3l,  44, 45 et 49 (huis clos).
r3 to  CR,  1" 'mars  2010,  p .  33  e  35 ,  5 l  e t52  (hu is  c los) .
r3,' pidce i conviction no 12 du Procureur (fiche de renseignements personnels) ; CR, 20 octobre 2009' p.21 ;

CR,20 oc tobre2009,  p .31  e t  51  (hu is  c los) .
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dit qu'elle ne pouvait pas voir la maison des parents de Ngirabatware lorsqu'elle se tenait d la

maiion de I'oncle d'ANAG, en raison des nombreuses habitations qui les sdparaient. Elle a

aussi indiqud que I'enceinte de la maison des parents de Ngirabatware 6tait cl6turde de

bamboul322,

1046. En avril 1994, aprds la mort du Pr6sident, aprds avoir regardd Ngirabatware distribuer

des armes dans sa localitd natale, elle l'a vu descendre vers la maison de sa famille. Elle l'a vu

en compagnie de Bagango et d'autres Interahamwe, alors qu'ils discutaient tout en buvant de

la bidre. Elle ne sait pas de quoi ils parlaient. De nombreuses personnes assistaientrd cette

r6union, parmi lesquelles Cenge, Dominique, Mathieu Butanda et Hassan Tubaramure''

Tdmoin d charge ANAL

1047. ANAL, une cultivatrice tutsie, demeurait dans la commune de Nyamyumba en

lgg4t324. Elle a dit que la maison des parents de Ngirabatware 6tait cldturde de bambou d'une

grande hauteur et qu-'il n'dtait pu. porribl" de voir d I'int6.i.r. de I'enceintel325.

Tdmoin d charge ANAK

1048. ANAK, un Tutsi nd d Nyamyumba et qui habitait dans la commune en 19941326, a

d6clard d la barre qu'il s'6tait r6gulidrement rendu d la maison des parents de Ngirabatware

entre 1986 et 1993. Il a d6crit la propri6td comme cl6tur6e de bambou de grande hauteur dans

sa partie basse et de buissons dans sa partie haute. Si l'on s'approchait de I'enceinte par le bas,

le 6ambou emp€chait de voir la maison. Hormis la cuisine, il n'y avait aucune construction d

I'ext6rieur de ienceinte1327.

Augustin Nsirabatware

1049. Ngirabatware a ni6 avoir convoqu6 une rdunion ir la maison de ses parents entre le

23 av;1l 
"tt" 

Zl mai, ou environ trois semaines et quatre jours aprds que I'avion du Pr6sident

Habyarimana avait 6t6 abattu. Ngirabatware a ddclard qu'il 6tait hors du Rwanda pendant cette

p6ri;der328.

1050. Ngirabatware a nid avoir convoqu6 une rdunion d la maison de ses parents d I'occasion

de laquelfe il s'6tait adressd aux Interahamwe et aux habitants de I' endroit pour leur dire de

tuer lls Tutsis en dpargnant leurs maisons de sorte que des Hutus pauvres puissent les

occupert32n.

1322 CR, 20 octobre 2009,p.62 et78 (huis clos) ; CR, 21 octobre 2009, p. 3 d 5 (huis clos).
t3t' CR, 20 octobre 2009, p. 44, 61 et 62.
t,to pi6ce d conviction no 9 du Procureur (fiche de renseignements personnels).
r325 CR, 6 octobre 2009,p.78 (huis clos).
tr2u pidce ir conviction n6 1 1 du Procureur (fiche de renseignements personnels) ; CR, I 3 octobre 2009, p. 6 et 11

(huis clos); CR, 13 octobre 2009,p.19;CR, l9 octobre 2009,p.51 A 53 ftuis clos) '
r32? CR, 19 octobre 2011,p. 11 d 13 (huis clos).

"t t  CR, 1" 'ddcembre 2010, p. 61.
r32e CR, 1" 'ddcembre 2010,p.62.
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T6moin d ddcharse DWAN-2

105 l. DWAN-2, une Hutue qui demeurait dans la commune de Nyamyrmba en lgg4t330,

connaissait I'endroit oir se trouvait la maison des parents de Ngirabatware. Elle a dit qu'une

bananeraie se dressait entre la maison de I'oncle d'ANAG et celle des parents de

Ngirabatware. La maison des parents dtait situ6e sur la colline en face de l'endroit oi se

trouvait celle de I'oncle. Elle 6tait entourde d'une cl6ture dlevde. Comme celle-ci 6tait faite de

tiges de bambou, il dtait possible de voir au travers. DWAN-2 a aussi d6clar6 que la cl6ture

etait un peu plus haute qu'elle. Selon le t6moin, on ne pouvait pas entendre ce qui se disait

dans I'enceinte de la maison des parents de Ngirabatware depuis celle de la maison de l'oncle

d 'ANAGI33I ,

1052. DWAN-2 a ddclard d la barre qu'elle n'avait pas vu Faustin Bagango et qu'il n'avait

pas pdndtrd dans la maison de I'oncle d'ANAG pendant la p6riode allant de la mort du

Fr6sident Habyarimana jusqu'au mois de juillet 1994. Le t6moin a aussi rejet6 comme faux et

invraisemblable le fait que des Interahamwe aient pu venir chez I'oncle d'ANAG en 1994,

aprds la mort du Pr6sident Habyarimana, eIy avoir une discussion, d laquelle elle-m€me aurait

assistd, au sujet d'une rdunion que Ngirabatware avait tenue chez ses parents pour ordonner le

meurtre de Tutsis. Le tdmoin a 6galement ni6 le fait qu'aprds la mort du Pr6sident, Hamisi,

Bideri ou d'autres Interahamwe aient pu venir chez I'oncle d'ANAG^et parler, alors qu'elle-

m€me 6tait pr6sente, du meurtre des Tutsis d I'usine d thd de Pfunda1332.

3.16.4 D6lib6ration

1053. Le Procureur se fonde sur la ddposition d'ANAG pour dtablir les allegations port6es

aux paragraphes 25, 29,42, 45, 5l et 52 de I'acte d'accusation. La Chambre fait observer que

dans son m6moire final, le Procureur alldgue la tenue de deux r6unions distinctes, et non de

trois comme dans I'acte d'accusation. Il soutient clairement et sp6cifiquement que la premidre

rdunion rapport6e par ANAG, tenue (( des semaines aprds la mort du Prdsident >, est visde par

les paragraphes 25, 42 et 5l de l'acte d'accusation, tandis que la seconde, tenue < un certain

nombre de-semaines aprds la mort du Prdsident >, est visde par les paragraphes 29 et 45 de

I 'acte d'accusat ionl  313.

1054. La Chambre fait dgalement remarquer que certains de ces faits all6gu6s s'inscrivent

dans une pdriode pour laquelle Ngirabatware a invoqud un alibi (3.17). Le cas 6chdant,

l'incidence de la pieuve d;alibi sera examinde plus bas. La Chambre entreprend d prdsent

l'appr6ciation, tour d tour, des trois rdunions all6gu6es dans I'acte d'accusation.

3.16.4.1 Rdunion de Ia mi-awil 1994

1055. Selon I'acte d'accusation, vers la mi-avril 1994, I'lgirabatware a convoqud une rdunion

d'assaillants, dont des miliciens Interahamwe et le bourgmestre Faustin Bagango, au domicile

de ses parents. A ces rdunions, il s'est adress6 publiquement aux participants, les a incit6s d

tr3o pidce d conviction no 133 de la Ddfense (fiche de renseignements personnels).
I 33 rCR,7 ju i l l e t2011 ,p .69d7 le t82 (hu i sc los ) ( l e tdmo inmesu ra i t l , 6Tmdt re ) .
1332 CR, 7 juil let 201 1, p. 79 et 89. Voir aussi CR, 1 1 juil let 2011' p. 25.
',r, Mdmoi.. final du irocureur, par. 86 d 92,134 e 151 et 167 it 169 ; r€quisitoire du Procureur, CR, 23 juillet

2012,p.14.
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tuer les Tutsis qui avaient cherch6 refuge d I'usine d th6 de Pfunda et leur a dit de le faire. Il

est 6galement ali6gu6 que ces Tutsis ottietd tuds par la suitel334.

1056. ANAG a declare d la barre avoir vu Ngirabatware chez les parents de celui-ci pendant

le gdnocide alors qu'il avait convoqu6 des r6unions avec des Interahamwe et des habitants de

I'eidroit'335. La piemidre rdunion avait eu lieu de trois semaines ir trois semaines et demie

aprds I'dcrasement de I'avion prdsidentiellt'u. D. l'endroit oir elle se trouvait, prds de

lienceinte de la maison des parents de Ngirabatware, ir environ six ou sept mdtres de distance,

elle a pu entendre des gens qui parlaient au cours de cette r€union. Elle a entendu

Ngirabatware dire d ceux qui 6taient pr6sents que < lorsqu'ils [iraient] tuer les Tutsis, il ne

fdevaient] pas d6truire leurs maiso-n!, parce que les Hutus qui dtaient pauvres allaient [...]
r'upptop.i"i ces maisons et y vivrel337 >.

1057. A titre pr6liminaire, la Chambre rappelle qu'elle a conclu d la cr6dibilit6 d'ANAG et

s'est fondde sur sa ddposition ailleurs dans le Jugement (3'14.5'3).

1058. La Chambre reldve que le tdmoin n'a d aucun moment parl6 d'une rdunion qui se serait

tenue d la mi-avril 1994 et qu'elle date la premidre rdunion du 1" mai 1994 environ. Selon la

Ddfense, ANAG a livrd un tdmoignage contradictoire en ce qu'elle a d'abord d6clard qu'elle

se trouvait derridre I'enceinte de la propri6t6 des parents de Ngirabatware lorsqu'elle avait

entendu que se d6roulait la premidre rdunionl33S, mais a par la suite fait allusion au tait qu'elle

se trouvait chez son oncle lorsqu'elle avait entendu la conversation qui se tenait chez les

parents de Ngirabatware,

1059. La Chambre estime toutefois que toutes les contradictions qui pourraient ressortir de la

d6position d'ANAG et auxquelles la Ddfense se r6fdre ne sont que secondaires. ANAG a

d'abord ddclard d la bane qu'elle se trouvait derridre I'enceinte de la propri6t6 des parents de

Ngirabatwa.et3'n. Lorsque, plus tard, il lui a 6td demand6 si elle 6tait seule lorsqu'elle avait

eniendu ce qui se passait d la rdunion, elle a rdpondu qu'elle l'6tait comme d'habitude' parce

que son oncle sortait habituellement pendant la journde. A la lecture globale du t6moignage

d'ANAG, il ressort clairement qu'elle a dit se trouver ir I'extdrieur de la cldture de la maison

des parents de Ngirabatware lorsqu'elle a entendu ce qui se passait d la rdunion'

1060. La Chambre rappelle qu'ANAG est le seul t6moin d d6poser au sujet de cette r6union

qui aurait eu lieu au domicile des parents de Ngirabatware. Selon sa ddposition, elle n'y a pas

vu Ngirabatware, mais a seulement entendu < des gens qui parlaient au cours de cette

r6union ), notamment Ngirabatwaret3o0. Le dossier ne permet toutefois pas de conclure

qu,ANAG 6tait capabl. d" t.ronnaitre Ngirabatware sur la base de sa seule voix' Elle a

d6clar6 d la barre qu'elle savait qui 6tait Ngirabatware, et qu'elle I'avait vu parce que les

parents de celui-ci habitaient dans la mOme zone qu'elle, mais rien dans son t6moignage

t33o Acte d'accusation, par. 25, 42 et 51.
t"t CR, 1"'mars 2010, p. 26 (huis clos) (ANAG).
trru Initiale-ent, ANAG avait ddclard d la bane que la premidre rdunion s'dtait tenue environ trois semaines apres

son arrivde chez son oncle. CR, 1"'mars 2010, p. 28 (huis clos). Interrogde davantage, elle a prdcisd que c'6tait

environ trois semaines et demie aprds qu'elle dtait arrivde chez son oncle. CR, 1"'mars 2010, p.51 (huis clos)

(ANAC).
1337 CR, 1"'mars 2010, p. 26 d28,44,49 d 51 et 53 (huis clos) (ANAG).

"" CR, 1"'mars 2010, p. 26 d28 (ANAG).
133e CR, 1"'mars 2010, p. 26 iL28 (ANAG).

"oo CR, 1"' mars 2010, p. 26 d28,44,49 it 51 et 53 (huis clos) (ANAG)'
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n'indique qu'elle l'ait jamais rencontrd ou entendu parlerl3al. La Chambre considdre qu'elle a

peut-€tre cru que c'dtait Ngirabatware qui parlait d6s lors que la r6union all6gude se tenait au

domicile de ses parents, alors qu'en fait elle pouvait avoir entendu la voix d'autres

participants. Il n'apparait pas clairement comment ANAG aurait pu, dans ces circonstances,

ieconnaitre la voix de Ngirabatware au-deld de tout doute raisonnable. Faute d'6l6ments

corroborants. la Chambre ne saurait conclure que la seule d6duction raisonnable en l'espdce

est que c'eraitbien Ngirabatware qui parlait d cette occasion.

1061. La Chambre note en outre qu'ANAG vivait des faits traumatisants aux environs des

dates auxquelles ces rdunions auraient eu lieu. Elle reconnait que cela pourrait avoir une

incidence iur la capacit{ d'ANAG d se souvenir d'autres 6vdnements. Cela dtant, la Chambre

considdre que la tenue de la rdunion en question n'a pas dtd 6tablie au-deld de tout doute

raisonnable.

1062. Selon I'acte d'accusation, Ngirabatware a aussi distribud des grenades aux

Interahamwe qui s'dtaient r6unis ir la maison de ses parents d la mi-avril 1994, ces grenades

devant €tre utilisdes pour tuer les Tutsis. ANAG a d6clar6 d la barre avoir vu Bagango muni

d'un sac et avoir entendu les Interahamwe dire qu'il contenait des grenades. Comme la

Chambre I'a conclu ailleurs dans le Jugement (3.10.4.2), cette d6position constitue une preuve

par oui-dire qu'elle doit consid6rer avec la circonspection qui s'impose, d'autant que I'on ne

sait pas avec certitude de qui Bagango aurait regu les grenades, et si les propos des

Inteiahamwe i propos de ces ut-"r d6coulaient de leur connaissance directe ou relevaient de

la conjecture. La Chambre reldve 6galement qu'ANAG ne prdcise pas la date de ces faits,

notamment s'ils sont survenus en avril 1994 ou au cours des mois suivants. Compte tenu de

ces circonstances, la Chambre considdre que I'alldgation portde au paragraphe 52 de l'acte

d'accusation n'a pas dtd 6tablie'

3.16.4.2 Rdunion de Ia fin avril 1994

1063, Selon I'acte d'accusation, d la fin du mois d'avril 1994, Ngirabatware a convoqud une

deuxidme r6union d'assaillants, dont Faustin Bagango, d la maison de ses parents, et a ordonnd

aux participants de tuer les membres du groupe ethnique tutsi' les y a incit6s eVou les- a aid6s

et encourag6s d le faire, en d6clarant d ceux qui dtaient rdunis, €n ces termes ou en d'autres,

que les habitants de Gisenyi n'avaient pas fait leur travail. Il est 6galement all6gu6 que

Ngirabatware a remis la clei de son v6hicule ir Bagango, et a ordonnd aux assaillants d'aller

rechercher les Tutsis et de les tuer. L'accus6 aurait ainsi facilitd le ddplacement des assaillants

vers les sites des massacres, notamment vers la commune de Rubavu, oir ils ont extermind des

membres de la population tutsiel3a'. Le Procureur n'a prdsent6 aucun argument relativement ir

cette r6union dans ses rdquisitions.

1064. La Chambre note que l'acte d'accusation sifue cette rdunion d la fin du mois d'avril

1994, tandis que la ddposition d'ANAG date la deuxidme r6union de la mi-mai 1994 ou plus

tard. ANAG u Oe"tutJ d la barre avoir vu Ngirabatware tenir une r6union d 1a maison des

parents de celui-ci, environ deux semaines aprds la r6union antdrieure, alors qu'elle regardait

en face de la maison de son oncle oi elle avait trouv6 refugel3a3. Les participants d cette

"' '  CR, 1"'mars 2010, p. 20 (huis clos) (ANAG).
t3o' Acte d'accusation, par. 28 et 44.
rr43 CR, 1"'mars 2010, p. 28 et44 (huis clos) (ANAG).
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r6union dtaient nombreuxl3aa. ANAG n'a pas pr6cis6 si elle avait effectivement vu

Ngirabatware ou si elle avait simplement lu des personnes assembldes ir la maison des parents

de l'accusd. Elle n'a pas non plus donnd de prdcisions quant ir I'identitd ou au nombre des

participants, ni indiqu6 si la rdunion s'6tait ddroulde d I'intdrieur ou ir I'extdrieur de la maison'

Quelque temps aprds la rdunion, des Interahamwe sont venus prendre un verre d la maison de

l'oncle d'ANAG, et d'une autre pidce, celle-ci a entendu un milicien nomm6 Bideril3as dire A

son oncle que < le Ministre leur avait demand6 de se rendre d Pfunda parce que beaucoup de

Tutsis y avaient trouv6 refuge, et qu'il fallait les tuer >>. Bideri est revenu chez I'oncle le

lendemain, affirmant qu'ils avaient tu6 des Tutsis d Pfunda, notamment une dame du nom de

Nyamunini. Le tdmoin ignorait toutefois si des Interahamwe 6taient effectivement a116s d

Pfundal3a6.

1065. Le fait qu'ANAG ait pu voir depuis chez son oncle une r6union qui se tenait chez les

parents de Ngiiabatware est contest6 par les tdmoins DWAN-2, ANAE, ANAL et ANAK,

selon lesquels les deux maisons dtaient s6pardes par une plantation et une haute c16ture13a7.

ANAG dtait aussi d'accord avec les ddpositions de ces tdmoins quant d la pr6sence de ces

obstacles entre les deux maisonst3ot. La Chambre note que la d6position de DWAN-2 semble

situer les deux maisons sur des collines s6pardesl3ae. La Chambre rappelle toutefois qu'elle

s'est rendue d la maison des parents de Ngirabatware lors de son transport sur les lieux' Ayant

gravi une pente raide pour arriver sur place, les membres de la ddl6gation ont ddtermin6 que la

dirtun.. qui separait la maison des parents de Ngirabatware de celle de I'oncle 6tait d'environ

l00mdtr;sr3so.'La Chambre retienidonc le constat de premidre main qu'elle a dtabli lors de

son transport sur les lieux, et estime que DWAN-2 s'est trompde ou qu'il y a eu une effeur

dans la traduction de cette portion de sa d6position'

1066. La Chambre note que le seul 616ment de preuve au dossier susceptible d'6tayer la

pr6sente all6gation est la ddposition d'ANAG selon laquelle elle a vu Ngirabatware parler 2r

i.. g"n, d la maison de ses parents, ainsi qu'une relation par oui-dire de certains faits

1.uppJrt6, d son oncle par un interahamwe lors d'une conversation surprise par le t6moin'

L,Interahamwe Bideri a dit qu'e une r6union tenue la veille, Ngirabatware avait demand6 aux

participants de se rendre d Pfunda pour tuer les Tutsis qui s'y 6taient r6fugi6s. Bideri a par 7a

sdte affirm6 qu'ils avaient tud des Tutsis d Pfunda, notamment une dame appel6e

Nyu-unlnit"t. Lu Chambre peut se fonder surun tdmoignage par oui-dire d condition de le

considdrer avec la circonspection qui s'impose.

1344 CR, 1" mars 2010, p. 28 (huis clos) (ANAG).
r:as lp46 a ddclar6 liu Uu.re que niairi rdsidait dans la cellule de Busheke (secteur de Rushubi, commrme de

Nyamyumba), qu'il 6tait le domistique du frdre ain6 de Ngirabatware, Alphonse Bananiye, et qu'il habitait chez

c" i . , i - c l .CR, -1" imars20 l0 ,p .28 ,3Oet46(hu isc los) .E l leadga lement ident i f idunaut re  In te rahamwe,nommd

Hamisi, parmi ceux qui dtaient d la maison ce jour-ld. CR, 1"'mars 2010, p.31 (huis clos). Elle a ddclard que

Hamisi rdsidait dans la cellule de Nyabagobe (secteur de Rushubi, commune de Nyamyrmba), et que les parents

de ce milicien s'appelaient Rucana et Riiabera. Selon le tdmoin, Hamisi est d6cdd6. CR, 1"'mars 2010, p' 46 d 48

(huis clos) (ANAG).
ttou CR, 1" 'mars 2010, p. 26,28,30,31 et44 (huis clos) (ANAC)'
r:+r 6[' 7 juillet 2011, ;. 69 it 71(huis clos) (DWAN-2) ; CR, 20 octobre 2!11, p. 67, 62 et 78 (huis 

_cloO ; 
CR'

21 octobre 2009, p. : a s gruis clos) (ANAE) ; cR, 6 octobre 2009, p. 78 (huis clos) (tdmoin ANAL) ; cR'

19 octobre 2009, p. 11 d 13 (huis clos) (ANAK)'
rr48 CR, 1" 'mars 2010, p. 51 (huis clos) (ANAG).

"on CR, 7 juillet 2011, p. 70 (huis clos) (DWAN-2).
t3to pidce I conviction n" 1 d" lu Chambre (procds-verbal du transport sur les lieux), p' 7.
r35r  CR,  1" 'mars  2010,  p .  26 ,28 ,30 ,31  e t44  (hu is  c los) '

l76tr's
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1067. Outre qu'elle reldve du oui-dire, la ddposition d'ANAG prdsente des lacunes pour ce

qui est des circonstances des meurtres qui auraient dt6 commis d Pfunda, notamment la date de

l;attaque, ses auteurs, les moyens utilisds pour s'en prendre aux personnes visdes et l'identitd

des victimes autres que Nyamunini. ANAG a d'ailleurs reconnu qu'elle n'avait d aucun

moment suivi cette question aprds avoir entendu la conversation avec Bideri et les

Interahamwechez son bncle, La Chambre fait dgalement observer qu'aucun autre tdmoin n'a

rapportd ces m6mes faits, de sorte que la d6position par oui-dire d'ANAG reste non

corroborde d ce sujet.

1068. euoiqu'ANAG puisse avoir fiddlement rendu compte de la conversation qu'elle avait

surprise entre son oncle et Bideri, la Chambre considdre que ces 6l6ments de preuve par oui-

dire doivent 6tre abord6s avec pr6caution. A partladdclaration que Bideri a faite d l'oncle du

tdmoin, aucun dl6ment du dosiier ne permet de conclure que le milicien avait effectivement

6t6 au nombre des Interahamwe presents d une r6union tenue ir la maison des parents de

Ngirabatware. De plus, aucun 6l6ment de preuve n'a 6td produit au sujet de I'attaque

su-bs6quente contre I'usine d th6. Bideri a en outre nomm6 Nyamunini comme 6tant une des

victimes de I'attaque. A cet 6gard, la Chambre rappelle que des tdmoins d charge comme d

d6charge ont d6clard d la barre que Nyamunini avait 6t6 tu6e avant 1994 (3. I 5.3). Dds lors, le

fait que Bideri ait nommd une 
-victime 

qui 6tait d6jd ddcddde au moment des faits alldguds

diminue la crddibilitd de ce rdcitl3s2.

1069. La Chambre n'a relevd aucun autre 6l6ment de preuve susceptible d'6tayer comme il se

doit I'alldgation portde aux paragraphes 28 et 44 de l'acte d'accusation. Elle conclut par

cons6queni que laProcureur n-'a pas dlabli cette all6gation au-deld de tout doute raisonnable.

3.16.4.3 Rdunion de Ia fin mai 1994

1070. Selon I'acte d'accusation, d la fin du mois de mai 1994, Ngirabatware a convoqu6 une

troisidme rdunion des miliciens Interahamwe au domicile de ses parents, d laquelle il a pris la

parole et a incit6 les participants d tuer les membres de la population tutsie tout en 6pargnant

leurs maisons pour que des Hutus puissent les occuper. En consdquence de quoi' des Tutsis

auraient dt6 tudi et leurs maisons pi116es dans la prdfecture de Gisenyi'"'.

1071. La Chambre commence par relever que le Procureur se fonde en partie, dans ses

r6quisitions, sur des tdmoignages de meurtres et d'autres faits survenus avant la r6union

all6gu6e de la fin mai, et qui sont vis6s par d'autres alldgations de I'acte d'accusationl3sa' Il est

impissible que des meurtres commis avant la fin du mois de mai puissent 6tre la co.nsdquence

de propos tenus par Ngirabatware ir cette r6union alldgude. C'est pourquoi la Chambre ne

considdrera ces meurtrei que dans la mesure oir d'autres sections du Jugement le ndcessiteront'

rstt Voir, par exemple,30 septembre 2009,p.72 (ANAF) (qui a ddclar6 avoir appris que Nyamuninie^t 'ses deux

filles avaient 6td tuees lors des massacres dis Bagogwe, c'esGir-dire ir la fin de 1992 ou au ddbut de 1993); CR'

15 f6vrier 2010, p. 37 (huis clos) ; CR, 17 fdvrier1010, p. 42 (huis clos) (ANAo) (qui a ddclardqu'unevingtaine

de personnes avaient tud Nyamunini le jour d'une manlfestation de la CDR en 1992); CR, l"'ddcembre 2010'

p.Ol 6NgiraUatware)(qui addclareque-Nyamuniniavaitdt6tudeenjanvierlgg3etquelui-m€meavaitassistd

aux fun6railles de la victime dans la pr6feciure de Kigali quelques jours plus tard) ; CR,26 septembre 20ll,p'46

(huis clos) (DWAN-39) (qui a ddclard que Nyamunini avait dtd tude vers 1992 ou 1993) ; CR, 19 septembre

)Of f , p. :Z ioWaN-+Sj iqui a ddclard avoir entendu dire que Nyamunini dtait morte dans le conrant de 1992 ou

1993) .
r3tr Acte d'accusation, par.29 et45'
r35a Mdmoire f inal du Procureur, par. 100 i  110 et 141 a 151'
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1072. En outre, selon l'apprdciation que la Chambre a faite des dl6ments de preuve vers6s au
dossier, rien ne permet de conclure qu'une troisidme rdunion ait. et6 convoqude par
Ngirabatware au domicile de ses parents. La Chambre n'a de surcroit relevd aucun autre
6l6ment de preuve susceptible d'6tayer comme il se doit l'alldgation port6e. Elle conclut par

consdquent que le Procureur n'a pas dtabli cette alldgation au-deld de tout doute raisonnable.
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3.17 Deuxi0me alibi, 23 avril - 23 mai 1994

3.17.1 Introduction

1073. Il est all6gu6 dans I'acte d'accusation que, vers la mi-avril 1994, vers la fin du mois

d'avril 1994 et d la fin du mois de mai 1994, Ngirabatware a convoqu6 au domicile de ses

parents dans la commune de Nyamyumba (pr6fecture de Gisenyi) des rdunions d'assaillants,

dont Faustin Bagango et des Interahamwesui lesquels il exergait de fait un contrOle effectif. A

ces r6unions, Ngiribatware a distribud des grenades, a laiss6 son v6hicule aux miliciens

Interahamwe pour faciliter leur d6placement vers les sites des massacres, et a ordonn6 ir ces

derniers de tuer des Tutsis dans la prdfecture de Gisenyi, les a incit6s d le faire eVou aid6s et

encouragds d le faire. Le Procureur soutient en^outre que Ngirabatware a publiquement incitd

les participants d ces rdunions d tuer des Tutsisl355.

1074. Le Procureur alldgue 6galement que, vers la mi-avril, vers la mi-mai et d la fin du mois

de mai 1994, Ngirabatware et d'autres individus ont apport6 et distribud des machettes, des

armes et des munitions aux Interahamwe de la prdfecture de Gisenyi ; ce faisant, ils les ont

aidds et encouragds et les ont incit6s d tuer des Tutsis dans cette prdfecture. Le Procureur

soutient en outre que Ngirabatware a publiquement incitd ceux qui tenaient le barrage routier

de < Bruxelles > d capturer et d tuer des membres de la population tutsie^"".

3.17.2 Arguments de la D6fense

1075. La D6fense soutient que Ngirabatware n'a pas pu commettre les crimes alldgu6s dans

plusieurs paragraphes de l'acte d'accusation puisque, du 23 avril au 23 mai 1994 (< pdriode

couverte pu. 6 deuxidme alibi >), il se trouvait hors du Rwanda. Elle affirme que

Ngirabatware a quittd le pays pour Kinshasa, au Zaire,le 23 avrll.Il s'est ensuite rendu d

Douala, au Cameroun, et d Libreville, au Gabon, of il est arriv6le 25 avril.Du2T au 29 avril,

il 6tait d Lomd, au Togo, aprds quoi il est a1l6 d Abidjan, en Cdte d'Ivoire, puis d Dakar, au

S6n6gal, ou il est restd du 30 avril au 7 mai. Ngirabatware est ensuite parti d Paris, en France,

pou.-y rencontrer le Ministre des affaires dtrangdres du Rwanda, avant de retourner d Dakar le

iOmai. Le 1l mai, il a pris un vol d destination de Mbabane, au Swaziland, via Paris et

Johannesburg, en Afriqu. du Srd. Ngirabatware s'est encore rendu ir Lusaka, en Zambie, puis

ir Nairobi, uu K.nya, et d Kinshasa et Goma, au Zaite, pour €tre de retour d Gisenyi le

23 mait3s7.

10j6. La D6fense s'appuie sur la propre ddposition de Ngirabatware, sur les t6moins d

d6charge Jdr6me-Cl6m..rt Bi.u-u-paka, Jean-Damascdne Kayitana, DWAN-122 et Winifred

Musabiyezu-Kabuga, ainsi que sur les 6l6ments de preuve documentaires prdsentds pour la

p6riode couverte par le deuxidme alibi de Ngirabatware et vers6s au dossier. La D6fense

soutient que le Procureur n'a dmis aucun doute quant d la pr6sence de Ngirabatware au

Sdn6gal ei au Swaziland durant la pdriode vis6e. Elle soutient 6galement que, conjugu6s aux

t3tt  Acte d'accusation, par. 25, 26,28,29' 42 i  45 et 51 d 53.
'3tu Acte d'accusation, par. 19, 20, 27, 30,46 et 50.
r3tt Mdmoire final de iu Oef.nr., par. 127 d l3 I ; plaidoirie de la Defense, CR, 25 juillet 2012, p. 2 i 9,-16 d 20 et

42. La Ddfense invoque dgalement un autre alibi, correspondant d la p6riode du 23 juin au 5 juillet 1994. Voir le

m6moire final de la Ddfense, par. 17 6 it 179. Le Procureur n'ayant prdsentd aucun dldment de preuve en rapport

avec la periode en question, la Chambre considdre qu'il n'y a pas lieu d'apprdcier s'il est raisonnablement

possible que cet alibi se vdrifie.
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6l6ments de preuve documentaires, les t6moignages en r6futation produits par l.e -Procureur
confirment que Ngirabatware 6tait en mission d l'dtranger pendant la p6riode vis6e'"o.

3.17.3 Arguments du Procureur

1077. Le Procureur affirme qu'il y a pour la p6riode couverte par le deuxidme alibi de
nombreuses incompatibilitds et contradictions et que les 6l6ments de preuve documentaires
produits d l'appui comptent des cachets falsifi6s ou suspects et des faux ; aucun juge du fait ne
pourrait raisonnablement ajouter foi aux dldments de preuve produits d l'appui de I'alibi, ni
ieur accorder un poids135e. 

-

1078. Le Procureur conteste que, le 25 avirl1994, Ngirabatware se soit trouvd d Libreville,

au Gabon. Se fondant sur une note relevde dans I'agenda de Ngirabatware, le Procureur

affirme que, d cette date, Ngirabatware a rencontr6 I'USAID d Kigali''o'.

1079. Le Procureur soutient que le visa du Burundi qui figrre dans le passeport de

Ngirabatware, et qui aurait 6td d6livr6 d Kigali le 2l avril 1994, est un faux ; des 6l6ments de

preuve semblent en effet indiquer que, ce jour-ld, I'ambassade du Burundi d Kigali dtait d6jd

ferm{e et que son personnel avait dt6 6vacu6. Par ailleurs, Ngirabatware a tdmoign6 que,

les 20 et 2l avril1994,11travaillait avec Bicamumpaka d Murambi, prds de Gitarama. Enftn,

Nsirabatware n'a iamais mentionnd €tre all6 d I'ambassade du Burundi d Kigali faire une

delnande de visar36l.

1080. Ngirabatware a affirmd que, le 22 avril1994, Bicamumpaka, Sp6rancie Karwera et lui-

m€me {taient all6s d Goma acheter leurs billets d'avion et qu'ils dtaient rentrds le m6me jour d

Gisenyi. Pourtant, aucun cachet attestant d'un passage ir Goma dr cette date n'est appos6 dans

le passeport de Ngirabatware. Par ailleurs, il n'y a pas de cachet de sortie du territoire frangais

sur son passeport, alors que sur.celui de Bicamumpaka, son pr6tendu compagnon de voyage, il

y en a un, dat6 du 30 avril 1994"o'.

r358 Memoire final de la Ddfense, par.132 d 175 ; plaidoirie de la D6fense, CR, 25 juillet 2012,p. 18 d 20 ; pidce

d conviction no I I I de la D6fense (extraits de Togo-Presse, avril 1994) (en frangais) ; pidce d conviction no 1 12

de la Ddfense (premier passeport diplomatique de Ngirabatware); pidce ir conviction no 113 de la Ddfense

(deuxidme passeport diplomatique de Ngirabatware); pidce ir conviction no 118 de la Ddfense (liste des

participants d dei rdunions ACP, 19 et 20mai 1994); pidce d conviction no 193 de la D€fense (courrier de

i'ambassade du Rwanda ?r Bruxelles, g et t0 mai 1994, et liste des participants d des rdunions ACP,20mai

1994) ; pidce ir conviction no 194 de la Ddfense (liste des participants ir une r6union ACP, 19 mai 1994); pidce d

convicti,on no 1954 de la D€fense (lettre du Ministdre frangais des affaires dtrangdres) (en franqais); pidce d

conviction no l964 de la Ddfense (tdlex de l'ambassade du Gabon d Kinshasa, 23 awil 1994) (en frangais) ; pidce

ir conviction no 1974 de la Ddfense (L'[Jnion, 29 awil 1994) (en frangais) ; pidce d conviction no 203A de la

Ddfense (correspondance entre le Procureur et RFI) (en frangais) ; pidce d conviction n'204 de la Ddfense

(d6p6che KN/v?ANA) ; pidce ir conviction no 205 de la Ddfense (lettre du Ministdre de I'intdrieur d'Afrique du

Sud) ; pidce ir conviction no 206 de la Ddfense (interview de Ngirabatware par Radio Rwanda) ; pidce d

conviction no43 du Procweur (ordre du jour, rapport et fiche d'information prdliminaire relatifs i des rdunions

ACP) ; pidce ir conviction no 78 du Procureur (liste des participants i des rdunions ACP, 20 mai 1994),
'3te Mdmoire final du Procureur, par.256; rdquisitoire du Procureur, cR, 24 juillet 2012, p, 14.
136o Mdmoire final du Procureur, par.258;rdquisitoire du Procureur, CR,24juillet 2012,p.14. Voir aussi pidce

d conviction no 33 du Procureur (agenda de Ngirabatware).
r3ur Mdmoire final du Procureur, par.259 et 260. Voir aussi pidce d conviction no 31A du Procureur (note d'envoi

de I'ambassade de France en Tanzanie) (en frangais) ; pidce d conviction no 1048 de la Ddfense (t6ldgrammes de

I'ambassade de France).
1362 Mdmoire final du Procureur, par. 261 et 262 ; rdquisitoire du Procureur, CR, 24 juillet 2012, p. 14. Voir aussi

pidce d conviction no 144 de la Ddfense (passeport diplomatique de Bicamumpaka).
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108 l. Selon le Procureur, les d6clarations de Ngirabatware concernant son voyage d Dakar,
au Sdndgal, du 30 avril au 7 mai 1994 sont mensongdres et les cachets figurant dans son
passeport sont des faux. Ngirabatware a affirmd qu'il avait rencontrd le tdmoin PRWII et lui
avait parld d de nombreuses reprises ; or, ce demier a tdmoign6 ne pas connaitre Ngirabatware
et ne I'avoir jamais rencontrd. De son cdt6, le tdmoinPRWIII a affirmd qu'il n'existait aucun
enregistrement de discours qu'aurait faits ou d'interviews qu'aurait accorddes Ngirabatware au
cours de son s6jour au S6n6gal. De surcroit,le joumal gouvernemental Le Soleiln'a pas relat6
la mission de Ngirabatware au S6ndgal, ce qu'il aurait fait, selon le Procureur, s'il s'6tait agi
d'une visite officielle. Le Procureur soutient que, aprds que Le Soleileut 6td vers6 au dossier,
Ngirabatware a modifid sa version des faits pour dire qu'il avait essayd, mais en vain,
d'obtenir des contacts d la prdsidence de la R6publique. Par ailleurs, aucun visa d'entrde au
Sdn6gal ne figure sur le passeport de Ngirabatware ori, en revanche, sont appos6s des cachets
d'entr6e et de sortie assortis d'une autorisation << LD274l >>, dont Ngirabatware affirme qu'elle

a dtd accordde par la police s6ndgalaise. Cependant, les t6moins Massamba Ndiaye et PRWV

ont tous deux affirmd au cours de leur ddposition que les reprdsentants officiels de pays

6trangers ne se voyaient pas accorder d'autorisation < LD ). PRWV a ajoutd qu'une

autorisation ( LD ) n'6tait pas ndcessaire pour quitter le pays et que plgsieurs autorisations
( LD ) attribudes la m6me ann6e ne pouvaient pas avoir le m€me num6ro'-'o'.

1082. Le Procureur soutient que le visa et le cachet du Nigdria figurant dans le premier
passeport diplomatique de Ngirabatware, qui auraient dt6 apposds par I'ambassade du Nigdria

d Dakar le 6 mai 1994, sont des faux. Le t6moin PRWIII a sign6, au nom de l'ambassadeur du

Nig6ria au Sdn6gal, un courrier dans lequel il est dit que I'ambassade croit ne pas avoir donn6

de visa nig6rian d Ngirabatware, qu'elle n'a pas non plus regu de demande de visa et que le

tampon figurant sur son passeport n'6tait pas encore en usage en 1994. En outre, d'aprds la

rdglementation nigdriane, Ngirabatware n'aurait pas pu obtenir au Sdn6gal un visa nigdrian

puisqu'il n'6tait pas r6sident dans ce pays. Enfin, il n'y a eu entre le Gouvernement rwandais

ou I'ambassade de ce pays et le Ministdre des affaires dtrangdres du Nigdria aucune

correspondance officielle qui pourrait attester qu'une exemption de visa avait dt6 accordder36a'

1083. Le Procureur affirme que les ddclarations de Ngirabatware concernant son voyage de

Dakar ir Paris sont mensongdres car il n'y a sur son passeport, ori figure un cachet d'entrde en

France, d Paris, |e 8 mai 1994, aucun cachet de sortie le l0 mai 1994, date d laquelle il prdtend

6tre retourn6 d Dakar, Le Procureur souligne 6galement que Ngirabatware, aprds avoir

initialement ddclar6 qu'il avait donn6 en France une interview conjointe avec Bicamumpaka, a

dit par la suite qu'ils avaient donnd des interviews sdpardes et que la sienne n'avait jamais 6t6

diffus6e par la chaine de t6l6vision France 2. En outre, aucune trace d'6ventuelles interviews

de Ngirabatware ne s'est jamais fait jour. De surcroit, Winifred Musabeyezu-Kabuga a

r3u3 Mdmoire final du Procureur, par.264 et265; rdquisitoire du Procureur, CR,24 juillet 2012,p.14 d 16. Voir

aussi pidce ir conviction no 38B du Procureur (lettre du Directeur gdndral de la RTS au Procureur) ; pidce i

conviition no 39 du Procureur (extraits du Soleil, avril et mai 1994) (en franqais); pidce ir conviction no 112 de la

Ddfense (premier passeport diplomatique de Ngirabatwate), p. 21.
r36a Mdmoire final du Procureur, par.266 et267 ; rdquisitoire du Procureur, CR, 24 juillet 2012,p. 16 et 17. Voir

aussi pidce d conviction no 40A du Procureur (correspondance entre le Procureur et I'ambassade du Nigdria au

Sdndgal) ; pidce ir conviction no 112 de la Ddfense (premier passeport diplomatique de Ngirabatware).
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tdmoignd que Ngirabatware lui avait rendu visite d Paris plusieurs semaines avant la naissance

de sa fille le 8 juin 1994, alors que Ngirabatware n'a jamuit fuit 6tat de cette visite1365.

1084. Se fondant sur le tdmoignage de PRWVII, le Procureur conteste le deuxidme passage

de Ngirabatware d Dakar, le l0 mai 1994. PRWVII a ni6 connaitre Ngirabatware..ou I'avoir

,.n.o-.rtr6. Il a {galement nid avoir 6crit d I'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation

et l'agricultur. (lu u FAO )) une lettre de recommandation en sa faveur, dont il a affirm6 que

c'dtait un faux ne refl6tant pas son style r6dactionnell366'

1085. Le Procureur soutient par ailleurs que les ddclarations de Ngirabatware concernant son

s6jour au Swaziland du 13 au 19 mai 1994 sont mensongdres. Il fait observer qu'aucun cachet

dientrde au Swaziland ne figure sur le passeport de Ngirabatware, mais qu'y est appos6 un

cachet de sortie, qu'il dit ne pas €tre authentique. Il conteste I'affirmation de Ngirabatware

selon laquelle le visa d'Afrique du Sud dont il disposait lui permettait d'entrer au Swaziland.

D,aprds ia r6glementation du Swaziland, tout voyageur voulant entrer dans le pays doit avoir

un uiru, m6mi s'il bdn{ficie du statut diplomatique. Au dire du t6moin PRWIV, les ddldguds

du Rwanda aux r6unions du Groupe des Etats d'Afrique, des Caraibes et du Pacifique

(( ACp >) ont d0 faire une demande de visa pour entrer au Swaziland. Toujours selon lui' la

iirt. d"r participants aux dites rdunions, sur laquelle figure le nom de Ngirabatware, ne

renseigne 
-pu, 

,u, les personnes qui y ont effectivement assist6, puisqu'elle a 6td 6tablie

d'aprdi une note verbaie avant que lei rdunions n'aient lieu. La pidce d conviction no 78 du

procur"urt'u7 en atteste, qui meniionne T6l6sphore Bizimungu parmi les participants attendus

alors que son nom ne figure pas sur la liste des ddl6gu6s. Enfin, le Procureur affirme que, si la

liste des participants avait 6t6 une liste de pr6sents, le nom de Ngirabatware n'aurait pas pu

apparaitre ir la date du 20 mai 1994, puisque ce dernier prdtend avoir quitt6 le Swaziland le

19 mai  1994r168.

1086. Le procureur soutient que le deuxidme alibi invoqu6 par Ngirabatware compte tant de

contradictions et, parmi les dldments documentaires, de faux qu'il n'est pas d m6me de jeter un

doute raisonnable sur la thdse de I'Accusationl36e,

r3utMdmoiref inalduprocureur, par.268et269;rdquisitoireduProcureur,CR,24jui l let2012,p. lT.Voirausst

pidce d conviction no 41 du Procureur (conespondance entre le Procureur et le ddpartement des archives de

I'lnstitut national de I'audiovisuel frangais) (en francais); pidce d conviction nu112 de la Ddfense (premier

passeport diplomatique de Ngirabatware).
irk ddmoir; final du procurlur, par.269 d) n e). Voir aussi la pidce d conviction no 207 de la Ddfense (lettre i la

FAO) (en frangais).
i:er tii.. d conviction no 78 du Procureur (liste des participants ii des rdunions ACP, 20 mai 1994)' Voir aussi le

mdmoire final du procureur, par.276 (arguant que la pidce ir conviction no 78 du Procureur est en contradiction

avec la pidce d conviction no i18 de la Ddfense (liste des participants d des rdunions ACP, 19 et 20 mai 1994))'
iiot y!*oir. final du procureur, par.270 d 276; rdquisitoire du Procureur, CR,24 juillet 2012,p. 17 d 19' Voir

aussi pidce d conviction no 79 du iro.u."u. (fiche d'information prdliminaire relative ir des r6unions ACP) ; pidce

A conviction no 85 du procureur (ddclaration sous serment du responsable des services d'immigration du

Swaziland), par.1 et 8; pidce ir conviction no 112 de la Ddfense (premier passeport diplomatique de

Ngirabatware) ; pidce ir conviction no 193 de la Ddfense (courrier de I'ambassade du Rwanda d Bruxelles, 9 et

10 mai 1994, et liste des participants ir des rdunions ACP, 20 mai 1994)'

"6n Mdmoire final du Procureui, par.277 ; rdquisitoire du Procurew, CR, 24 juillet 2012'p'21'
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3.17.4 El6ments de preuve

Augustin Ngirabatware

i) Zaire, Gabon, Togo, Cote d'Ivoire, 23 - 29 avril 1994

1087. Au cours de son t6moignage, Ngirabatware a dit avoir quitt6 le Rwanda le 23 avtil

1994.Il s'est d'abord rendu au Za\re, otr il a rencontr6 d Kinshasa I'ambassadeur du Rwanda,

Etienne Sengegera. Etant en transit, il n'a pas eu d'entrevue avec les autoritds zai?oises, qu'il

avait d'ailleurs d6id rencontrdes d Goma. Il a ensuite fait escale ir Douala, au Cameroun, oit il a

vu l'un de ses amist3to.

1088. Ngirabatware est alors all6 d Libreville, au Gabon, effectuer sa premidre mission

officielle. Il y a rencontrd le Ministre des affaires 6trangdres Jean Ping, son ministre ddl6gu6 et

le directeur de cabinet adjoint d la prdsidence de la R6publique. Sa destination suivante a 6td

Lom6, au Togo, oir il est rest6 du 27 au29 ou 30 avril. Il s'y est entretenu avec le Ministre du

plan Yent Chabre et a eteregu par le Prdsident de la Rdpublique Gnassingb6 Eyademar37l.

1089. Ngirabatware a tdmoignd qu'il avait 6td interview6 par la presse gaborraise et les

m6dias togolais, plus prdcis6ment la t6l6vision togolaise, Togo-Presse et d'autres organes

d'information. Une photographie le montrant aux c6tds du Pr6sident du Togo est parue dans

Togo-Presse, accompagnde de citations des propos qu'il a tenus au cours de son sdjour. En

particulier, Togo-Presse a publid des extraits d'un discours dans lequel Ngirabatware abordait

la situation politique au Rwanda. Il y disait que le Gouvernement rwandais regrettait l'6chec

des Accords de paix d'Arusha, qui avaient fait naitre un grand espoir, et avait pour vcu le plus

cher que les filles et les fils du Rwanda, Hutus comme Tutsis, vivent en paix sur le m6me

territoire national. Il disait dgalement que son gouvernement demandait d la communautd

internationale de I'aider d retrouver la paix et d amener le FPR d la table des n6gociations.

Nsirabatware dit avoir tenu ce discours le 28 avril 1994; il estime avoir 6t6 correctement cit6

pir Togo-Presret3".

1090. Avant de rejoindre Dakar, au Sdndgal, Ngirabatware a bridvement fait etape d Abidjan,

en C6te d'Ivoire, otr il a rencontrd Jaime Aguinaldo, le directeur de cabinet du Prdsident de la

Banque africaine de ddveloppement. Ngirabatware n'6tait pas porteur d'un message pour le

Gouvernement ivoirien. mais il a ndanmoins discut6 de la situation au Rwandal373.

ii) S6ndgal, 30 avril - 7 nai 1994

1091. Le 30 avrl7 1994, Ngirabatware s'est envo16 pour Dakar, au S6n6gal, oi il est restd

jusqu'au 7 mai 1994. Il y a rencontrd de hauts fonctionnaires de la pr6sidence de la

nep.,Utiqu. et du Ministdre des affaires 6trangdres. En particulier, entre le l" et le 7 mai, il a

rencontr6 ir deux reprises, en compagnie de Sp6rancie Karwera, un haut fonctionnaire du

t"o CR, 29 novembre 2010, p. 47 et 48; pidce d conviction no 112 de la Ddfense (premier passeport diplomatique

de Ngirabatware).
r3?r CR, 29 novembre 2010, p.48; pidce i  convict ion no 112 de la Ddfense (premier passeport diplomatique de

Ngirabatware).
137"2 CR,2gnovembre 2010, p. 48,49 et 58;pidce d convict ion no 111 de la Ddfense (extraits de Togo-Presse,

avril 1994) (en frangais).
r373 CR, 29 novembre 2010, p.58; pidce d convict ion no 112 de la Ddfense (premier passeport diplomatique de

Ngirabatware).
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Ministdre des affaires dtrangdres. Ils ont par16 des probldmes qui touchaient le Rwanda et

discut6 notamment d'un missage que le Pr6sident du Rwanda adressait au Prdsident du

S6ndgal. Ce message demandait au S6ndgal d'aider le Rwanda d restaurer la paix et la s6curitd

dans-le pays et de l'dpauler dans la conduite de ndgociations avec le FPR. Ngirabatware a

transmis ce message au haut fonctionnaire, qui devait le faire parvenir au Prdsident'

Ngirabatware n'a pi, p.rro*ellement rencontr6 le Pr6sident Abdou Diouf. Il est restd en

contact avec ce haut fonctionnaire jusqu'en 19991374 .

1092. A Dakar, Ngirabatware a donn6 des interviews d Radio Tdl6vision Sdndgal (( RTS ))

et d Radio France Internationale (< RFI >). L'interview avec RFI a 6t6 r6alis6e par Nicolas

Baldique dans les locaux de I'IINESCO. C'est M. Bombote, ressortissant malien, d l'6poque

haut fonctionnaire international A I'LINESCO, qui a pris tous les contacts avec les m6dias'

Pendant son sdjour d Dakar, Ngirabatware a logd.9.l'hdtel Teranga;toutes ses d6penses ont

6td prises en charge par la Rdpublique du S6n6gal'"'.

1093. Spdrancie Karwera s'occupait des visas, des billets d'avion et des r6servations d'h6tel,

ainsi que de v6rifier auprds des autoritds s'il 6tait prdlu qu'ils soient log6s otl non'

Ngirabatware ne se ,upp"tl" pas si c'est d Libreville ou d Kinshasa qu'elle a obtenu les

autorisations ndcessairei poqr intrer au Sdndgal. Il ne se souvient pas s'il a effectivement un

visa s6ndgalais dans son passeport; en revanche, il sait qu'y figurent deux cachets d'entrde

dans le pays et deux cachets de sortie. En tout 6tat de cause, en tant que ministre titulaire d'un

passeport diplomatique, il ne lui 6tait gdndralement pas n6cessaire d'obtenir un visa avant de

,e prdsenter d lu froniidre d'un pays, surtout s'il y 6tait attendu'"o.

1094. Au dire de Ngirabatware, quatre facteurs ont permis qtt'il puisse entrer au -sdndgal 
:

l) les contacts que les fonctionnaires du Ministdre des affaires 6trangdres du Rwandl avaient

eus avec leurs homologues s6n6galais ; 2) l'autorisation qui lui a 6t6 accord6e de ddbarquer;

3) le fait qu'il 6tait titulaire d'un passeport diplomatlqry ..1 
ministre de la R6publique

rwandaise ; et 4) le fait qu'il 6tait porteur d'un -"ttage du President du Rwanda au Pr6sident

du S6n6galr377.

iii) S6ndgal, France, Afrique du Sud, Swaziland, 7 - 19 nai 1994

1095. Le 7 ma\ 1994, Ngirabatware a quitt6 Dakar pour Paris, en France, otr il a retrouvd le

Ministre des affaires 6tra-ngdr"r du Rwanda J6rdme-Cldment Bicamumpaka et la ddl6gation

que conduisait ce dernier. Il n'a pas rencontr6 les autorit6s frangaises' Ngirabatware et

iiru11.,-puka ont cependant donn6 des interviews distinctes d la chaine de t6l6vision

France 2, dont aucune n'a dt6 diffusde. Les interviews, r6alisdes d I'ambassade du Rwanda d

Paris, ont 6t6 organis6es par Martin Ukobizaba, conseiller d I'ambassade, qui y a assistd'

Ngirabatware ne sait pu, pbu.qrroi elles n'ont pas dtd diffusdes ; il a fait remarquer que pareils

r r 7 4 C R , 2 9 n o v e m b r e 2 0 1 0 , p . 6 0 ; C R , 9 f d w i e r 2 0 1 1 , p . 5 i t g , 1 7  e t 1 8 ; p i d c e d c o n v i c t i o n n o l 1 2 d e l a D d f e n s e

(premier passeport diplomatique de Ngirabatware).
i t i a R , i g n o u . - b . " 2 0 1 0 , ; . o o ; c i , 9 f 6 v r i e r 2 0 1 1 , p . 7 , 9 , 1 0 e t 1 7 ; c R ,  l 0 f d v r i e r 2 0 1 l , p ' 2 0 e t 3 2 i t 3 4 ;

pie.. a conviction n" 204 de la D6fense (ddp6che rNa,reeNn; ; pidce d conviction no 203A de la Ddfense

ico.respondance entre le procureur et RFI) (enfrangais). Bien que Ngirabatware ait ddsignd le joumaliste sous le

nom de Nicolas Balique, la Chambre estime certain qu'il faisait r6fdrence i Nicolas Baldique, comme il est

mentionnd dans la pidce d conviction n" 2034' de la Ddfense (correspondance entre le Procureur et RFI) (en

franQais).
t :ro gP, 9 fdvrier 201 I ,  p. 6, 12 et 13 .
1377 CR, 1o fdvrier 2o l  1 ,  p. 8.
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6pisodes arrivaient d beaucoup de gens. Il a 6mis l'hypothdse que la chaine de t6l6vision avait

piut-6tre d6cid6 {g^n. pas diffuser son interview parce qu'elle associait sa personne au

senocide en cours'"o,

1096. Ngirabatware est reparti de Paris le 10 mai pour Dakar oir il est arrivd le mdme jour. Il

a dt6 accueilli d I'adroport par un homme politique sdn6galais, au fait des activit6s du Comitd

parlementaire ACP. Aprds avoir passd la journ6e d Dakar, Ngirabatware est retournd d Paris,
-otr 

il a retrouv{ I'ambassadeur du Rwanda auprds de I'Union europ6enne Frangois

Ngarukiyintwali, avant de partir avec lui d Mbabane, au Swaziland, oil il devait pr6sider une

r6union du Conseil des ministres ACP. Pour rejoindre le Swaziland, ils sont pass6s par

Johannesburg. Ngirabatware n'avait pas de visa pour ce pays, mais un cachet de sortie figure

sur son passeport ' " ' - .

1097. A Mbabane, Ngirabatware.et Ngarukiyintwali ont retrouv6 Faustin Maniliho, directeur

au Ministdre du plan du Rwanda. A eux trois, ils formaient la d6ldgation rwandaise au sommet

ACp. Ngirabatware a particip6 d deux r6unions : la 58" session du Conseil des ministres ACP,

du 15 au 17 mai 1994, qu'il a pr6sid6e, et la 19'session du Conseil des ministres des pays

ACp et des pays de la CEE, les 18 et l9 mai 1994, Entre ces deux rdunions, Ngirabatware en a

convoqu6 une troisidme, consacrde d la question rwandaise, d laquelle il a convid d'autres

ministres africains. En qualitd de Ministre du plan, il 6tait chargd de toutes les relations du

Rwanda avec le Groupe ACP et etait 6galement I'ordonnateur national du Fonds europ6en de

d6veloppement. C'est en cette double qualit6 qu'il conduisait la d6ldgation rwandaise.

Ngirabatware ne se souvient pas du lieu oi les rdunions se sont tenues, mais c'6tait dans un

""ntr" 
de confdrence internatibnal d Mbabane. A toutes les r6unions, il a fait des ddclarations,

en particulier d la rdunion du Conseil des ministres ACP-CEE, oit une r6solution sur le

Rwanda devait 6tre vot6e. Il y a rappel6 la position du Gouvernement intdrimaire sur la

question rwandaise, d savoir son adh6sion totale aux Accords de paix d'Arusha, et expos6 les

trois missions assign6es au Gouvernement intdrimairet380.

1098. Ngirabatware a tdmoignd que toutes les r6unions du Conseil des ministres ACP ou dtt

Conseil des ministres ACP-C-EE donnaient lieu d un rapport et d une annexe. Le 20 mai 1994,

lors de la revue ir mi-parcours de l'application de la quatridme Convention de Lom6,

Ngirabatware n'6tait pas pr6sent, puisqu'il avait quitt6 Mbabane la veille. Une liste des

pu.ti.ipuntt a ete. fournie aux pr6sents d la fin du sommet. Ngirabatware a vu son nom sur cette

l i s te  le  l9  ma i ' ' o ' .

iv) Zambie, Kenya, Zaire, Rwanda, 20 - 23 mai 1994

1099. Aprds son d{part du Swaziland, Ngirabatware s'est rendu ir Iusaka,.en Zamb-ie, of il a

eu des entretiens au Ministdre des affaires 6trangdres. Il est ensuite parti pour Nairobi, au

r3?8 CR,  10  fdvr ie r  2011,p .62  d68,71  e t72 .
r:rr 6*, 29 novembre iOtO, p.60 et 61 : CR, l0 fewier 2011, p. 12; CR, 11 f6vrier 2011, p. 6 d 8 ; pidce d

conviction no 193 de la Ddfense (courrier de I'ambassade du Rwanda d Bruxelles, 9 et l0 mai 1994, et liste des

part icipants d des rdunions ACP, 20 mai 1994).
Ir i i ,  ai i , ' t t  nou.nru.. 2010, p. 6l d 63; cn, t t  fdvrier 2011, p.6 et24 d 26; pidce d convict ion no 193 de la

Ddfense (courrier de l'ambaisade du Rwanda d Bruxelles, 9 et 10 mai 1994, et liste des participants ir des

rdunions ACP, 20 mai 1994).
i t8l-Cl i ,2t; ;mbre 2010, p.62 et 63; CR, l l  fdvrier 2011, p. 26.rJne l iste des part icipants a 6td montrde ir

Ngirabatware, sur laquelle *n no* figurait i la page 10 dans la rubrique < Rwanda >. Ce document a ensuite dtd

adlis comme pidce d conviction no i93 de la Ddfense (courrier de I'ambassade du Rwanda d Bruxelles, 9 et

10 mai 1994, et liste des participants ir des rdunions ACP, 20 mai 1994)'
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Kenya, oi il est arrivd le 2l mai 1994. Le 22 mai, il a rejoint Kinshasa et, le lendemain 23 mai

1994, Goma, d'oi il a pris un vol pour Gisenyi le jour m€me''o''

1100. De retour au Rwanda, Ngirabatware a accord6,le 24mai 1994, une interview ir un

journaliste de Radio Rwanda, Jean-Baptiste Bamwanga. L'interview a 6t6 diffus6e par cette

radio le soir m6me. Ngirabatware se souvient avoir abord6 trois sujets avec Bamwanga : 1) les

entretiens qu'il avaii eus avec les autorit6s du Gabon, du Togo et du Sdn6gal; 2)sa

participation aux rdunions ACP-CEE d Mbabane et la rdsolution qui y avait 6t6 vot6e ; et 3) la

i6soluiion adopt6e peu auparavant par le Conseil de s6curit6 de I'ONU imposant un embargo

sur les livraisons d'armes d I'arm6e rwandaisel383.

Tdmoin d d6charge J6r6me-Cl6ment Bicamumpaka

ll0l. Jdr6me-Cl6ment Bicamumpaka 6tait Ministre des affaires dtrangdres et de la

coopdration internationale dans le Gouvernement intdrimaire' Nommd le 8 avril 1994' 11 a

pr6te serment le 9 avrill38a.

1102. Le 20 avrll l994,le t6moin a eu deux rdunions de travail avec Ngirabatware dans la

ville de Murambi, prds de Gitarama, d'abord vers l0 heures ou l0 h 30 puis dans I'aprds-midi'

Ces r6unions ont permis aux deux hommes de prdparer la mission officielle que Ngirabatware

devait entreprendie d Libreville (Gabon), Lom6 (togo) et Dakar (S6n6gal)' Ngirabatware etait

chargd de tiansmettre d chacun des Chefs d'Etat de ces trois pays un message personnel du

chef de 1'Etat rwandaisr385.

1103. Le 2l avril1994, Bicamumpaka et Ngirabatware, en compagnie d'autres personnes'

ont quitt6 Murambi, prds de Gitarama, vers 13 heures pour arriver d I'h6tel Mdridien de

Gisenyi au cours de laioirde. Le t6moin et Ngirabatware y ont pass6 la nuitt386'

1104. Bicamumpaka a t6moign6 que, \e 22 avril lgg4, il avait quitt6 Gisenyi pour aller d

Goma, at Zaire. Parmi les personnes qui I'accompagnaient, il a cit6 Ngirabatware, Andr6

Rwamakuba ainsi que la femme et les enfants de ce dernier, Spdrancie Karwera et Jean-Bosco

Barayagwiza. L'obJet du d6placement 6tait d'obtenir des visas pour pouvoir circuler au-deld

de Goma, d l,intdrieur du Zaire,et de r6server des billets d'avionl387.

1105. Le 22avri1 1994, d Goma, le t6moin et Ngirabatware, entre autres personnes' ont

achetd des billets d'avion pour Kinshasa, au zaire, le vol 6tant prdvu le 23 avr,ll 1994 et

l,embarquement d t heures. Au cours de leur sdjour d Goma, le tdmoin, Ngirabatware et

Karwera, entre autres personnes, ont obtenu un visa du bureau de I'immigration zairois' Le

visa de Bicamumpak a a etd appos{ sur son passeport de service' Le tdmoin a remarqud que

NgitJut*ure 6tait*porteur d'un passeport diplomaiique ; il suppose que son visa a 6t6 apposd

sur ce passeport ' - -- .

rr82 CR, 29 novembre 2010, p' 68.
1383 CR, 30 novembre 2010, P. 5 et 6.
',t, pidc. d conviction n" tia O. la Ddfense (fiche de renseignements personnels) ;CP.,22 ao0t 2011,p'39 et46'
1385 CR, 22 aoit 2011, p. 82 a 84.
t"u CR, 23 aoit 201 1, p. 8 et 9.
r38i cR, 22 aoit 201 1, p. 81 ; CR, 23 aoot 2011'p.9.
r:aa a[' 23 aoot 20ll,p 12 ; piece ]r conviction n" 144 d. la Ddfense (passeport diplomatique de Bicamumpaka)'

1 r
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1106. Le soir drt 22avril 1994, Bicamumpaka et Ngirabatware sont retourn6s d I'hdtel

M6ridien de Gisenyi oir ils ont pass6 la nuit. Le lendemain 23 avril 1994 au matin, ils ont

embarqud sur le vol de Goma d destination de Kinshasa, qui a d6col16 vers l0 heures. Ce soir-

ld, d Kinshasa, le t6moin a pris l'avion p911I Paris, se s6parant ainsi de Ngirabatware dont la

prochaine 6tape ltaitlibreville, au Gabonr 38e.

1107. Le 8mai 1994, Bicamumpaka a retrouv6 Ngirabatware, qui 6tait accompagn6 de

Sp6rancie Karwera, dans un bureau de l'ambassade du Rwanda d Paris. Ils ont parl6 de la

mission officielle que Ngirabatware venait de terminer et au cours de laquelle celui-ci s'6tait

rendu au Gabon, au Tbgo et au Sdn6gal, en transitant par le Congo-Brazzaville et la

C6te d'Ivoirel3eo.

I108. Le 9 mai 1994, alors qu'ils se trouvaient d I'ambassade du Rwanda ir Paris, le t6moin et

Ngirabatware ont regu un -irruge du Prdsident Sindikubwabo. L'objet du message dtait de

delander d Ngirabaiware de faire tout son possible pour assister ir la conference minist6rielle

ACp et d la i6union conjointe ACP-CEE, qui allaient se tenir d Mbabane, au Swaziland.

Bicamumpaka a tdmoigtrd qu. Ngirabatware devait 6tre accompagn6 aux deux rdunions de

Mbabane- par Frangois Ngarukiyintwali, ambassadeur du Rwanda aupres de I'Union

europ6enne d Bruxelles, et Faustin Maniliho, un fonctionnaire du Ministdre du plan. La

mission de Ngirabatware d Mbabane 6tait pr6vue dans le courant du mois de mai 1994;le

tdmoin n'a pas pu se souvenir des dates exactes'"'.

I 109. Le jour de leur ddpart du Rwanda, le 23 avril 1994, Bicamumpaka et Ngirabatware ne

savaient rien de la mission d Mbabane, au Swaziland, qui a 6t6 confi6e d Ngirabatware par la

suitel 3e2.

l l l0. Le 29 mai 1994, Bicamumpaka est rentrd au Rwanda en provenance de New York. Il

est retournd d Murambi, prds de Gitu.u-u; Ngirabatware s'y trouvait, au Centre Murambi,

sidge provisoire du Gouvemement. Ce 4ernier a dit au t6moin qu'il dtait revenu de Mbabane,

au Swaziland, une semaine auparavantl3e3'

Tdmoin d ddcharge Jean-Damascdne Kayitana

llll. Jean-Damascdne Kayitana a 6te chauffeur au Ministdre du plan de 1989 d1994.

En1994, il rdsidait d Kigali. Il a fait la connaissance de Ngirabatware quand celui-ci a 6td

nomm6 Ministre du plari et lui a 6td affect6 en qualitd de chauffeur au ddbut du mois de

mars 1994. Peu aprds le 6 avril lgg4, it deux reprises, le tdmoin a conduit Ngirabatware d

I'a6roport de Goma. La premidre fois, il avait pour passagers Ngirabatware, une femme

r6poniant au nom de Karwera et des gendarmes de Gisenyi. Un autre v6hicule, d bord duquel

se trouvait Jdr6me-C16ment Bicamumpaka, a fait le m6me trajet en m6me temps. te t6moin,

Ngirabatware, Karwera et les gendarmes sont rentr6s aussit6t aprds d Gisenyil3ea'

rrse CR, 23 ao0t 20 1 1 , p. I 3.
Iseo CR, 23 aoit2011,p. 14.
r3er cR, 23 aoot 2ol 1, p. 14 et 15.
r3e2 CR, 23 aoit2oll,p. 14.
t 'n' cR, 23 aoot 2o l 1, p. 1 5.
r:x ttd.. d conviction n" 167 de la Ddfense (fiche de renseignements personnels) ;CP.,24 octobre 2011, p.59 d

61.  65.  69 et  70.
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lll2. Le deuxidme ddplacement ir l'adroport de Goma a eu lieu le lendemain. Le tdmoin a
conduit les m€mes passagers d I'adroport de Goma, d'oi ils sont tous partis en avion, y

compris Ngirabatware. Le t6moin n'a pas su dire avec certitude la durde pendant laquelle
Ngirabatware est restd hors du Rwanda aprds avoir quittd Goma, mais il I'estime d
30-iorrrsl3es.

1113. Kayitana affirme que Ngirabatware n'aurait pas pu rentrer au Rwanda durant cette
pdriode sans qu'il le sache, puisqu'il dtait son chauffeur attrtre, chargd de conduire le Ministre
quand ce demier se trouvait au Rwanda et de I'emmener d I'a6roport chaque fois qu'il quittait

le pays. Quand Ngirabatware 6tait en mission, le tdmoin restait aux c6t6s de la famille de ce

dernier. Ngirabatware n'aurait pas pu revenir au Rwanda sans aller voir les siens ou se rendre

au sidge du Gouvernementl3e6.

Tdmoin d ddcharee DWAN-122

lll4. Enl994,le tdmoinDWAN-122 6tait employe par le Ministdre du plan en qualit6

d'agent de s6curitd. Le l6 avril 1994, DWAN -122 a repris son travail aprds un bref cong6 ; ses

attributions dtaient alors d'assurer 1a sdcuritd de Ngirabatware au Ministdre et d son domicile.

Dans ce cadre, au cours des jours qui ont suivi le 16 avril, il se trouvait au domicile de

Ngirabatware d Gisenyi pendant la jorlrnde et rentrait chez lui le soirr3e7.

I I 15. Entre avril et juillet, Ngirabatware s'est rendu ir 1'dtranger d deux reprises. Son premier

voyage hors du pays a durd environ un mois. La femme et les enfants de Ngirabatware sont

rentr6s du Burundi d Gisenyi vers le 19 avril 1994. Le t6moin se souvient que le d6part de

Ngirabatware pour sa premidre mission dr l'6tranger est intervenu quatre ou cinq jours

apres ' - - - .

T6moin d d6charge Winifred Musabeyezu-Kabuga

I I16. Winifred Musabeyezu-Kabuga est la belle-scur de Ngirabatware. Aprds avoir quittd le

Rwanda, elle est arrivde en France le 28 avril 1994; sa fille y est nde le 9 juin 1994, d Paris.

Plusieurs membres de sa famille 6taient avec elle en France, notamment sa scur F6licit6'

l'6pouse de Ngirabatware. Musabeyezu-Kabuga a tdmoignd que Fdli,c^ll^6 Ngirabatware dtait

aniv6e d paris in juin 1994, sans pouvoir dire d quelle date exactementl3ee.

I I 17. Le t6moin se souvient qu'Augustin Ngirabatware lui a rendu visite d Paris une dizaine

de jours aprds qu'elle y fut arrivde. Il a alors passd deux ou trois nuits chez elle. C'est Martin

Ukobizaba, conseiller d I'ambassade du Rwanda d Paris, qui I'y avait amen6. Ngirabatware a

de nouveau rendu visite d Musabeyezu-Kabuga un mois et demi aprds la naissance du

b6b6r400.

"n t  CR,24 oc tobre  2011,p .71 .
ttnu CR, 25 octobre 20ll , p. 29 et 30.
t"t  pigce d convict ion no 129 de la Ddfense (f iche de renseignements personnels); CR,29juin 2011,p.68 (huis

c los)  ;  CR,  30  ju in  2011,  p .  19  (hu is  c los)  ;  CR,  30 ju in  20 l l '  p .  16  e t20 .
r3e8 cR, 3o juin 2o l  I  ,  p. 33 et 34.
t"n Pi6ce d convict ionno 163 de la Ddfense (f iche de renseignements personnels); CR, 18 octobre 20l l 'p.7 et

59; CR, lgoctobre 2011,p.67. Voir aussi pidce ir  convict ion no 164 de la Ddfense (cert i f icat de naissance);

pidce d conviction no 168 de la Ddfense (photographies).
t 'oo cR, 18 octobre 2011,p.73.
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Tdmoin d charse Massamba Ndiaye citd en r6plique par le Procureur

I I 18. Massamba Ndiaye est analyste criminel au Bureau du Procureur du TPIR depuis 2001.
I1 lui a dtd demandd de rejoindre l'6quipe d'enqu6teurs chargde de I'affaire Ngirabatware en
d6cembre 2010 ; il travaillait auparavant sur I'affaire Karemera. Son r61e au sein du Bureau du
Procureur est d'dvaluer les d6clarations de t6moins recueillies sur le terrain par les enqu6teurs
et de d6cider si les faits dont elles font dtat sont suffisants. En outre, Ndiaye aide la section
juridique du Bureau du Procureur d trouver des documents et d analyser les alibis invoqu6s par
les dquipes de d6fenseraor.

I I19. Il a 6t6 demand6 au tdmoin de travailler sur I'alibi de la D6fense pour la p6riode allant
du 2l avril 1994 art mois de juillet 1994.Un lot de comptes rendus d'audience et de pidces d
conviction se rapportant d la p6riode vis6e lui a 6t6 remis ; il s'est livrd d un examen
approfondi de ces documents et de ceux qu'il avait rassembl6s au cours de ses propres

investigations. Au cours de cet examen, le t6moin a relev6 un certain nombre de points qu'il
jugeait < suspects >. A la suite de quoi, il a effectud quatre missions afin de v6rifier les faits
sujets d cautionlao2.

II20. Paralldlement ir ces missions individuelles effectu6es par le tdmoin, les colldgues de
celui-ci se sont adressds aux autoritds du Swaziland, d la France, d l'Afrique du Sud, au
Groupe ACP et e INTERPOL, dont ils ont obtenu des documents utiles. Une fois rassembl6s,
ceux-ci ont dt6 utilisds par Ndiaye pour dvaluer la validit6 de l'alibi prdsentd par la
Ddfenselao3.

ll2l. Reconnaissant que ses qualifications ne lui permettaient pas de faire la distinction entre

diff6rents tlpes de visas, le tdmoin a fait valoir qu'il n'6tait pas expert en la,matidre et que

distinguer diffdrents types de visas ne relevait pas de son domaine de specialitd''"*.

i) Consultation d'un officier de la police sdndgalaise

1122. Ndiaye a t6moign6 avoir, au cours de la mission qu'il a effectu6e d Dakar, au S6ndgal,

du 9 au lSjanvier 201 l, rencontrd un officier sup6rieur di la police s6n6galaiseraos.

1123. Pr6sentant d I'officier de police le passeport diplomatique noD112000910 de

Ngirabatware, le tdmoin lui a demand6 son avis sur les indications qui y figuraient

relativement d I'arriv6e de Ngirabatware d Dakar, au Sdndgal, en avril et mai 1994. Les

cachets datds des 30 avril, 10 mai et 30 mai 1994 elaient assortis de la mention manuscrite

<<LD274l la06 r>. Porter ces mentions d cdtd des cachets appos6s sur les passeports 6tait, selon

les termes de I'officier, une pratique qui s'6tait installde,-sachant qu'il n'y avait pas de
proc6dure r6glementaire d I'a6roporlpour les personnalit6sraOT.

too' Pidce d conviction no 70 du Procureur (fiche de renseignements personnels) ; pidce d conviction n'69 du

Procureur (curriculum vit@) ; CR, 6 mars 2012, p.3 etl .
too'CR, 6 mars2012, p. 7 et 8.
'oo'CR, 6 mars2012, p. 12 et 13.
'ont cR, 12 mars 2012,p.27.
too' CR, 6 mars 2012, p. 28.
'tou Selon Massamba Ndiaye, < LD > est I'abrdviation de < laissez ddbarquer D. CR, 6 mars 2012, p. 33 (en

franqais).
'oot CR, 6mars2012,p.29 et 30; CR, 13 mars 2012,p.48. Voir aussi pidce ir  convict ion no 112 de la Ddfense

(premier passeport diplomatique de Ngirabatware).
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1124. Au dire de I'officier sup6rieur de la police s6n6galaise, on ne portait la mention ( LD )

d c6t6 du cachet d'entr6e que pour les voyageurs < ordinaires >>. C'6tait une fagon de les

autoriser temporairement ir entrer sur le territoire afin d'y faire une demande de visa en bonne

et due forme. Ngirabatware, voyageant avec un passeport diplomatique, n'aurait pas dfi voir
( LD ) 6crit sur son passeport d son arriv6e dans le pays. Un ministre se rendant au S6n6gal

devait €tre muni soit d'un passeport diplomatique et d'un ordre de mission, soit d'un passeport

de service et d'un ordre de mission, soit d'un passeport ordinaire mais d6jd rev€tu d'un visa

obtenu avant de venirt4o8.

1125. L'officier de police a 6galement expliqud au t6moin que la r6pdtition de la mention

<<LD274l > d c6t6 de chacun des trois cachets appos6s sur le passeport dtait sujette ir caution.

Un num6ro ( LD ) ne peut 6tre utilisd qu'une seule fois, et ce d 1'entr6e et non d la sortie.

L'officier de police a conclu qu'il n'6tait pas possible d'associer la m€me mention ( LD ) d

trois cachets diffdrentslaoe.

ii) Consultation de Hamet Ba

1126. Le 9 janvier 2011, Ndiaye a rencontrd le chef de la section audiovisuelle de Radio

T6l6vision Sdndgal, Hamet Ba. Le t6moin avait d6cid6 de le consulter au sujet de I'interview

que Ngirabatware affirmait avoir donn6e e RTS au cours de son sdjour d Dakar en l994lal0.

llyi . Lors de leur entrevue le 9 janvier 2011, Ndiaye a demand6 d Ba de rechercher dans les

archives audiovisuelles si une quelconque interview de Ngirabatware datant de 1994 y 6tait

rdpertoride. Ba a par la suite inform6 le tdmoin qu'il n'avait trouvd aucune trace d'une telle

inierview, ajoutant qu'il 6tait sffr d 80 Yo que, si Ngirabatware avait donnd une interview, a

fortiori en qualit{ d'dmissaire spdcial, celle-ci aurait ete dfiment archivdelall.

iii) Consultation d'un haut fonctionnaire sdndgalais

I 128. Ndiaye a rencontr6 un haut fonctionnaire de la prdsidence sdndgalaise d deux reprises :

au cours de la mission qu'il a effectude d Dakar, au S6n6ga1, du 9 au l8 janvier 2011, puis au

cours de celle qu'il a minde du 14 janvier au l"fdvrier 2012.L'objet de ces rencontres 6tait

de vdrifier les affirmations de Ngirabatware selon lesquelles il s.'dtait entretenu avec plusieurs

hauts fonctionnaires s6n6galais entre le 30 avril et le 7 mai !gg4t4t2'

ll2g. Aprds avoir fait des recherches dans les archives, le haut fonctionnaire s6ndgalais a

inform6 le t6moin qu'il n'y avait trouv6 aucune trace d'entretiens entre Ngirabatware et des

hauts fonctionnaires de la prdsidence'' ' '.

iv) Consultation d'un ancien responsable politique sdndgalais

1130. Ndiaye a eu trois {changes avec un ancien responsable politique s6ndgalais: il I'a

d'abord rencontr6 au cours de sa deuxidme mission d Dakar, du 2 au 9 f6vrier 2011, l'a revu

r4o8 CR,6 mars 2012,  p.  31.
r4oe CR, 6 mars 2012, p. 32.
'o'o cR, 6 mars 2012, p. 33.
'0" cR, 6 mars 2012, p. 33 et 34.
'o t 'CR, 6 mars2012,p.25 i t27.
r4r3 CR, 6mars 2012, p.27; pidce ir conviction no74 du Procureur (lettre

Procureur) (en frangais).

de la pr6sidence du Sdndgal au

Jugement portant condamnation 277 20 ddcembre 2012



t6o}ls
Le Procureur c. Augustin Ngirabatware, affaire uo ICTR-99-54-T

au cours de sa troisidme mission, du 14 au 20 septembre 20ll , et enfin a eu avec lui une

conversation tdldphonique au cours de sa dernidre mission, du 14 janvier a:u2fevtier 2012.

L'objet de ces dchanges 6tait de v6rifier s'il 6tait exact que Ngirabatware, comme il le pr6tend,

s'6tait entretenu avec ce responsable politique au,cours de ses s6jours ir Dakar, au Sdndgal;

dans I'affirmative, son alibi aurait 6td corrobore''''.

1131. Interrog6 par Ndiaye, au cours de la premidre mission de ce dernier au S6n6gal, au

sujet de rdunions qu'il aurait eues avec Ngirabatware entre le 30 avril 1994 et le 7 mai 1994

ainsi que le ll mai 1994, l'ancien responsable politique sdn6galais a rejetd toutes les

alldgations et affirm6 n'avoir jamais vu Ngirabatware. I1 a ajout6, ce dont le t6moin est

convenu, avoir rencontrd des -i11i"r, de gens dans le cadre de ses fonctions officielleslals.

v) Consultation d'un ancien responsable politique sdn6galais

1132. Ndiaye a eu une entrevue avec un responsable politique s6ndgalais au cours de la

mission qu'ii a effectude du 14 janvier au 2 fevrier2012. Selon ses termes,.il voulait dtablir si

Ngirabatware avait ou non rencontr6 ce responsable politique en mai lgg4t4t6.

1133. L'ancien responsable politique a affirm6 ne pas avoir rencontrd Ngirabatware en 1994

et n'avoir jamais eu de contacts avec lui. Il a dgalement dit au tdmoin qu'il dtait impossible

qu'une telie rencontre ait eu lieu comme l'affirmait Ngirabatware. En effet, il n'dtait pas

membre du Parlement d cette dpoque et n'avait aucune autre fonction au titre de laquelle il

aurait pu recevoir Ngirabatwarelal 7.

1134. Le responsable politique s6ndgalais a signd une ddclaration dcrite dans laquelle il

confirme n'uuoi, jamais rencontr6 Ngirabatware. Il a toutefois signald au t6moin' au cours de

I'entrevue qu'il a eue avec lui, que m6me si Ngirabatware 6tait venu lui demander de dire

qu'ils s'6taient vus en 1994, il aurait refus6. I1 n'a pas voulu que cette rencontre-lh entre lui et

Ngirabatware soit mentionn6e dans sa d6clarationlal8.

w) Visite au journalLe Soleil

1135. Ndiaye s'est rendu au sidge du journal sdn6galais Le Soleil au cours de sa premidre

mission, qui a eu lieu du 9 au 18 janvier 2011. Celui-ci dtant un journal gouvernemental, ses

archives auraient d0 garder trace de toute visite de Ngirabatware aux dates auxquelles il

pr6tend avoir rencontr6 de hauts fonctionnaires de la prdsidence de la R6publique sdn6galaise.

Le tdmoin a photocopid toutes les pages de toutes les 6ditions du Soleil parues dans la p6riode

du prdsum6 ieiour d-e Ngirabatware au S6n6gal en 1994. Nulle part il n'6tait fait 6tat de la

prdsence de ce derni., durr. le pays. Pour le tdmoin, si Ngirabatware avait fait une visite

iffi.i.ll. en 1994,il est hautement probable q:ue Le Soleil artrail couvert l'6v6nement, d'autant

plus que la presse s6n6galaise suivait de prds ir l'6poque la situation au Rwanda. Le t6moin n'a

pu. ,u dire iombien de journaux il y avait au S6n6gal en 1994, sauf qu'il y en avait un grand

nombre'a19.

'o to CR, 6 mars 2012,  p.22,24 et25.
r4r5 CR, 6 mars20l2,p. 14 et 22 ; CP., 13 mars 2012'p. 39 et 40.
1416 CR, 6 mars 2012, p. 34.
r4r i  CR, 6 mars 2012,  p.  35.
r4r8 CR, 6 mars 2012,  p.  35.
'o'n CR, 6 mars2012, p. 38 et 39 ; CR, 13 mars 2012'p' 43'
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vii) Ambassade du Nigdria

1136. Ndiaye s'est rendu d I'ambassade du Nigdria ir Dakar, au S6ndgal, au cours des trois
missions qu'il a effectudes respectivement du 9 au l8janvier 2011, du 14 au20 septembre
20ll et du l4 janvier au l"'fevrier 2012. Son objectif 6tait de vdrifier I'authenticit6 d'un visa
nig6rian datd du 6 mai 1994 figurant dans le passeport de Ngirabatwareto'O,

1137. Au cours de sa premidre mission, le t6moin a rencontrd un fonctionnaire nigdrian qui a
par la suite, sur instruction de I'ambassadeur en poste d cette 6poque, men6 des investigations
au sujet du visa nigdrian de Ngirabatware. Aprds enqu6te, le fonctionnaire a affirmd que le
visa apposd dans le passeport de ce dernier n'dtait pas en usage en 1994 et ne l'avait 6t6 qu'd
partir de 2000. il a de plus expliqud au tdmoin qu'il n'6tait pas possible de faire, au Sdn6gal,
une demande de visa nig6rian sans 6tre rdsident dans ce pays ; Ngirabatware n'avait donc pas

pu obtenir son visa pendant son pr6tendu s6jour au Sdn6gal en 1994'"' .

viii) Ambassade de France

1138. Ndiaye s'est 6galement rendu d I'ambassade de France lorsqu'il 6tait en mission d

Dakar, au Sdn6gal. Cette visite avait pour objet de v6rifier I'authenticit6 d'un visa frangais

figurant dans le passeport de Ngirabatware, datd du 6 mai 1994, et censd avoir 6t6 d6livrd d

Dakar. La section consulaire de l'ambassade de France a fait savoir au t6moin que le

fonctionnaire qui avait signd le visa 6tait ddsormais ir la retraite. Le consul adjoint n'a pas 6t6

en mesure de dire si la signature fitaitauthentiqnela22.

ix) Sidge des ACP A Bruxelles

1139. Ndiaye s'est rendu au sidge du Groupe ACP au cours de sa mission de fdvrier20ll.

Cette visite avait pour objet de v6rifier la pr6sence all6gude de Ngirabatware aux r6unions

ACP qui ont eu lieu d Mbabane, au Swaziland, entre le l3 et le 19 mai 1994.Le t6moin a 6td

regu par un juriste de l'organisation; on lui a remis une sdrie de documents relatifs aux

rdunions de 1994,portant notamment sur leur pr6paration et leur ddroulementla23.

I 140. Le tdmoin a voulu savoir si un d6l6gu6 du Rwand a etait tenu d'obtenir un visa pour

entrer au Swaziland, dtant donnd que certains pays dtaient exempt6s de cette obligation.

D'aprds des membres du personnel ACP qui avaient assistd aux rdunions de Mbabane

en1994,le Rwanda ne faisait pas partie des pays exempt6s. L'un d'eux aafftme au tdmoin
que le fait de voyager avec un passeport diplomatique n'affranchissait pas Ngirabatware de

I'obligation d'obtenir un visa: lui-m€me avait 6te obligd d'en demander un pour les r6unions

ACP de 1994, bien qu'il voyageAt avec un passeport diplomatique. Les informations fournies

au temoin par les membres du personnel ACP ont par la suite fait I'objet d'un dcrit qui a 6td
vers6 au dossierla2o.

1420 CR, 6mars 2012, p.39; pidce d conviction no ll2 de la Ddfense (premier passeport diplomatique de

Ngirabatware).
tot' CR, 6 mars 2012, p. 40 et 44.
1422 CR, 6mars 2012, p.50; pidce ir conviction no 112 de la Ddfense (premier passeport diplomatique de

Ngirabatware).
to" CR, 6 mars 2012, p. 51 et 52.
'o'o CR, 6 mars 2012, p. 52 et 53 ; CR, 7 mars 2012, p. 22 et 23 ; pidce ii conviction no 1 12 de la Ddfense (pre mier

passeport diplomatique de Ngirabatware) ; pidce d conviction no 75 du Procureur (lettre du Groupe ACP au

Procureur).
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ll4l. Ndiaye a confirmd lors de son t6moignage que, aux termes de la lettre du Ministdre de

I'intdrieur de la R6publique d'Afrique du Sud admise comme pidce d conviction no 205A de la

D6fense, les cachets apposds dans le passeport de Ngirabatware montraient que des visas de

transit lui avaient dt6 d6livr6s les 13 et 19mai 1994, respectivement d destination et en

provenance du Swazilandla25.

1142. Le tdmoin a 6galement ddclard que la liste des participants aux r6unions ACP-CEE de

Mbabane, au Swaziland, admise comme pidce d conviction no 78 du Procureur 6tait dat6e du

20 mai 1994. Ngirabatware y apparait en qualitd de chef de la d6l6gation rwandaise. Le tdmoin

a admis qu'elle avait d0 6tre dcrite aprds I'arrivde des ddl6gu6s d Mbabane'"".

1143. Qui plus est, le t6moin a confirmd que la liste des participants d la l9'session du

Conseil des ministres ACP-CEE admise comme pidce d conviction no 80 du Procureur avait

6td dtablie entre le 18 et le 20 mai 1994. Ngirabatware y apparait aussi en qualitd de chef de la

ddl6gation rwandaise. De I'avis du t6moin, cette liste ne prouve pas de manidre concluante que

Ngirabatware a effectivement assist6 d la rdunion, bien que le nom de celui-ci figure parmi les

participants. Le tdmoin a admis qu'elle avait d0 6tre 6crite aprds I'arrivde des d6l6gu6s d

Mbabane'" ' .

1144. Comme Ndiaye l'a confirmd, la pidce d conviction no 203 de la D6fense regroupe une

s6rie de courriers dlectroniques qu'il a 6changds avec un certain nombre de personnes de RFI.

Le t6moin a mis d la disposition de la D6fense, dds rdception, ces courriers 6lectroniques qui

attestent que Ngirabatwaie a bien 6td enregistr6 par RFI d Dakar, au Sdn6gal, le 4 mai 1994. Il

a soulign6 qu'il avait transmis cette pidce d la D6fense bien qu'elle tepjit a prouver la

prdsence d Dakar de Ngirabatware au cours de la p6riode couverte par I'alibi'*'o.

I 145. Ndiaye a confirm6 l'existence d'une d6pdche publi6e le 2 mai 1994 par I'Agence de

presse panairicaine. Celle-ci montre que, le 2 mai 1994, Ngirabatware se trouvait d Dakar, oi

cette agence a son sidge, et a donn6 une interview d cette demidre. Il est dit dans cette d6p6che

que, lJ mai 1994, Ngirabatware dtait d Dakar pour transmettre un message du Chef de I'Etat

rwandais au Pr6sidenti6n6galais ; le tdmoin a toutefois soutenu que cette formulation montrait

seulement que Ngirabatware avait alors le dessein de transmettre un message, et non pas qu'il

y dtait parvenu'*".

Tdmoin d charge PRWII cit6 en r6plique par le Procureur

1146. Le t6moin PRWII, ancien responsable politique sdndgalais, a dit lors de sa ddposition

qu'il ne se souvenait pas avoir jamais rencontrd, d Dakar, en avril ou en mai 1994,w ministre

rwandais rdpondant uu no- d;Augustin Ngirabatware. Il ne se souvient pas non plus avoir

regu, en uuiil ou en mai 1994, un quelconque message du Gouvernement intdrimaire du

Rwanda par I'interm6diaire de Ngirabatware. Selon lui, si ce dernier avait 6td porteur d'un

message, il aurait 6t6 regu par son homologue, le Ministre du plan du Sdn6gal, ou

'ott cR, 12 mars 2012,p.80 e 83.
1426 CR, "l mars2012,p.42 it45; CR, 13 mars2012,p.67.
'ott CR, 13 mars 2012,p.61,62 et 67.
1428 CR, 13 mars 2012,p.81 et 82.
r42e CR 12 mars 2012,p.61,64 et65 ; pidce d conviction no 204 de la Ddfense (ddp€che KNAi"ANA)
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6ventuellement, d la demande du Chef de I'Etat, par le M.inistre des affaires 6trangdres. Or

PRWII ne se rappelle rien de tel qui serait survenu en 1994'"'"'

1147. Vu le grand nombre de personnes qu'il est amen6 d recevoir dans le cadre de ses

fonctions, le t6moin ne peut pas se les remdmorer toutes. Par ailleurs, le Sdn6gal n'6tait pas

impliqu6 au Rwanda et si6geait d l'6poque dans les instances de I'Organisation de I'unitd

africaine. Comme PRWII l'a soulign6 d plusieurs reprises, il n'affirme pas qu'il n'a pas

rencontrd Ngirabatware mais, simplement, il ne se rappelle pas l'avoir fait. n a ajout6 qu'il

n'avait strictement aucune raison de dire si oui ou non il avait 6t6 en contact avec

Ngirabatwarela3l.

I148. En juillet 1993, le t6moin a assistd au Sommet des chefs d'Etat et de gouvernement de

I'Organisaiion de I'unitd africaine. A cette occasion, il a rencontrd des dizaines de ministres et

de pirsonnalit6s ; il ne peut pas se les rappeler tous, Ngirabatware pas davantage que les

autres. S'il avait rencontrd un Rwandais durant le sommet, g'aurait 6td son homologu,e^et non

un ministre d'une autre compdtence, d moins que celui-ci ait 6te chef de la ddldgation'*".

T6moin d charge PRWIII citd en r6plique par le Procureur

ll4g. Le tdmoin PRWIII est un fonctionnaire nig6rian. Il est en poste au Sdndgal depuis 2010

oir il travaille aux services consulaires, s'occupant plus particulidrement de questions

d'immigration et de la ddlivrance des visas et des permis de s6jourta33.

I150. Le 20 d6cembre 2010, I'ambassade du Nig6ria ir Dakar a regu une lettre du Bureau du

Procureur au sujet du passeport de Ngirabatware. Cette lettre a dt6 transmise ir I'ambassadeur,

qui a confid le- dossier au t6moin. Dans la semaine qui a suivi, celui-ci a eu la visite de

Massamba Ndiaye, qui s'est pr6sentd comme analyste criminel, affectd au TPIR. Exhibant une

copie scann6e, en couleur, du passeport de Ngirabatware, Ndiaye a demand6 d PRWIII de

vdiifier l'authenticit{ du visa et des cachets nigdrians y figurant. L'ambassade a diligent6 une

enqu6te ir ce propos. PRWIII a affirm6 lors du procds que cette enqu6te dtait toujours en cours

et qu'elle 6tait, pour I'instant, non concluante. Comme il I'a dit dans sa d6position, de

nombreuses indgularit6s de procddure ,ont 6t6 constat6es concernant la d6livrance du visa,

lequel a, selon lui, 6te ind0ment obtenu'""'

l l5l. Le tdmoinPRWIII a relev6 deux cat6gories d'anomalies touchant au visa de

Ngirabatware. En premier lieu, en application de la r6glementation sur les visas, le demandeur

d'irn visa nigdrian doit obtenir ce visa dans son pays de r6sidence. En cas d'impossibilit6, il

doit se rendre dans un pays voisin disposant d'une ambassade du Nigeria pour faire sa

demande de visa. En second lieu, seuls les rdsidents du Sdndgal peuvent obtenir un visa du

Nig6ria ir I'ambassade de ce pays au S6ndgal, et non les r6sidents de pays tiers, sauf si une

ra30 pidce ir conviction no 89 du Procureur (fiche de renseignements personnels) ; CR, 23 mars2012, p. 5 d 8 (huis

c los) ;  CR,23 mars 2012,P.9.
'0" cR, 23 mars 2012,p. 15 d 17.
1432 CR, 23 mars 2012,p. 15.
to,, pidce ir conviction no90 du Procureur (fiche de renseignements personnels); CR, 5 juin2012,p.30 d32

(huis clos) ; CR, 7 juin 2012,p.12 (huis clos) ; CR, 8 juin 201 l,p. 42 (huis clos)'
i+:+ a*, i iui" ZOIZ, p.32 d 34 (huis clos) ; CR, 6 juin 2012, p.45 (huis clos). Voir aussi -pidce ii conviction

n" I 12 de la Ddfense (premier passeport diplomatique de Ngirabatware) ; pidce d conviction no 40A du Procureur

(correspondance entre le Procureur et I'ambassade du Nigdria au Sdndgal)'
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dispense a etd sollicit6e par un t6l6gramme ou par un courrier officiel du gouvernement du

demandeurla3s.

1152. Ngirabatware aurait pu se faire d6livrer un visa nigdrian dans son propre pays ou dans

un pays uoirin d'Afrique dJ I'Est. Il n'a pas pu s'en faire d6livrer un au S6n6gal, parce qu'il

n'diaii pas domicili6 dans ce pays et que I'ambassade du Nig6ria n'a pas regu de demande

d'exemption d son nom. L'ambassade doute que l'obtention de son t'isa par Ngirabatware ait

6t6 coniorme aux rdgles en vigueur enl994. Elle estime que les procddures qu'il dit avoir

suivies pour obtenir au S6n6gal son pr6tendu visa nig6rian dtaient fautives et indgulidres, et

que jamais les services .onrrrluir"r ne lui auraient accord6 de visa de la manidre d6crite par lui.

eyunt conclu que le visa n'avait pas 6t6 obtenu dans les rdgles, I'ambassade du Nigdria a mis

,n t"r.. d ses investigations et rdpondu au Bureau du ProcureuT par u1e lettre du l8janvier

2011. Le t6moin a ndanmoins r6affirm6 que ces investigations 6taient touJours ell cours'

I153. Comme PRWIII I'a dit ir I'audience, les visas diplomatiques dtaient rdgis par le point E

du rdglement relatif aux visas, lui-m€me encadr6 par 7a loi sur I'immigration de 1990. Un

diploiate ne pouvait obtenir un visa d titre gracieux sans qu'une note verbale I'ait sollicit6'

Les demandes de visa se faisaient sur place d I'ambassade, laquelle n'a trouv6 dans ses

archives aucun document produit conform6ment ir ces exigences du rdglement et se rapportant

au pr6tendu visa nig6rian de Ngirabat*areto37.

1154. Le tdmoin a expliqud que le formulaire de demande de visa nig6rian qu'on lui a

pr6sent6 d I'audience n;6tuit pas tout d fait identique d celui qui 6tait en usage en 1994, le

formulaire 6tant mis d jour r6gulidrement, mais que les renseignements d foumir y dtaient les

m6mes. Il n'a pas uoul.r ditJ si l'ambassade 6tait en possession de la demande de visa de

Ngirabatware, arguant que les investigations de l'ambassade ir ce sujet dtaient toujours en

cours'* '0.

1155. pRWIII a tdmoign6 que I'ambassade avait identifi6 les cachets utilis6s pour le visa

nig6rian figurant dans le passeport de Ngirabatware, dont elle avait dtabli qu'ils n'6taient pas

.riurug. en 1994 mais liavaient 6td de 2000 d 2005. n a expliqud les diff6rences entre les

cachets appos6s dans le passeport et ceux qui 6taient en usage de 1990 d 1999. Constatant que

le visa di Ngirabatwarodtaiile mauvais visa obtenu au mauvais moment, le tdmoin a 6mis

I'hypothdse qu' il dtait irrdgulierra3e.

1156. Le tdmoin a affirmd que, d l'dpoque oir les ambassades du Nig6ria utilisaient encore

des tampons d encre pou, uppo."r les visas, chacune concevait son propre cachet avant de le

faire approuver par tL Uinisidre des affaires dtrangdres. L'ambassade d Dakar n'a retrouvd

'ott CR, 5 juin 2012, p. 45 (huis clos) ; CR, 7 juin 2012, p. 66 et 67 (huis clos)'
r r r o 6 p ' i 1 r i " i o r a n . 3 4 ' e t 4 5 ( h u i s c l o s ) ; C R , 6 j u i n 2 0 1 2 , p . 4 5 ( h u i s c l o s ) ; C R , 7 j u i n 2 0 1 2 , p . 2 6 d 2 9 ' 3 8 ,

64 et66 (iruis clos); CR, 8 jirrn2012,p.2 et3 (huis clos). Voir aussi pidce d conviction no40A du Procureur

(correspondance entre le Procureur et I'ambassade du Nigdria au Sdndgal)'
t;; CR; tj;; iotz, p.76 et77 (huis clos) ; CR, 3 juillet 2 012,p.33 d 35 (huis clos) ; pidce d conviction no 92 du

Procureur (loi sur f immigration du Nigdria).
r+ii g*, 7 jiln2012,p.:-f et 34 (huis clos); CR, 8 juin 2012,p.38 (huis clos). Voir aussi la pidce d conviction

no 208 de la Ddfense (formulaire de demande de visa nigdrian)'
i43taR, 5 juin 2012,p. +O .t 45 it 47 (huis clos) ; CR, 6 juin 20 12, p. 4,26, 27 , 39 et 40 (huis clos) ; CR, 3 juillet

Z0l2,p.1i et l8 (huis clos). Voir aussi pidce d conviction no 112 de la Ddt'ense (premier passeport diplomatique

de Ngirabatware), p. 25.
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qu'un seul tampon d encre officiel, en usage de 1990 d 1994 ; cela ne veut pas dire qu'il n'en

existait pas un ou plusieurs autres durant cette pdriodelaao.

1157. Le tdmoin a montr6 comment les cachets dtaient apposds sur les passeports lors de la

ddlivrance des visas nigdrians. D'aprds ses explications, en 1994, toute personne d qui un visa

nig6rian 6tait accord6 recevait sur son passeport un cachet d'ordre gdndral. Les diplomates

{galement, mais pour eux un cachet suppldmentaire << courtesy visa gratis > (visa de corrrtoisie
- grafuit) 6tait plac6 d cdtd du premier. PRWIII a admis que, occasionnellement, les secr6taires

commettaient des ereurs et apposaient le cachet < visa de courtoisie > directement sur le

cachet g6n6rallaal.

I 158. En r6ponse d une question sur la partie C de la lettre du 18 janvier 201 l, dans laquelle

il est dit que les autorit6s zambiennes ont d tort plac6 leur cachet d'entr6e sur le visa du

Nig6ria, PRWIII a ddclard qu'aucun pays n'apposerait son propre cachet sur le visa d'un autre

pays figurant dans un passeport. Il n'a pas voulu convenir que le tampon qu'il avait apport6 au

Tribunal, et dont il avait dit qu'il servait pour les visas diplomatiques, correspondait en fait au

visa de courtoisie accordd d une certaine categorie de voyageurs'--'.

I159. Vers 2005, les ambassades du Nig6ria ont regu du Ministdre des affaires 6trangdres du

Nig6ria l'instruction d'arr6ter d'utiliser des tampons d encre pour les remplacer par des

vignettes autocollantes. Depuis 2005, toutes les vignettes sont congues par le Ministdre qui les

fournit d ses ambassades. Elles sont identiques, ir I'exception des num6ros de rdf6rence

individuels. Les ambassades n'ont pas chacune leur propre moddle. Les vignettes que

I'ambassade du Nig{ria utilise depuis 2005 ont pu changer de couleur et d'apparence en

fonction des ann6es. Le tdmoin n'a pas souscrit d I'affirmation selon laquelle I'ambassade du

Nigdria d Dakar utilisait des vignettes entre 2000 et 2005t443 .

I160. PRWIII a t6moignd que, lors de sa rencontre avec Ndiaye, il n'avait vu que lapage25

du passeport de Ngirabatware. Il n'a jamais vu un document dat6 du 3 mai 1994 faisant 6tat

d'une inierview donn$e par Ngirabatware le 2 mai 1994 alors qu'il se trouvait d Dakar, au

S6n6gal. On ne lui a pas montrd non plus le visa du Bdnin d6livrd le 6 mai 1994, ni celui que

I'ambassade de France d Dakar a d6livr6 le 7 mai 1994, L'ambassade du Nig6ria a tir6 ses

conclusions sur la base des informations qui lui ont 6t6 fournieslaaa'

116l. En mars 2011, certains membres de 1'6quipe de la D6fense se sont rendus it

I'ambassade du Nig6ria pour demander d cette dernidre de rdexaminer la lettre qu'elle avait

envoy6e au Bureau du Procureur le l8 janvier 201 l, dans laquelle il 6tait dit que Ngirabatware

n'uuuit pas pu obtenir un visa ir I'ambassade du Nig6ria au Sdn6gal en mai 1994. L'ambassade

a fait parvenir d la Ddfense un m6morandum, datd du l"'avril 2011, dans lequel elle se disait

pr6te d rdexaminer sa position du l8 janvie r 20ll d condition que la Ddfense lui fournisse des

'ooo cR, 8 juin 2012, p.46 et 47 (huis clos).
r44r cR, 6 juin2012,p.27,29,30 et 39 (huis clos).
1442 CR' Sluin 2012, p. 9 et l0 (huis clos) ; CR, 3 juillet 2012, p.36 (huis clos). Voir aussi la pidce d conviction

no 40A du Procureur (correspondance entre le Procureur et I'ambassade du Nigdria au S6ndgal).
t oo ,CR,8 ju in20 l2 ,  p .42 i t 44 (hu i sc los ) ;CR,3  j u i l l e t2012 ,p .19 ,20 ,29  e t32 (hu i sc los ) .Vo i rauss i l ap idced
conviction no 1 12 de la Ddfense (premier passeport diplomatique de Ngirabatware), p. 25.
1444 cR, 8 juin 2012, p. 22 it24 (huis clos).
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preuves concrdtes de la pr6sence de Ngirabatware d Dakar et des conditions dans lesquelles il

avait obtenu son visa nig6rian'"'.

Tdmoin d charge PRWIV citd en rdplique par le Procureur

1162. Le t6moin PRWIV, juriste au sidge du Groupe ACP d Bruxelles (Belgique), a confirm6

que ce dernier dtait dtabli dans cette ville et prdcisd qu'il comptait 79 membres''*o. Pendant

qu'il y dtait employ6, le Secrdtariat ACP a regu une requ€te du Bureau du Procureur formulant

tiois iemandes : l) renseignements et documents en sa possession relatifs d la 58' session du

Conseil des ministres ACP qui s'est tenue d Mbabane, au Swaziland, en 1994 ; 2) toute

archive ou toute information qui confirmeraitla prdsence de Ngirabatware d cette conf6rence ;
et 3) exigences en matidre de visa pour les d6ldgu6s y ayant assist6. Le t6moin PRWIV est la

personne qui a traitd ces demandes'"'.

1163. A r6ception de la requ6te, PRWIV a procdd6 ir des recherches dans les archives du

Secrdtariat ACP afin de vdrifier si cette rdunion du Conseil des ministres avait bien eu lieu au

Swaziland en1994.Il a trouv6 des documents attestant que la confdrence minist6rielle s'6tait

d6roul6e ir Mbabane, au Swaziland, en 19941448.

1164. Figurent parmi ces documents : 1) une note verbale, diffus6e d tous les Etats membres

du Groupi ACP, demandant d ces derniers de transmettre les noms des membres de leur

d6l6gation d la confdrence ministdrielle au Swaziland; 2) une note d'accompagnement,

continant toutes les informations n6cessaires concernant les visas, 1'h6bergement et les lieux

oi se tiendraient les rdunions ; 3) I'ordre du jour de la conf6rence ; 4) un compte rendu

synthdtique ; 5),^la liste des participants ; et 6) les ddcisions et rdsolutions adopt6es au cours de

la conf6rence'*".

I165. Le tdmoin a dgalement recherchd des enregistrements sonores dans les archives ACP et

parld avec d'autres employ6s de I'organisation. Cependant, personne n'a pu se rappeler si les

conf6rences ministdrielles dtaient enregistrdes d I'epoque'-'".

1166. pRWIV a reconnu dans la pidce d conviction no 79 du Procureur un document dlabord

par le Groupe ACP. Ses recherches I'incitent d conclure que tout ddldgud du Rwanda avait

tesoin d'un-visa, puisque la note d'accompagnement indique que le Rwanda fait partie des

pays non exempt6i. Travaillant avec les ACP, le tdmoin sait d'exp6rience que le fait qu'un

ieiegue soit porteur d'un passeport diplomatique n'a aucune incidence. Bien qu'en 1994 il ne

frlt pas empl,oy6 par le Groupe ACP, son exp6rience professionnelle dans les organisations

internationales, notamment au Secr6tariat ACP et au Secr6tariat du Commonwealth, lui

permettent d'affirmer qu'un visa doit €tre obtenu soit dans une ambassade, soit d I'arriv6e

ians le Davrtott.

t*t CR, 5 juin 2012, p. 56 d 58 (huis clos). Voir aussi pidce i conviction no 91 du Procureur (lettre adressee au

conseil de la Ddfense par l'ambassade du Nigeria au Sdndgal).
roou pidce d convict ion no86 du Procureur (f iche de renseignements personnels); CR,20 mats2072, p.7; CR,

20 mars 2012,p.7 et 10 (huis clos).
'*t  CR, 20 mars 2012, p. 12 et 17.
'tot CR, 20 mars 2012, p. 12 et 13.
t*n CR, 20 mars 2012,p. 17 et 18.
r45o CR, 2l mars 2012,p.18 et 19.
r45r CR,20mars z}l i ,p. 19 ir2l;  pidce d convict ion no79 du Procufeur (f iche d' information prdl iminaire

relative d des rdunions ACP).
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1167. Pour PRWfV, le fait que le nom de Ngirabatware apparaisse sur une liste de

participants d la 58' session ne signifie pas qu'il y a effectivement assist6. La liste est dlaborde

sur la base d'informations transmises par les pays participants avant la confdrencela52.

1168. Aprds avoir regu la demande de coop6ration du Tribunal, le tdmoin a patle avec un

certain nombre de personnes qui, en 1994, etaient employdes par le Groupe ACP, mais cela

n'a pas permis de recueillir des informations utiles sur la pr6sence de Ngirabatware. Un

r6viseur qui travaillait d l'6poque pour le Groupe ACP a confirm6 d PRWIV que tout porteur

d'un passeport ddlivrd par un pays non exemptd"devait demander un visa pour entrer au

Swaziland, qu'il ait ou non le statut de diplomate'"'.

I 169. En 1994,le tdmoin ne travaillait pas pour le Secrdtariat ACP. N6anmoins, depuis qu'il

1'a rejoint en2007, il s'est familiarisd avec les rdgles rdgissant le ddroulement des conseils des

ministres ACP et des conseils conjoints des ministres ACP-CEE. Au d6but de chaque rdunion,

une liste de ddl6gu6s est 6tablie sur la base des informations regues auparavant des differents

pays. Cette liste ist utilis6e pour enregistrer I'arrivde des d6l6guds. Quant d la liste ddfinitive,
pRWIV ne peut pas dire comment elle est 6tablie, car c'est la section des confdrences du

Groupe ACP qui s'en chargelasa.

ll:,1. Relativement d la pidce d conviction no 193 de la Ddfense qui lui a 6t6 montrde, le

t6moin a confirm6 que Ngirabatware avait dt6 d6sign6 d6l6gu6 du Rwanda d la conf6rence de

Mbabane, conjointement avec Franqois Ngamkiyintwali et Tdldsphore Bizimungu. Il a

n6anmoins insistd sur le fait que cette pidce ne prouvait pas leur pr6sence effective d la

conf6rence. Cette lettre ne confirme pas que la d6l6gation rwandaise assistera ir 1a revue d mi-

parcours de la quatridme Convention ACP-EU (de Lomd). I1 est vrai..cependant que,

habituellement, les pays participants n'envoient pas des ddligations distinctesla55.

lljl. Relativement d la pidce d conviction no78 du Procureur qui lui a 6t6 montr6e' le

tdmoin a admis qu'elle ava\tdtd 6tablie le 20mai 1994. PRWIV a confirm6 que le nom de

Ngirabatware figurait sur la liste des d6l6guds, avec celui de Ngarukiyintwali et celui de

Faustin Maniliho. Il a reconnu qu'il y avait une diff6rence entre la lettre envoy6e par

I'ambassade du Rwanda le l0 mai 1994 et la liste datde du 20 mai 1994, Bizimungu ayant 6td

remplacd par Maniliho. Le t6moin n'a pas dtd en mesure de dire pourquoi ces changements

6taient intervenus, 6tant donne qu'il ne 9?i! pu. ce qui a pu se passer entre la diffusion de la

note verbale du l0 mai et le 20 mai l994tas6 '

ll"ly. Un document faisant 6tat des ddcisions et des rdsolutions prises aux rdunions de

Mbabane a dtd montr6 d PRWIV. Selon lui, les d6cisions sont signdes par le Pr6sident, ce qui

n'est pas le cas des r6solutionslasT'

' t t 'CR,21 mars  2012,p .3  e t4 .
1453 CR, 21 mars 2072, p. 5 et 6.
'oto CR, 21 mars 2012,p. 16 et 18.
r4s5 CR'21 mars 2OlZ,,p 49 d56. Voir aussi la pidce ir conviction no 193 de la Ddfense (courrier de I'ambassade

duRwandadBruxe l les ,ge t l0mai  lgg4 ,e t l i s tedespar t i c ipantsddesrdun ionsACP,20mai1994) ,p .4 .
i+!o 6p, 2l mars Z0lZ, p.5i, 59, 61 et 71 ; pidce d conviction no 78 du Procureur (liste des participants ir des

rdunions ACP, 20 mai 1994).
r45? CR, 2l mars20l},p.6i ; pidce d conviction no 83 du Procureur (ddcisions et resolutions ACP, 18 mai 1994).
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1173. Une note concernant les visas adressde par I'ambassade du Swaziland au Secr6tariat
ACP a 6t6 montrde au t6moin. PRWIV a confirm6 que, aux termes du document, les d616gu6s
des pays non exemptds se verraient ddlivrer un visa d leur arrivde ir l'a6roport, ce qui valait
pour le Rwanda. L'admission des d6l6guds sur le territoire du pays oir se tient une conf6rence
ministdrielle revient aux autorit6s de ce pays et non au Secrdtariat ACPlas8.

Tdmoin d charse PRWV citd en rdplique par le Procureur

1174. Le tdmoin PRWV a ddclard d l'audience €tre un officier sup6rieur de la police

sdn6galaise. A I'dpoque oir Ngirabatware prdtend s'6tre rendu au S6^n6ga1, en 1994, il ne

travaillait pas d I'a-roport de Dakar. Il n'y a pris son poste qu'en 200814se.

1175. Il a 6t6 demandd au tdmoin de v6rifier, avec des colldgues qui, en 1994, 6taient en
service ir I'a6roport, l'authenticitd de cachets figurant dans un passeport. Ces derniers 6taient
dat6s des 30 avril 1994 (cachet d'entr6e), 7 mai 1994 (cachet de sortie), l0 mai 1994 (entr6e)

et ll mai 1994 (sortie). Tous, qu'il s'agisse d'entrde ou de sortie, se rapportaient d I'adroport
de Dakar, au Sdn6gal ; comme I'a dit PBWV, ils dtaient tous suppos6s avoir 6td appos6s par

des officiers de police de cet adroportla60.

1176. Le t6moin a remarqu6 que, au-dessous des cachets datds du 30 avril, du l0 mai et du

11 mai 1994, frg:urait la mention manuscrite KLD274| >. Le sigle ( LD ) est I'abrdviation de

< laissez d6barquer >. Ce permis autorise temporairement le porteur du passeport d entrer au

Sdndgal pour y faire une demande de visa en bonne et due forme. Cette admission temporaire

sur le territoire est express6ment rdservde aux personnes titulaires d'un passeport ordinaire

faisant une visite imprdvue ou urgente dans le pays et ne concerne pas celles qui voyagent

avec un passeport diplomatiquela6l.

ll77. PRWV a confirmd que les quatre cachets figurant dans le passeport de Ngirabatware
prdsentent toutes les caractdristiques de ceux que le Commissariat sp6cial de I'adroport de

Dakar utilisait en 1994. Cependant, il ne peut en garantir l'authenticitd car les fiches

d'embarquement et de d6barquement en vigueur en avril et en mai 1994 n'existent plus. Les

mentions <<LD274l > figurant au-dessous des cachets d'entr6e et de sortie sont 6crites d la

main; le tdmoin a reconnu que cette procddure manuelle pouvait 6tre source d'erreurs

humainesla62.

1178. La premidre anomalie relevde par le t6moin d propos de ces cachets est que, au-dessous

du deuxidme cachet d'entr6e, datd du l0mai 1994, figure une mention KLD274| > dat6e du

30 mai 1994. Cela signifie, d'aprds le tdmoin, que Ngirabatware aurait b6ndfici6 d'une

autorisation de ddbarquer vingtjours aprds son arrivde, ce qu'il a qualifi6 d'anormal' La

seconde anomalie qu'il a relevde se rapporte d la mention <LD274l > appos6e au-dessous du

cachet de sortie dat6 du ll mai 1994.D'aprds lui, une mention (LD ) n'est pas requise ir la

sortie du territoire. La troisidme anomalie est que toutes les mentions < LD >> ont le m€me

num6ro, d savoir 2741 . Or, chaque mention ( LD ) devrait avoir un numdro distinct au cours

r4s8 CR, 21 mars 2012, p.63, 64 et 69 ; pidce d conviction no 43 du Procureur (ordre du jour, rapport et fiche

d'information prdliminaire relatifs ir des rdunions ACP), p. 9. Voir aussi la pidce ir conviction no 79 du Procureur

(fiche d'information prdliminaire relative d des rdunions ACP).
ro tnP idcedconv ic t ionno88duProcureur ( f i chederense ignementspersonne ls ) ;CR,2 l  marc2012,p .43 .
'ouo CR, 21 mars 2012,p.33 et34.
'ou' CR, 21 mars 2012,p.34 et35.
'ou 'CR,  21  mars  2012,p .41 .
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de la m6me ann6e. De surcroit, une mention ( LD ) donn6e ne peut servir qu'ir une seule
entr6e sur le territoire, et non ir des entrdes multiples comme c'est le cas dans le passeport de
Ngirabatwarela63.

T6moin d charee PRWVII cit6 en rdplique par le Procureur

1119. Le tdmoin PRWVII, responsable politique sdn6galais au fait des activitds du Groupe
ACP, a t6moignd que, compte tenu de la position qu'il occupait en1991, il n'aurait pas pu
rencontrer Ngirabatware cette annde-lir, et qu'il ne l'avait jamais vu auparavant. Il a 6galement
ddclard que ses fonctions officielles l'avaient amend d avoir de nombreux interlocuteurs et
qu'il ne pouvait pas se les rappeler tous. Comme il l'a dit au cours du contre-interrogatoire,
s'il ne se souvient pas d'avoir rencontrd Ngirabatware, il reste ndanmoins possible qu'il I'ait
fait, mais autant qu'il s'en souvienne, ce n'est pas le casla6a.

I 180. PRWVII a affirm6 ne pas pouvoir se rappeler les noms de tous les d6l6guds du Rwanda
avec lesquels il a pu s'entretenir. Plus de 80 pays dtaient repr6sentds ir I'Assemblde ACP-UE,
qui se rdunissait tous les ans dans diverses villes d'Afrique, d'Europe ou d'Asie. Par
cons6quent, le tdmoin a rencontr6 beaucoup de monde ; il n'a pas pu retenir tous ces noms. Il
n'a aucun souvenir d'avoir vu Ngirabatware, qui 6tait alors Pr6sident du Conseil des ministres
ACP, ni de I'avoir entendu faire un discours en cette qualitd d la r6union de l99l d Kampala,
en Ouganda. PRWVII a assistd d la r6union ACP-UE qui s'est tenue d Amsterdam, aux
Pays-Bas, en septembre 1991. Bien que Ngirabatware ait dfi y pr6senter son rapport, le t6moin
a affirmd ne pas avoir remarqu6 sa prdsencela65.

I l8l. Le responsable politique s6ndgalais a ddclard connaitre Jacques Diouf, ancien directeur
gdndral de la FAOr466. Dans I'exercice de ses fonctions officielles, le tdmoin avait
connaissance de I'unique cachet utilisd pour la correspondance en plus du papier d en-t€te
propre d la commune de Dakar. I1 a confirm6 que le maire de Dakar envoyait frdquemment des
lettres de recommandation d divers autres responsables, notamment d Diouf. Il a 6td demand6
au tdmoin s'il avait connaissance d'une lettre de recommandation que le maire de Dakar aurait
dcrite d Diouf en faveur de Ngirabatware. Comme PRWVII l'a dit en r6ponse, il est certes
possible que le maire ait dcrit une lettre de recommandation, par contre il n'est pas pos.sible
qu'il en ait dcrit une en faveur de Ngirabatware, puisque, d I'dpoque, le maire ne connaissait
pas ce dernierla6T.

I 182. Une lettre de recommandation, adressde par le maire de Dakar d Jacques Diouf au sujet
de Ngirabatware et datde du 24octobre 1994, a dt6 prdsentde au t6moin. Celui-ci a confirmd
que le papier d en-t6te de cette lettre et le timbre qui y est appos6 6taient bien ceux de la
commune de Dakar. N6anmoins, il n'a pas pu dire si le contenu de la lettre dtait exact et
authentique, parce qu'elle avait 6td dcrite dix-huit ans plus tdt et que le maire avait quittd son
poste treize ans plus t6t. n arrivait que les responsables s6ndgalais fassent des
recommandations en faveur de personnes qu'ils ne connaissaient pas ; c'est pourquoi il n'6tait
pas impossible que la lettre soit authentique. PRWVII a en outre soutenu que les cas n'dtaient

1463 CR, 21 mars 2012, p.35 et 36. Voir aussi la pidce ir conviction no 112 de la D6fense (premier passeport
diplomatique de Ngirabatware).
ra6a Piece d conviction no 87 du Procureur (fiche de renseignements personnels) ; CR, 20 mars 2012, p.37 , 46 et
47 (huis clos).
'out CR, 20 mars 2012, p. 41 d 44,47 et 48 (huis clos).
touu CR,20 mars 2012,p.48 (huis clos).
'ou7 CR,20 mars 2012,p.51,54 et  55 (huis  c los) .
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pas rares orlr une signature avait 6t6 imit6e. I1 a affirm6 que, bien qu'il pflt voir le nom 6crit sur
la lettre de recommandation, et bien que celle-ci ffrt rev€fue du timbre officiel, il n'accordait
aucune valeur d la signification de la lettre, du fait qu'il estimait qu'il pouvait s'agir d'un faux.
De surcroit, le tdmoin a contestd l'authenticitd de la lettre en raison de son style, arguant que le
maire n'utilisait jamais la formule de politesse < Je vous prie de croire ir l'assurance de ma
considdration distingu6e ). PRWVII a soulevd un autre probldme relatif d la langue utilisde
dans cette lettre. Selon lui, il est interdit depuis 1973 de faire usage dans l'administration de
l'expression << J'ai I'honneur >>. Autrement dit, la formulation de la lettre montre que le maire
n'a pas pu l'dcrire. Enfin, pour PRWVII^Ie fait que la lettre qualifie la FAO d'institution
< bancaire > rdvdle qu'il s'agit d'un faux'*oo.

Tdmoin d charge Hamet Ba citd en r6plique par le Procureur

1183. Hamet Ba, ressortissant s6ndgalais, a ddclar6 travailler depuis juillet 1989 comme
documentaliste d la radio nationale sdn6galaise. I1 est actuellement chef du service des

archives audiovisuelles de RTS, la chaine de tdldvision nationale du Sdn6gal, dont le sidge est

d Dakarla6e.

1184. Au poste qu'il occupe, le t6moin est chargd d'assurer I'archivage des journaux

d'information et des dmissions que diffuse la chaine de tdl6vision s6n6galaise. Il a 6td contactd
par le directeur gdndral de RTS peu aprds que ce dernier eut regu une lettre du Bureau du

Procureur. Celui-ci demandait qu'il soit procddd d des recherches au sujet d'une interview
qu'une personne, dont le t6moin a oublid le nom, aurait donnde en avril ou en mai 1994. En
janvier 201l, le directeur gdn6ral a demandd d Ba d'entreprendre au plus tdt les investigations

n{cessaires et de les mener aussi m6ticuleusement que possible. Avec les quatre collaborateurs
qu'il a alors mis d contribution, le tdmoin a recherchd les traces de toute interview qui aurait

6td donnde par ladite personne dans la pdriode indiqude dans la lettre, ir savoir, selon les

souvenirs du tdmoin, entre le 30 avril et le 7 mai 1994, augmentde de la semaine pr6cddant le

30 avril et de la semaine suivant le 7 mai, Il a fallu d 1'6quipe d'archivistes trois ou quatre
jours pour effectuer ces recherchestoto.

1185. Les archives du joumal tdldvisd sont conserv6es sur des cassettes vid6o; sont

dgalement conserv6s les conducteurs du journal, qui sont des documents 6crits indiquant la

liste des sujets trait6s dans les diff6rentes dditions. De plus, chaque cassette dispose de son

propre conducteur, qui indique le contenu de la cassette. Pour vdrifier les r6sultats de leurs

recherches, le tdmoin. gt ses colldgues ont dgalement consult6 les conducteurs des cassettes

pour la p6riode vis6elaTl.

1186. A la suite de leurs travaux, Ba et ses colldgues sont arrivds d la conclusion qu'il

n'existait pas, dans leurs archives, d'interview de Ngirabatware rdalis6e durant la p6riode

concern{e. Ba a expliqu6 que, pour des raisons d'ordre organisationnel et technique li6es d la

nature du travail d la t6l6vision, il ne pouvait 6tre s0r des r6sultats obtenus qu'd 80 %. Il peut

arriver que, par erreur, un enregistrement ne parvienne jamais au service des archives, raison

pour laquelle le t6moin ne peut garantir ses r6sultats d, 100 %. Mais, normalement, l'interview

'out CR,20 mars 2012,p.57 d59,61,63 et74 i t76 (huis clos) ;  pidce d convict ion qui y est ci tde.
'oun Pidce d conviction no 84 du Procureur (fiche de renseignements personnels) ; CR, 8 mars 2012,p.8 et9.
roTo CR, 8 mars 2012, p. 9 d 11.
'ot '  CR, 8 mars 2012, p. 13.
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diffirsde au journal tdl6visd d'une personnalit6 d'un certain rang devrait toujours se retrouver
dans les archiveslaT2.

1187. RTS est constitu6 de deux entit6s, une station de radio etune chaine de t6l6vision. La
station de radio dispose de ses propres archives. N'6tant pas charg6 de ces dernidres, le tdmoin
n'y a pas fait de rechercheslaT3. Pour autant qu'il le sache, il existait des stations de radio
priv6es d Dakar en1994. Les archives sont conservdes sans limitation de durde. Depuis 1994,
la chaine de tdldvision nationale n'a pas chang6 de locaux. Les activitds d'archivage de RTS
ne portent pas uniquement sur ses propres journaux et dmissions : les actualitds
internationales, non produites mais diffusdes par RTS, sont dgalement concern6es ; en
revanche, les informations nationales diffus6es par les chaines de tdldvision priv6es ne le sont

t4 '74Das- .

3.17.5 D6lib6ration

3.17.5.1 Droitapplicable

1188. Les principes de base entourant l'apprdciation des 6l6ments de preuve pr6sentds d
I'appui d'un alibi sont bien dtablis dans la jurispnrdence du Tribunal. La Chambre d'appel a
rdaffirm6 d plusieurs reprises qu'<< en invoquant un alibi, l'accus6 nie simplement avoir dt6 en
mesure de commettre le crime qu'on lui imputelaTs >. En cons6quence de quoi, la Chambre
d'appel a di t  ce qui sui t  :

[L'accusd] n'est pas tenu de prouver la vdracitd de son alibi au-deld de tout doute
raisonnable. Il doit simplement < invoquer des dldments de preuve tendant d dtablir qu'il
n'dtait pas prdsent au moment du crime alldgud )) ou, en d'autres mots, prdsenter des
preuves < soulevant un doute raisonnable quant d la preuve rapportde par le Procureur >.
Si l'alibi est vraisemblable, il doit 6tre retenuraT6.

1189. L'existence d'un alibi ne modifie en rien la norme de la preuve qui incombe au
Procureur :

Lorsqu'un alibi est rdgulidrement invoqu6, le Procureur doit dtablir au-deld de tout doute
raisonnable qu'en d6pit des 6ldments de preuve produits d son appui, les faits all€guds sont
ndanmoins vrais. Il peut le faire par exemple en demontrant qu'en r6alitd, I'ahbi ne
s'applique pas de manidre plausible i la pdriode au cours de laquelle I'accusd aurait
commis le crime. Lorsque I'alibi fournit de prime abord une explication suffisante des
activit6s de l'accusd au moment oir le crime a dtd commis, le Procureur est tenu < d'dcarter
I'hypothdse raisonnable que I'alibi soit vrai > en ddmontrant par exemple que I'alibi n'est
pas cr6diblera77.

tot '  CR, 8 mars 2012, p. 12 ir  14.
'ot '  cR, 8 mars 2012, p.21.
'oto CR, 8 mars 2012, p. 18 d 20.
'ot' Arr6t Zigiranyiram, par. 17 , citant : arr€t Nahimana, par. 414 ; ar":€t Ndindabahizi, par. 66 ; anlt Kajelijeti,
par.4l et 42; arc€t Niyitegeka, par.60; arr1t Musema, par.205 et 206; an€t Kayishema, par.106; arr€t
Celebi1i. par. 581.
ra?6 ArrCt' Zigiranyi razo,par. I 7 (note non reproduite) [traduction].
'ott Arr€t Zigiranyirazo,par. 18 (note non reproduite) [traduction].
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I190. Si la Chambre estime, au-deld de tout doute raisonnable, que les t6moins d'alibi ne

sont pas cr6dibles, elle n'est pas tenue de tirer des conclusions au-deld de tout doute

raisonnable sur les raisons qui ont pu les pousser d faire un tdmoignage d la fois peu plausible

et entach6 de contradictionsl4T8.

3.17.5.2 Notification d'alibi tardive

1191. Conform6ment d I'article 6"lA)ii)a) du Rdglement, la Ddfense doit notifier au

Procureur son intention d'invoquer un alibi < dds que possible >> et avant le d6but du

procdslaTe. Ndanmoins, une notification d'alibi tardive ne limite pas le droit de l'accusd

d'invoquer un alibi au cours de son procds, ou de voir ce moyen de preuve pris en compte par

la Chambrer480. Le fait d'invoquer un alibi d un stade trds avanc6 de la procddure peut avoir

des consdquences sur la crddibilitd de celui-ci. Cela peut laisser prdsumer que I'alibi a 6td

forgd et anangden fonction des 616ments de preuve pr6sent6s par le Procureur'*o'.

llg2. En I'espdce, la D{fense a ddposd sa notification d'alibi en plusieurs dtapes et ir un stade

avancd de la proc{dure. La notification d'alibi initiale a 6td ddposeele 23 septembre 2009,

juste avant le iommencement de la pr6sentation par le Procureur de ses moyens de preuve. La
-Chambre 

a jug6 que cette notification d'alibi n'6tait pas conforme aux dispositions de I'article

67 A) ii) a; et a r*ige d" la D6fense qu'elle pr6cise dds que possible an Procureur les noms et

adresses des t6moins et tous autres 6l6ments de preuve sur lesquels I'accus6 avait f intention

de se fonder pour dtablir son alibira82'

I193. Le Z2mars 2010, la Ddfense a d6pos6 un compldment d la notification d'alibi, qui se

composait d'une liste contenant au moins 59 noms de tdmoins d'alibi potentiels. Le 16 avril

201d, la Chambre a jugd que la Ddfense n'avait pas respect6 I'article 67 A) iD a), la liste des

t6moins potentiels ne 
-laissant 

pas au Procureur la possibilit6 de se pr6parer de manidre

ad6quate. Le 4mai 2010, la Ddfense a ddpos6.u deuxidme compldment d la notification

d'alibi, relatif i la p6riode du 6 au 12 avril lgg4t483 .

llg4, La Ddfense n'a jamais d6pos6 de notification d'alibi formelle relative d la p6riode du

23 avril au 23 mai l99i et d celle du 23 juin au 5 juillet 1994. En outre, le prdtendu voyage de

Ngirabatware pendant ces p6riodes a 6t6 dvoqud pour la premidre fois au cours de son

tdiroignage pindant le procds. Le 7 ddcembre 2010, deux mois aprds le d6but de la

pr6seritation i. .", .noy.n., la D6fense a prdsenG trois tdmoins d la barre pour les p6riodes

correspondant aux deuxidme et troisidme alibisro6o. En consdquence, la Chambre conclut que,

'ott A.ret Ntakirutimana, par. 161.
roTe Arret Rutaganda, par. 243. Voir aussi a':r€t Kanyarukiga, par. 97 ; art1t Kalimanzira, par. 54.
r4s0 Arret RutZTundu,par.243 (lorsque la Ddfense ne respecte pas les prescriptions de I'article67, elle peut

toujours invoqi", I'alibi lors du procds); article 67 B) du Rdglement (< [l]e ddfaut d'une telle notification

td';libil par la ddfense, selon le prdsent article, ne limite pas le droit de I'accus6 d'invoquer les moyens de

ddfense susvis6s >).
tott Ar.Ct Semanza,par. 93 ; arrlt Kalimanzira,par.54 et 56 ; andt Nchamihigo,par.9T.
*u ioiiri of Alibi')ursuanr to Rul" 67 (A)(ii), document ddposd le 23 septembre 2009 ; Decision ort Prosecution

Motion for an Ordir to Compel the Accused to Disclose Particulars of His Alibi (Chambre de premidre instance),

1 6 f6vrier 20 I 0, par. 3 1 , P. 9.
ll"t A,iiitionut A'libi Notice,document ddposd le 22 mars2010 ; Decision on Prosecutor's Supplementary Motion

to Compel the Accused to Disclose Particulars of His Alibi (Chambre de premidre instance), l6 avril 2010,

par.22 et 23 ; second Additional Notice of Alibi, document d6pose le 4 mai 2010.
Tito Dirrlorrr" of Particulars of Afibi Defence Wtnesses Cov'ering the Periods of 23 April to 23 May 1994 and

23 June ro 3 July lgg4,doctlrl;tent depos6 le 7 ddcembre 2010'

Jugement portant condamnatton 290 20 ddcembre2012



pour ces p6riodes, la Ddfense n'a pas invoqu6 I'alibi comme il se doit conform6ment d l'article

67 A) ii) a).

I 195. Compte tenu de ce qui prdcdde, la question se pose de savoir si la Ddfense, aprds avoir

entendu les t6moins a cttu.g" et la ddposition..gg Ngirabatware, a adaptd I'alibi aux

ddclarations de ce dernier et d la thdse du Procureurr48s. En outre, 1e fait que la Ddfense n'a pas

finalis6 sa liste de t6moins d'alibi avant d6cembre 2010 amdne la Chambre d susPecter,Qu elle

a recherchd des t6moins dont les d6clarations cadraient avec I'alibi de Ngirabatware''""' La

Chambre, gardant d I'esprit ce qui vient d'6tre expos6, et malgrd le caractdre tardif du ddp6t de

la notification d'alibi 
"t 

a. tu finalisation de la liste de t6moins d d6charge, examinera

ndanmoins les dl6ments de preuve pr6sent6s par la D6fense d I'appui de son,oalibi, tout en

restant consciente que la charge de la preuve ne se reporte jamais sur la Detense' '"' '

3.17.5.3 Observationsgindrales

I196. La Chambre reldve que les 6l6ments de preuve produits d I'appui du deuxidme alibi

reoosent en partie sur les visas et autres cachets apposds dans le passeport diplomatique de

ii;;;;r;[88. Eit. ruit observer que ce passeport prdsente de nombreuses anomalies et

in?gularitds. Par exemple, plusieurs cachets d'entr6e et de sortie sont manquants, notamment

pour le Zaire,laFrance eiie Swaziland. S'agissant de I'alibi de Ngirabatwafg au Sdndgal, la

mention K LD27 4l , apparait quatre fois dani le passeport ; le t6moin PRWV a soulignd que

l,affectation du m€me numdro d plusieurs mentions ( LD ) 6tait anotmale, qu'il existait un

cachet d'entr6e postdat6 et que ces procddures n'auraient pas d0 6tre appliqu6es dans le cas de

Ngirabatware. S'agissant du visa nigdrian, le t{moin PRWIII a ddclard que le cachet figurant

dans le passeport de Ngirabatware n'6tait pas encore en usage en 1994' Ces anomalies et

inegularites, parmi d'auires, seront examindes plus loin de mlni-dre plus exhaustive' Dans ces

conditions, et compte tenu de la notification tardive de I'alibi, la chambre estime qu'elle ne

peut regarder les visas et autres cachets appos6s dans le passeport diplomatique de

Ngirabatware comme des dl6ments de preuve pibpt.t d faire 6tat du caractdre vraisemblable

de sa prdsence aux lieux indiquds dans ce passeport

1197. La Chambre rappelle n6anmoins qu'aucune charge de la preuve distincte-n'incombe ir

la D6fense pour 6tablii ion alibi. M6me si, dans son ensemble, le passeport diplomatique de

Ngirabatwaie n'est pas fiable, la Chambre n'en tiendra pas moins compte des cachets et autres

indications qui y figurent pour apprdcier s'il est vraisemblable que I'alibi de Ngirabatware se

v{rifie pour un lieu donni et une p6riode donn6e, notamment dans le cas oit l'on dispose

d,autres 6l6ments documentaires, plus fiables, venant d 1'appui de I'alibi.

ro*, voir an€t Kanyarukiga,par.gT (la chambre d'appel a <confirmd des conclusions de chambres de premidre

instance selon lesquellesle ddfaut de soulever un alibiett temps voulu laisse d penser que I'alibi a dtd inventd en

rdponse aux arguments du Procureur > [traduction]; ; :--.^^,-^ -,- ^r:r.i -^,,,,ait,o*u Voir arr€t Kalimanzira, par.56 (< ia stratdgie adoptde par la personne qui invoque un alibi pouvait avoit une

incidence sur la cr6dibilitd de celui-ci >). voir urr.r'i urr6t Kaiyarukiga, par' 100 (<le fait que le Rdglement

permette d,apporter des modifications ir la liste des tdmoins ne signifie pas qu'une chambre {e rlemidle instance

perd son pouvoir discrdtionnaire de tenir compte ou non ae ces moOincations > [traduction]) et 102 (< [l]a

Chambre d,appel considdre qu'il dtait raisonnable pour la Chambre.de premidre instance de s'interroger sur les

circonstances entouranr la nttification d'alibi tariive et les modifications apportdes ir la liste de tdmoins >

Itraduction]).tott Arrct Rutaganda, Pat. 243.
'*t t;i;l;;;;;e d conviction no 112 de la Ddfense (premier passeport diplomatique de Ngirabatware)'
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3.17.5.4 Crddibilitd des tdmoins

1198. En premier lieu, la Chambre reldve que les quatre tdmoins d'alibi pr6sent6s par la

D6fense sont tous li6s iNgirabatware, soit qu;ils fassent partie de sa famille, soit qu'ils aient

eu avec lui des relations d! travail. Le t6moin d d6charge Musabeyezu-Kabuga est sa belle-

;;;r1;8r. Le t;-;; d ddcharge Bicamumpaka est I'ancien Ministre des affaires dtrangdres du

Gouvernement intdrimaire du Rwanda. Nommd le 8 avril l9g4,ll aurait par la suite 6td chargd

de plusieurs missions officielles avec son colldgue Ngirabatwa'"toto' Le tdmoin d ddcharge

Kayitana a 6t6 affect6 au service de Ngirabat*ur. .n qualitd de chauffeur au d6but du mois de

mars 1994 et a travaill6 pour lui jusqu en juillet lgg4t4et. Le t6moin i ddcharge DWAN-122,

alors qu'il 6tait employe au Vtinisteri du plan, a dt6 nomm6 sous les. o.rdres d^eNgirabatware'

pou,. qui il a continu6 ie travailler jusqu'd ce qu'il fuie le Rwanda en juillet 1994'-" '

1199. La Chambre fait observer que la nature et la proximit6 des relations entre Ngirabatware

et ces quatre t6moins ne peuvent, i elles seules, mettre en cause la cr6dibilitd des tdmoignages

de ces derniers. Neanmoins, il est possible que, en raison de ces relations, ces tdmoins aient eu

int6r6t d ce que le procds ait une issue favorable pour Ngirabatware. La Chambre en tiendra

compte lorsqu'elle apprdciera leurs t6moignages'

1200. S'agissant des tdmoins en r6futation prdsent6s par le Procureur, la Chambre prend note

des points de lue sur 1es cachets litigieux figurant dans le p.asseport de Ngirabatware qu'ont

exprim6s Massamba Ndiaye, PRWIII, PRWrV et PRWV. Elle rappelle que ces derniers n'ont

pa, depose en qualit6 de tdmoins experts ; par cons6quent, leurs ddpositions ne sefont pas

consid6rdes comme des t6moignages d'experts'

1201. La Chambre fait observer que, m6me si les tdmoins PRWIII' PRWIV et PRWV

n,occupaient pas en mai 1994leurs fonctions actuelles, ils n'en ont pas moins d6pos6 en tant

que fonctionnaires de leurs ministdres de tutelle respectifs ou d'organisations internationales ;

d ce titre, ils bdn6ficiaient d'une exp6rience en matidre de procddures applicables grdce d

laquelle ils avaient acquis des connaissances pertinentes sur les procddures en vigueur

en 1994. D'autres urp..t, de leur cr6dibilit6 et de la fiabilitd de leurs tdmoignages seront

examinds en temps utile pour chacun d'eux. La chambre va maintenant apprdcier I'alibi sur le

fond.

3.17.5.5 Appr1ciation des 'liments de preuve prisentis h I'appui de |'alibi

i) 23 - 29 avril 1994

1202. Ngirabatware a t6moign6 qu'i1 avait quittd le Rwanda pour entrer at za\te le 23 avril

1994. Bicamumpaka a quant-d lui d6clar6 qu;il .'6tuit rendu avec Ngirabatware.de Gisenyi d

Kinshasa le 23 avril 6gq et qu'ils avaient tous deux obtenu des visas zairois d Goma le

22avril 1994, comme le monirent les pidces d conviction no'112 etl44 de la D6fense'

Kayitana a confirmd qu'il avait conduit Ngirabatware de Gisenyi d 1'a6roport de Goma d ces

148e CR, 18 octobre 2011, p. 7 (Musabeyezu-Kabuga)'
r4e0 CR, 22 aoit2011, p. 39,47 et 48 (Bicamumpaka)'
r4er CR, 24 octobre 2011, p. 60, 61 et 74 (Kayitana)'
r+sz gp' 29 juin2011,p. oa gruis clos) ;  cR, 30 juin 2011, p'  35 (DWAN-122)'

46['!
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deux occasions, et le tdmoin DWAN-122, employ6 d l'6poque par Ngirabatware, a dgalement

mentionnd le d6part de ce dernier en mission ir ce moment-ld'"''

1203. La Chambre remarque que, dans le passeport diplomatique de Ngirabatware' ne figure

aucun cachet correspondani u, deplu..ment de ce dernier d Goma \e 22 avtll1994. Elle prend

note des tdmoignages de Bicamumpaka, DWAN -122 et Kayitana, mais leur accorde un poids

limitd en raison des liens 6troits, personnels ou professionnels, qu'ils entretenaient avec

Ngirabatware.

1204. La Chambre reldve par ailleurs que' au vu du passeport diplomatique de-Ngirabatware'

le visa autorisant I'entr6e multiple au Ziire a 6t6 obtenu ir Goma, au Zaire,le 22 avril 1994' et

que les cachets de sortie et d'entrde attestent que Ngirabatware s'est effectivement rendu dans

". 
puy, le 23 avril 1 994. Pour les raisons exposdes plus haut, la Chambre considdre que' d eux

seuls, les cachets appos6s dans ce passeport ne suffisent pas d rendre vraisemblable la

pr6sence de Ngirabatware dans les pays correspondants'

1205. Ngirabatware a dgalement t6moign6 qu'il avait rencontrd d Kinshasa I'ambassadeur du

n*"ra", ?iii.*" i.ng.g"era. Il a ensuite pouisuivi son voyage vers Douala, au Cameroun' otr

il est arrivd le Z+ aviillggq ;1a D6fensi soutient que le cachet d'entr6e figurant dans son

passeport diplomatique I'atteste. Le 25 avril1994, Ngirabatware a quittd le Cameroun pour

Libr.uill., au Gabon. A I'appui de cette affirmation, la Ddfense invoque le passeport

diplomatique de Ngirabatware, oir figurent un cachet de sortie du cameroun et un visa

autorisant l'entr6e au Gabon, ainsi qu'une copie d'un t6lex envoyd par I'amtassade du Gabon

ir Kinshasa, datd du 23 avrill994, annongant i'arriv6e de Ngirabatware d Libreville, au Gabon'

pour le 25 avril 1994. LaD6fense a en outre produit un article de presse, contemporain de la

visite au Gabon de Ngirabatware, qui vient 6tayer le t6moignage de ie dernier sur ce pointlaea'

1206. Du27 at29 avrill994, Ngirabatware a d6clar6 qu'il se trouvait d Lom6' au Togo' oir il

s,est entretenu avec le Ministre du plan et le Pr6sident du Togo. cette assertion est corrobor6e

par les visas et cachets figurant dans son passeport diplomatique et par un article de presse

contemporain de son s6jour dans le pays. Ngirabatware a pass6 la nuit du 29 avril 1994 iI

Abidjan, en C6te d'Ivoiie. Il a rencontrd dans=cette ville le Directeur de cabinet du Prdsident

de la Banque africaine de d6veloppement, Selon la Ddfense, l'6tape de Ngirabatware d

Abidjan esi attestde par les 
"acheis 

d'entrde et de sortie appos6s dans son passeport

diplomatique. Le Procureur n'a pas pr6sent6 d'dl6ments de preuve en rdfutation pour contester

ceux de la Ddfense .on..-unt les d6placements de Ngirabatware au Togo et en c6te

d'Ivoirelaes.

f f i f i , p , 4 7 ( N g i r a b a t w a r e ) ; C R , 2 2 a o i t 2 0 1 1 , p . 8 l ; C R , 2 3 a o 0 t 2 0 1 1 , . p . 9 e t 1 3
(B icamumpaka) ;CR,z+oc ioUr .ZOi r ip .6getT l ( ruy i tuna; ;CR,30 ju in2011,p '34(DWAN-122) ;p idced
conviction n" 144 de la Ddfense (passeport olptomatiqle de-Bicamumpaka); pidce ir conviction no 112 de la

D6fense (premier passeport diplomatique de Ngirabatware)'
n* CR, )9 nou.-br. ZOf O, p 4Z (Ngirabatware); pidce d c^onylctio-n l" 11 

dt la Ddfense (premier passeport

diplomatique de Ngirabatware;, p. )0 ; pidce i conviction no 197A de la Ddfense (L'Union' 29 avril 1994) (en

frangais).
r4e5 CR, 29 novembre 2010, p.48 et 58 (Ngirabatware); pidce ir conviction no 111 de la Ddfense (extraits de

Togi-ir"rr",avril 1 994) i.n ttunquiO, p. : 
-.t 

O ; pidce d-conviction no 1 I 2 de la Ddfense (premier passeport

diplomatique de Ngirabatware)' p. 10'

Le Procureur c. Augustin Ngirabatware,affaire nu ICTR-99-54-T I +S ' t
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1207. Aprds les avoir examin6s, la Chambre considdre que les dlements de preuve qui ont 6t6

produits suffisent d rendre vraisemblable le fait que Ngirabatware ait 6t6 en mission hors du

Rwanda du 23 au 29 avrll1994.

iil 30 avril - 7 mai 1994

1208. Ngirabatware a t6moign6 que, du 30 avril au 7 mai lgg4, ll se trouvait d Dakar' au

S6n6gal, oir il a rencontr6 des-autoiit6s et donnd des interviews d plusieurs chaines de radio et

de t6l6vision. Il a egalement d6clar6 que les ddpenses lides d son s6jour dans le pays avaient

dt6 prises en charge par le Gouvernement sdndgalais. Le Procureur soutient que I'alibi de

Ngirabatware pr6sente des incompatibilitds et ies contradictions, et qu'il y a parmi les

tampons figurant dans son pu,,apo't d'innombrables fauxrae6'

1209. La Chambre reldve que la deposition de Ngirabatware ne concorde pas avec celle du

t6moin pRWII en ce qui concerne les rencontres [u'ils auraient eues au cours du s6jour de

Ngirabatware au S6n6ga1. Ngirabatware soutient qu'il a vu PRWII au S6n6gal et qu'il lui a

demand{ de transmettre un message d Abdou Diouf, qui 6tait alors Pr6sident du S6n6gal' Il

affirme dgalement s'€tre entret.nri uu.. PRWII d de nornbreuses reprises au cours de son

existence. La chambre rappelle que le t6moin PRWII a dit n'avoir pas rencontr6 Ngirabatware

d Dakar en mai 1994;elle estime que ce Oernie, a t6moignd de fagon cr6dible et sinidreraeT'

1210. La Chambre fait observer que, selon toute probabilitd, le tdmoinPRWII' en tant que

responsable politique s6n6galais de hPt rang, 6tait informd lorsqu'un membre d'un

gouvernement dtranger u.nuit en visite officielle.-En outre, si Ngirabatware avait vraiment 6t6

porteur d'un messag. pour le Pr6sident du S6ndgal, comme il I'alldzue dans son t6moignage'

PRWII en aurait eu connaissance et se souviend,uit dt la rencontre y-aff6renteks' De surcroit'

le tdmoin d charge Ndiaye a d6clar6 d I'audience avoir consultd Bruno Diatta' chef du

protocole d la prdsiden." iu Sdn6gal, et lui avoir demand6 de faire des recherches dans les

archives d ce sujet, Diatta n'a trouv6 aucune trace d'entretiens que Ngirabatware aurait eus

avec de hauts fonctionnaires de la pr6sidence du Sdndgallaee'

l2ll. La Chambre conclut que l',affirmation de Ngirabatware selon laquelle il se serait

entretenu avec de hauts fonctionnaires de la prdsiderice du S6n6gal n'est pas digne de foi'

L'absence de toute trace documentaire s'y rapportant met en cause la cr6dibilit6 de

Ngirabatware sur ce point;par consdquent, rien-n. p.t'"t d'dvoquer la possibilitd qu'une

telle rencontre ait eu lieu.

1212. Ngirabatware a par ailleurs t6moign6 qu',il avait donn6 une interview d RFI le 4 mai

1994 alors qu,il se trouvait d Dakar. Cetteiffr#ation est corrobor6e par RFI et par le t6moin i

charge Ndiaye ; l" Pro"urerrr n'a pas pr6sent6 d'6l6ments de preuve particuliers pour la rdfuter'

14e6 CR. 9 fdvrier 201 1 , p. 7 , 9 et 17 (Ngirabatware)'Voir aussi mdmoire final de la Ddfense, par' 129; m6moire

I I

IQLI brS
Le Procureur c. Augustin Ngirabatware, affaire no ICTR-99-54-T

final du Procureur, pat.256,264 et265'
ro" Voir CR, 9 fdvrier 2011, p' 8, 9 et 17 (Ngirabatware) ; CR' 23 mats20l2'p' 14 et 15 (PRWID'

r4es CR, 9 fdvrier 201 1 , p. 8 (Ngirabatware)'
' o r rCR,g fdv r i e rZOf f , p . f i  e i 17 (Ng i ra6a tware ) ;CR,6mars2012 ,p25?27 (Nd iaye ) ;p idce i conv i c t i on
no 74 du procureur (lettre de la prdsideice du S6n6gal au Procureur) (en franqais)'
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La Chambre considdre que la pidce d conviction correspondante rend vraisemblable la

prdsence de Ngirabatware ir Dakar, au Sdn6gal, le 4 mai 1994'""" '

1213. La D6fense a aussi produit des 6l6ments de preuve dtayant I'affirmation de

Ngirabatware selon laquelle 1e-2mai 1994, alors qu'il se trouvait d Dakar' il a 6te interviewd

po:. l'Ag.rr.e de presre panafricaine au sujet de la situation au Rwanda' Le Procureur n'a pas

pr6senti d'6l6ments de p.euve en r6futation pour contester I'authenticit6 de cette interview' La

Chambre remarque ndanmoins que la d6p6cire publide par I'agence de presse ne mentionne ni

le lieu ni la dati de I'interviewprdsumde de Ngirabatware; elle estime par cons6quent que

cette ddpeche ne suffit pas d rendre vraisemblable la prdsence de Ngirabatware d Dakar, au

S6n6gal,  le2 mai 1994r50r.

1214. La Chambre reldve que la Ddfense et le Procureur s'opposent en t: gYi concerne

l,interview que Ngirabatware aurait accord6e e RTS. Le Procureur conteste I'affirmation de

Ngirabatwa.e selon laquelle il a dt6 interview6 par RTS. Le t6moin d charge Hamet Ba a

e*"ptiquO que la t6l6visi,on et la radio maintenaient chacune leurs propres archives ; lui-m6me

ne s'occupait que des premidres, Ngirabatware n'a pas seulement tdmoignd qu'il avait donn6

cette interview d RTS ur, .o.16 de son sdjour d Dakar, il a aussi pr6cise qu'il ne s'agissait pas

de la t6l6vision, mais de la radio. Par cons6quent, la Chambre ne tirera aucune conclusion

d6favorable en se fondant sur ces t6moignages''"''

1215. La Chambre prend note de I'affirmation du Procureur selon laquelle, si un repr6sentant

d'un gouvernement s'dtait rendu en visite officielle au Sdn6gal, Le Soleil aurait couvert

l'6v6nement. Le Procureur fait valoir que I'absence de toute mention de Ngirabatware dans ce

journal au cours de cette pdriode prouve que ce dernier a menti au sujet de^sa mission au

S6n6gal. Pour etayer son affirmation, le Procureur a pr6sentd des extraits dtt soleil, issus des

6ditions publi6es entre le 30 avril et le 9 mai 1994, dont aucun ne fait 6tat de la mission

prdsumde de Ngirabatware au S6n6gal. La Ddfense soutient que' pour confirmer ou infirmer la

visite d Dakar de Ngirabatware, on ne peut se fonder sur la pidce d conviction no 39 du

Procureur, qrrl ,egroulpe les extraits du Solel, car elle est incompldte' De plus, Ngirabatware

n'a jamais affirm6 qu;il avait 6td interviewd prdcis6mentpar Le 'Soleil, il a seulement dit qu'il

l,avait 6td par 4., 1ou-utirt.rttot. La Chambre remarque que, entre le 30avril et le 9mai

1994, Le Soleil a fait paraitre des articles sur les visites officielles de dignitaires 6trangers au

S6n6gal mais n'en a publid aucun sur une quelconque visite d Dakar de Ngirabatware' Elle

.onrfud.. toutefois qu. r., articles de piessenrn'ont qu'une valeur probante limitde et

s'abstiendra de tirer des conclusions sur ce potnt'"" 
"

1216. La Chambre s'intdresse davantage d la d6position du tdmoin PRWV, officier sup6rieur

de la police de Dakar, lequel a d6clar6 d'une fagon cr6dible et sincdre que les cachets d'entr6e

et de sortie apposds dans le passeport de lrlgirabatware pr6sentaienl un certal nombre

d,anomalies. Il a d'abord t6moi!n6 que la mention ( LD )) figurant dans le passeport n'est pas

,rou CR, 9 fdvrier 2011, p.9 et 10; CR, 10 fdvrier 201 1,p.32 et 33 (Ngirabatware); CR, 13 mars2012'p'82

(Ndiaye) ; pidce d conviction no 203A de la D6fense (correspondance entfe le Procwew et RFI) (en frangais)'

voir uorr i  i luidoit i .  de la Ddfense, CR, 25 jui l let 2012'p' 17 '
,r,,r pidce ir conviction no 204 de la Ddfense (ddp€che KNA/PANA). Voir aussi plaidoirie de la D6fense' CR'

25 jui l let 2012, P. 17 . ^ ,  ,  rTili Ci,29 novembre 2010, p. 60 (Ngirabatware) ; CR, 8 mars 2012' p' 21 (Ba)'
rro, piece d conviction no 39 du procureur (extraits du Soleil, avlil it mai 1994) (en franqais) ; plaidoirie de la

Ddfense, CR, 25 jui l let 2012,P.17.
'r,,0 pidce d conviction n" 39 du Procureur (extraits dt Soleil, avril et mai 1994) (en franqais), p' 3 et 5'
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utilisde pour les diplomates et qu'elle ne concerne que les porteurs de passeports ordinaires'

non diplomatiques, et les personnes devant entrer dlurgence dans le pays' PRWV a ensuite

relev6 trois irr6gularit6s relatives aux mentions < LD > figurant dans le passeport de

Ngirabatware. En premier lieu, au-dessous du deuxidme cachet d'entr6e, datd du l0 mai 1994'

nlrre une mention <LD274l >> datde du 30 mai 1994, ce qui voudrait dire, d'aprds le t6moin'

qrie Ngirabatware a d6barqu6 vingtjours aprds son arriv6e. En deuxidme lieu, PRWV a

expliqu6 qu'une mention n rp , n'est pas requise d la sortie du territoire ; la mention

<LD274l> figure pourtant au-dessous du cachet de sortie du ll mai 1994'En dernier lieu'

PRWV a trouvd 6trange que les trois mentions < LD > du passeport de Ngirabatware portent le

mdme numdro, chaque mention ( LD ) ayant normalement un num6ro distinct au cours de la

m6me ann6e, et soulign6 qu'une mention ( LD )) ne peut servir qu'ir une seule entrde sur le

territoire, et non d des entrdes multiples .o--" c'est le cas dans le passeport de

Ngirabatware 
t tot .

lzlj. La Ddfense ne souscrit pas aux affirmations du tdmoin PRWV quant aux incongruitds

relatives aux mentions < LD > trouvdes dans le passeport de Ngirabatware ; ce dernier a en

effet assur6 s',€tre conformd d la rdglementation in vigueur d 1'6poque concemant f entr6e au

S6n6ga1 et la sortie du pays, m6rie s'il a admis ne pas connaitre en d6tail la l6gislation

s6n6galaise sur cette question. De plus, selon la D6fense, PRWV a confirm6 que les cachets

apposds dans le passeport de Ngiribatware 6taient bien ceux qui {taient en usage au Sdn6gal

"n' l  
g94tto6.

1218. La Chambre ne peut que constater les indgularit{s li6es aux cachets d'entr6e et de

sortie et aux mention, u LO , du pur..port de Ngiribatware. Comme le Procureur le souligne'

aucun visa d'entr6e au S6n6gal n''y figure. En o-utre, m6me si le t6moin PRWV a assur6 que

les cachets appos6s dans le pitt.pott 6iaient bien en usage en 1994, il n'a cependant pas pu en

v6rifi er I' authinticit6r 
507.

l2lg. Ngirabatware a tdmoignd qu'il avait obtenu un visa pour le B6nin alors qu'il se trouvait

dr Dakar et s,est interrog6 sui les-raisons pour lesquellesle Procureur avait choisi de ne pas

enqueter plus particulidr-ement sur ce visa b6ninois. La D6fense se rdfdre de surcroit ir une note

verbale du Ministdre des affaires 6trangdres de la Rdpublique du B6nin certifiant l'authenticit6

du visa obtenu par Ngirabatware d Dakar, au S6n6gai, le 6 mai 1994, et admise comme pidce d

conviction n" 212 de- la D6fense. Le Procureur n'a pas pr6sent6 d'dlements de preuve en

r6futation pour contester l'authenticit6 du visa bdninoitttot' A la lumidre de toutes les

anomalies et irrdgularit6s relev6es dans le passeport de- Ngirabatware, qui rendent celui-ci non

fiable dans son ensemble, la Chambre considdi. qu. l'assurance donn6e par les autorit6s du

B6nin n,est pas suffisamment digne de foi poui qu'on puisse en inf6rer la pr6sence de

Nsirabatware d Dakar, au S6n6gal,1e 6 mai 1994, qui confirmerait son alibi'

W . 3 5 e t 3 6 ( P R w V ) ; p i d c e i i c o n v i c t i o n n o 1 1 2 d e l a D e f e n s e ( p r e m i e r p a s s e p o r t
diplomatique de N girabatware).
t506 CR, 10 fdvrier 2011, p.5 i 7 (Ngirabatware); mdmoire final de la Ddfense, par' 143; pidce d conviction

no 378 du Procureur (lettres de la PoliJe nationale sdndgalaise au Procureur) (en franqais)'

rr, ,rMdmoiref inaldup.oc*.ur, par.264.Voiraussipidceaconvict ionno'3TBduProcureur(lettresdelaPolice

nationale sdn69alaise au Procureur) (en franqais)'
,ro, CR, 10 fdvrier 2Ot t, p. i5 et OilNgiraUatware) ; pidce ir conviction no 212 de la Ddfense (lettre du Ministdre

des affaires 6trangdres du Bdnin) (en franqais)'
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1220. Ngirabatware a egalement t6moign6 qu'il avait obtenu.un visa frangais alors qu'il se

trouvait d Dakar. La Ddiense se r6fdre d un courrier de I'administration consulaire franqaise

affirmant que le visa frangais appose dans le passeport de Ngirabatware, cens6ment d6livr6 ir

Dakar, au S6ndgal, enl994,.it uu priori> autlentique. Le Procureu.t n'3 pu:,r6sent6

d,6l6ments de preuve en r6futation pour contester I'authenticit6 du visa frangais'sOe' La

chambre considdre que I'assurance donnde par les autoritds frangaises est trop vague pour

qu'on puisse en inf6rir avec certitude I'authenticit6 du visa frangais.

1221. Par ailleurs, la chambre prend note de I'affirmation du Procureur selon laquelle le visa

nigdrian appos6 dans le purr"ptrt de Ngirabatware, cens6ment ddlivrd par l'ambassade du

Nig6ria u., 
^senegut 

le 6mai 1994, est un faux. Le t6moinPRryIII a d6clar6 que le tampon

utilisd n,6tait pas encore en usage en1994. Le Procureur soutient 6galement que-, d'aprds le

tdmoignage Oe pRWm, Ngirabatware a profitd a-" 9:p^t1:?fn"nt 
ir Dakar en 2000 pour se

pro.rri., f,auduleusement un visa nig6rian date du 6 mai 1994'''" '

1222. La D6fense soutient qu'il n'existe aucune preuve d'un sejour de Ngirabatware.d Dakar

en 2000. Elle affirme en outie que le t6moin PRWIII n'a jamais dit que le visa nig6rian avait

6td obtenu frauduleusement, mais simplement qu'il y avait eu des in6gularitds et que la

procddure n'avait pas-dt6 respectde. Labdfense filt vatolr que ce tdmoin n'est pas parvenu ?r

tirer des conclusions d6finitives quant d I'authenticit6 du visa. Elle souligne plusieurs points

du tdmoignage de PRWIII, d savoir qu'il 6tait possible que les archives de I'ambassade du

Nig6ria soient incompldtes, que lui-m6me ne savait pas si les demandes de visa diplomatique

et de visa ordinaire eialent ctnsign6es dans le m€mi registre, que les investigations relatives

au visa 6taient toujours en cours et pour I'instant non concluantes, et qu'aucun des

fonctionnaires charg6s de ces investigations ne travaillait d I'ambassade du Nig6ria en1994'

De surcroit, la Ddfense affirme que personne n'a jamais tax6 de faux le cachet zambien du

25 mai 1994, qui empidte ldgdrement sur le visa nig6rian' Il,est Par cons6quent exclu que le

visa nig6rian sirue au-dessous du cachet zambien solt un taux'- ' '.

l 2 2 3 . L a c h a m b r e d i t q u e l e t 6 m o i g n a g e d e P R W l l l e s t c r 6 d i b l e e t s i n c d r e ' e t q u e
l,affirmation de ce dernier selon laquelle le Jachet correspondant au visa nig6rian appos6 dans

le passeport de Ngirabatware n'est pas authentique jette un doute s6rierrx sur l'authenticit6

dudit visa.

1224. Dans ces conditions, la Chambre considdre qu'il est vraisemblable que Ngirabatware a

pass6 un jour ou deux d Dakar, au S6n6gal, entre ie 30 avril et 1e 7 mai 1994, tnais que les

6l6ments de preuve produits d I'appui de I'alibi ne rendent pas compte de manidre

vraisemblable de tous les lieux oir il a pu se trouver au cours de cette p6riode'

iiil 7 - 19 nai 1994

1225. Ngirabatware a t6moign6 qu'il avait quittd Dakar le 7.mai 1994 pour Paris afin d'y

retrouver Bicamumpaka et 1a;6l6iation que ielui-ci co_nduisait. La Ddfense affirme que son

tdmoignage est corrtbord par celuide Bicamumpaka. Elle se rdfdre 6galement d des 6l6ments

de preuve documentaires selon lesquels le visa ei le cachet d'entr6e apposds dans le passeport

de Ngirabatware semblent authentiques. Pour sa part, le Procureur soutient que les

r50e CR. 10 fdvrier 2011, p' 65 (Ngirabatware); pidce ir conviction no 1954 de la Ddfense (lettre du Ministdre

lrangais des affaires dtrangdres) (en frangais)' ^n ^/ :-.:'r'u Mdmoire final du fro.u."u.,'put. 26i ; rdquisitoire du Procureur, CR, 24 juillet 2012'p' 16 et 17

"" Plaidoirie de la Defense, CR, 25 juillet 2012, p' 2 it 5 '
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ddclarations de Ngirabatware sur ce point sont mensongdres' I1 souligne 6galement que dans la

pie."-J.""vrctio"n no ll2 de la Ddfense, oir figurent effectivement un visa franqais et un

cachet d,entr6e d la date du g mai 1994, aucun.uJh"t de sortie n'est appos6lsr2.

1226. La Chambre constate, d'une part, que le Procureur n'a pas contestd I'authenticit6 du

visa et du cachet d'entr6e et, d'autre part, que les autorit6s frangaises ont confirmd que' a

priori, le visa et le cachet d'entr6e nsemUilal]ent authentiques.>' La Chambre a d6jd exposd

les raisons pour lesquelles il n'est put pot.ibl., en I'espdce, d'ajouter foi aux visas et autres

cachets appos6s dans le passeport. Relevant par ailleurs que la D6fense n'a fourni aucune

explication d l,absence de cachet correspondattt a tu sortie du territoire frangais, la chambre

dit qu,il s'agit ld d'une irrdgularit6 suppl6mentaire dans le passeport diplomatique de

Ngirabatware.

1227. Ngirabatware et Bicamumpaka auraient 6t6 tous les deux interviewds par une chaine

d'information frangaise dans les locaux de I'ambassade du Rwanda' N6anmoins' f interview

de Ngirabatware n'a jamais 6t6 diffus6e ; Ngirabatware dit ignorer pourquoi' Le Procureur

soutient que rien ne vient corroborer son t{moignage d ce sujet' 11 affirme en outre que' au

cours du contre-interrogatoire, Ngirabatwar. u -oaine son tdmoignage sur c.e pol1l-1]i1lt que

Bicamumpaka et lui-meme avaient 6t6 interviewds non pas ensemble mals separement

1228. La Chambre fait observer que, au cours de son interrogatoire principal' Ngirabatware

n,a jamais dit que l'interview avait 6te donnde conjointement, mais seulement que

Bicamumpaka et lui-m6me avaient 6td tous deux interview6slsra' Par consdquent'

Ngirabatware ne s'est pas n6cessairement contredit sur ce point' La chambre fait au

demeurant remarquer que, quand bien mome une contradiction serait soulevde dans le

tdmoignage de Ngirabatware, celle-ci resterait mineure' La chambre reldve toutefois que ce

t6moignage demeure non corrobor6'

1229. La Chambre rappelle par ailleurs que Ngirabatware n'a jamais signald au cours de son

tdmoignage qu,il avaiivu d iaris, en mai lg94]sa belle-saur winifred Musabeyezu-Kabuga,

alors que celle-ci a tdmoign6 que Ngirabatwareiui avait rendu visite et 6tait rest6 chez elle des

semaines avant qu'elle a"onre naissance ir sa fille, le 8 juin 19941515' La Chambre considdre

qu,il s'agit d'une divergence importante, surtout en regard des preuves circonstanci6es' jour

par jour, prdsentees par Ngirabatware quant aux lieux ot it a pu se trouver durant la pdriode

couverte par l,alibi. La chimbre juge que ces preuves ne sont pas dignes de foi.

1230. Ngirabatware a 6galement tdmoignd avoir quitt6 Paris le 10 mai 1994;la Chambre

constate pourtant qrr'uu"uln cachet de sortie ne figure dans son passeport' Au vu des questions

qui se posent ir propos du passeport diplomatiqrie de Ngirabatware, des divergences entre le

tdmoignage de ce dernier ei cetui de Musabeyezu-Kabuga, et.de I'int6r6t que Bicamumpaka'

en tant que colldgue, et Musabeyezu-Kabuga, en tant quJmembre de sa famille' ont pu avoir ir

r5r2 CR, 29 novembre 2010, p. 60 (Ngirabatware) ; CR, 23 aoit 20.1 1, p 14 (Bicamumpaka) ,.pidce"d conviction

no 112 de la D6f-ense (premier passeport oipro-utiqu" de Ngirabatware); pidce ir conviction no l95A de la

D6fense (lettre du t,t,nirtcr. franEais a., uirulr., jt ungdr"rl (en franqais). Voir aussi mdmoire final de la

D6fense, par.129; mdmoire final du Procureur' par'268 et269'
I5rr CR,29 novembre 2010, p.60;CR, 10 fdvrier ZOtt,  p. 62 i t65 (Ngirabatware); mdmoire f inal du Procureur'

oar.269.
isra 6g, 29 novembre 2010, p. 60 (Ngirabatware)'
r5r5 CR. 19 octobre ZOii, p. tZ 1ttturiU.y.zu-fabuga)' Voir aussi mdmoire final du Procureur' pat'269'
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ce que Ngirabatware soit acquitt6, la Chambre conclut que la Ddfense n'a pas ddmontr6 qu'il

6taii vrais=emblable que Ngirabatware se soit trouvd d Paris du 7 au l0 mai 1994'

1231. Ngirabatware a ddclar6 qu'il 6tait revenu ir Dakar, au S6ndga1, le 10 mai 1994' oi il a

6t6 de nouveau accueilli d l'a6rtport par le t6moin PRWVII, le m6me responsable politique

s6n6galais. Il a quitt6 Dakar le lendemain I I mai 1994.La Chambre constate que le passeport

de Ngirabatware contient un cachet d'-entrde au Sdn6gal dat6 du l0 mai 1994 et un cachet de

sortie-de ce pays datd du l1 mai lgg4t516 '

1232. A cet 6gard, la chambre rappelle que le t6moin P_RWVII a affirm6 n'avoir jamais

rencontrd Ngirabatware. Au cours de son tdmoignage, PRWVII a 6te mis en prdsence d'une

lettre datde d,octobre 1994 adressde d la FAO, imprimde sur papier d en-t€te de la commune

de Dakar et portant le timbre du maire, par laquelle Ngirabatware 6tait recommand6 pour un

poste dans cette organisation. D'aprds le tdmoin PRWVII, qui dtait bien plac6 pour connaitre

les us et pratiques au cabinet du maire de Dakar, la lettre ne refldte pas le style r6dactionnel

habituel des fonctionnaires sdndgalais en 1994. En outre, au dire de PRWVII' le fait que la

lettre qualifie la FAO d'institutioi < bancaire > r6vdle qu'il s'agit d'un fauxtsrT'

1233. La D6fense soutient que la lettre ne peut qu'6tre authentique puisqu'elle l'a regue du

sidge m6me de la FAO a dome, en Italie, pu, i'intt.-6diaire de la Section des relations

ext6rieures et des projets spdciaur du Tribunai. De plus, le tdmoin PRWVII a confirm6 que la

mise en page, l'en-t6te et l; timbre conespondaient d ceux qui 6taient utilis6s par le cabinet du

maire de Dakar enlgg4. La D6fense soutient donc que, par ces motifs, le tdmoignage de

pRwvII selon lequel il nie avoir rencontrd ou m6me .o*uitt. Ngirabatware en mai 1994 doit

6tre rejet6. Ayant pris note des arguments des Parties sur ce point, la Chambre juge toutefois

que celui-ci est accessoire d la quistion qui se pose, laquelle.est de savoir si Ngirabatware a

rencontrd un responsable politique d Dakar, au S6ndgal' en mai 19941518'

1234. La Chambre s'interroge sur les raisons que Ngirabatware aurait pu avoir de se rendre ir

Dakar, au S6n6gal, le l0 mai 1994. La Chambre estime que les incertitudes-quant d

l,authenticit6 de la lettre ne suffisent pas d mettre en cause la cr6dibilit6 du tdmoin PRWVII'

lequel a affirm6 n'uuoi, jamais,"n.ont . Ngirabatware. Au-contraire, PRWVII a tdmoignd de

manidre cr6dible et sincdre, et la Chambre ie voit pas quelles raisons il aurait pu avoir de ne

pas dire la vdritd d ce sujet. Elle conclut par consdquint qu'il n'est pas vraisemblable que

Ngirabatware ait rencontri le t6moin PRWVII d Dakai le l0 ou le I I mai 1994' ni qu'il se soit

trouv6 dans cette ville d ces dates'

1235. Ngirabatware a t6moign6 qu'il avait quittd Dakar le l^1 mai 1994 pour aller assister ir

des r6unions ministdrielles du Groupe ACP ; Mbabane, au Swaziland' Pour se rendre dans

cette ville, il est passd par Paris et johannesburg. Il est arrivd d Mbabane le 13 mai pour en

repartir le 19 mai. La D6fense soutient que le t6rnoignage de Ngirabatware est corrobore par la

pidce d conviction no 112 qu',elle a fait admettr.' oit fig*"nt des visas de transit et des cachets

sud-africains d'entr6e et dL sortie aux dates du 13 et-du 19 mai 1994, ainsi qu'un cachet de

sortie du Swaziland d la date du 19 mai 1994. Le visa de transit et le cachet d'entrde

f f i , p a r , 1 2 9 ; C R , 2 9 n o v e m b r e 2 0 1 0 , p . 6 0 ; C R , 1 0 f e v r i e r 2 0 | 1 ' p . | 2
(Ngirabatware) ; pidce A conviction n" i 12 de la Ddfense (premier passeport.diplomatique de Ngirabatware)'
rsu 6p, 6 mars 2012,p. 35 (Ndiaye) ; cR, 20 -u zolzlp. 57 d'5g, oi,lq e7 75 (huis clos) (PRWVII) ; pidce d

conviction no 207 de la Defense (lettre ir la FAO) (en franqais)'
r s r t gq ,20mars  2012 , i . 51  ,SS ' ,O t ,ZSe t76 (hu i sc tos )pnWVt I ) ;mdmo i re f i na lde laD6 fense 'pa r ' 154e t
157 .

^ ,
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sud-africains du 19 mai empidtent ldgdrement sur le cachet de sortie du Swaziland du m€me

jour. De surcroit, la Ddfense soutient que, dans une lettre dat6e du 2 ju|rn2006,1es- autorit6s

sud-africaines ont confirmd que Ngirabatware voyageait d destination du Swaziland lorsqu'il

est pass6 par l'Afrique du Su-d. La-Chambre pt.nd not. du t6moignage de Ngirabatware selon

lequel son visa sud-africain, accompagnd de son passeport diplomatique et de son ordre de

mission, 6tait suffisant pour entrer au Swazilandlsre'

1236. La Chambre reldve qu'il n'y a dans le passeport diplomatique de Ngirabatwale ni visa

du Swaziland ni cachet d'entr6e dans ce puyt bi.n que' d'aprds le t6moin PRWIV et les pidces

d conviction no, Tg et 85 du Procureur, la irocdduie d'admission au Swaziland I'exigeAt' La

D6fense soutient que PRWIV, qui ne travaillait pas pour le Groupe ACP en 1994 et.n'est pas

no' plrrs fonctionnaire de I'immigration du Swaiiland' forme des conjectures lorsQu'il affirme

que Ngirabatware n'a pas pu 6tre admis sur le territoire sans visa' Il n'est en effet nullement

famili; des procddut.t qui dtaient en vigueur enl994' La D6fense affirme en outre que

PRWIV s'est contredit au sujet de la possibilit6 qu'auraient eu les ressortissants des pays non

exempt6s d'obtenir un visa di'adroport. Dans sont6moiguage, il a admis que, aux termes de la

;;;;;;;ri.,lon n" 43 du Procureur, les ressortissants non exempt6s devaient T ^Yoi1 
d6livrer

un visa d leur arriv6e, alors que, dans la d6claration qu'il a faite au Tribunal le2fevrier2012'

i laa f f i rmequecesressor t i ssantsnepouva ien tob ten i r lesv isasn6cessa i resquedansune
il;#;tT. iu-"ctumbre considdre que cette divergence est mineure et rappelle que

PRWIV a fait un temoignage cr6dible et sincdre sur ce point; les arguments de la Ddfense

sont donc sans fondement.

123'7. La Chambre a dgalement pris note de I'argument du Procureur selon lequel la date de

l,un des visas sud-africiins a 6t€ alterde,le 1"'tiars 1994 ayant 6t6 remplacd par le 19mai

1994. Pour la Ddfense, il ne s'agit que de. gJlppositions de la part du Procureur' aucun 616ment

de preuve n'ayant 6t6 produit sui ce-pointl52l'

1238. Pour attester la prdsence de Ngirabatware au Swaziland, la Ddfense a en outre pr6sent6

une liste de d6l6gu6s ayant assist6 d la confdrence, dat6e du 20 mai 1994' dans laquelle figure

son nom, liste qu'elle afaitadmettre comme pidce d conviction no 118' Pour prouver qu'il

s,agit bien de la liste ddfinitive des d616gu6s ayant effectivement participd d la confdrence' la

D6fense se r6fdre d la pidce d conviction n':lq,q qu'elle a fait aclmettre, qui est une lettre du

10 mai 1994 citant les noms des membres de la ddldgation rwandaise ; parmi ces noms se

trouve celui de T6l6sphore Bizimungu, dont la participation d la conf6rence 6tait initialement

pr6vue mais a par la suite 6t6 annul6e, raison poui laquelle il n'apparait pas sur la liste

d6finitive dat6e du 20mai lgg4.LaChambre raipelle ndanmoins le temoignage cr6dible et

sincdre de pRWIV selon lequel la liste datde du 20mai1994 a 6t6 pr6par6e d'aprds une note

verbale et que, de ce fait, elle ne renseigne pas sur les d6l6gu6s.ayant effectivement participd d

la conf6rence. De surcroit, la Chambre ne parvient pas d concilier le tdmoignage de

,r,, CR, 9 fdwier 2011, p.5 ; CR, 11 fevrier 2011, p.9 et 10 (Ngirabatware); pidce d conviction n" 112 de la

Ddfense (premier passeport diplomatique de Ngirabaiware) ; pidce-d conviction no 193 de la Ddfense (courrier de

l,ambassade du Rwanda d Bruxelles, g et 10 mai 1994,'"i'lirt. des participants ir des rdunions ACP,20mai

1994). Voir aussi mdmoire final de la Ddfense, par' 129 et 171'
rs20 CR, 21 mars ZOr-:'p-. e; ; OS lfnWfv) ; pidce d conviction no 43 du Procureur (ordre du jour, rapport et

fiche d'information preiiminaire reiatifs i des rdunions ACP) ; pidce d conviction no 79 du Procurew (fiche

d,information pr6limin;ir;;elative d des r6unions ACP) ; pidce d conviction no 85 du Procureur (ddclaration sous

serment du responsable de f immigration du Swazilandj"Voir aussi m6moire final de la D6fense' par' 164' 165 et

167.
I52' Rdquisitoire du Procureur, CR, 24 juillet 2012,p.19 ; plaidoirie de la Ddfense' CR' 25 juillet 2012'p' 18'
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Ngirabatware selon lequel il a quittd Mbabane,.au Swaziland, le lgmai 1994 avec le fait que

so-n no- figure dans la liste d6finitive du 20 mai 1994"" '

1239. La Chambre a pris en compte tous les 6l6ments de preuve prdsentds 1 
I'appu; de I'alibi

qui viennent d'€tre expos6s. Elle a dgalement pris en compte la pidce ir conviction n' 206 de la

Ddfense, une intervie* airn .e. par Radio Rwanda le 24 mai 1994 dans laquelle Ngirabatware

relate en d6tail les activit6s qu'iia eues durant la conf6rence ACP au Swaziland' Le Procureur

n'a pr6sent6 aucun 6l6ment de preuve en rdfutation. Sur le fondement de cette interview' la

Chambre conclut qu'il est vraisemblable que Ngirabatware ait 616 au Swaziland pour y

participer d cette rfunion en mai 1994. Par cons6qrient, elle juge qu'il peut 6tre vraisemblable

que Ngirabatware se trouvait au Swaziland du 13 au 19 mai 1994' S'agissant des autres pays

mentionn6s par ce dernier au cours de f interview, la Chambre dit que, en I'absence

d'indications portant sur les itin6raires ou les dates auxquelles il s'y serait rendu' la simple

mention de ces pays ne suffit pas d rendre vraisemblable qu'il s'y soit trouvd au moment

voulu.

iv) 20 - 23 nai 1994

1240. Ngirabatware a t6moign6 qu'il avait quittd Mbabale, au Swaziland, le 19 mai 1994

pour se rendre ir Lusaka, en^iambie, avant de rentrer d Gisenyi, au Rwanda, via Nairobi' au

k"nyu, et Goma, au Zairelsz3 .

1241. La Chambre conclut que, le Procureur n'ayant pr6sentd aucun 6l6ment de preuve en

rdfutation, il n'y a pas de raison de mettre en doute la pr6sence vraisemblable de Ngirabatware

hors du Rwanda du 20 au 23 mai 1994'

3.17.5.6 Conclusion

1242. Pour appr6cier l'alibi de Ngirabatware, la chambre tient compte dans leur totalitd des

circonstances et des 6l6ments de preuve, notamment : l) du fait qu'aucune notification d'alibi

n,a 6t6d6posee pour la pdriode couverte par le deuxidme alibi ; 2) des relations-existant entre

Ngirabatware et les t6moins d ddcharge ; 3) pour chagy9 t6moin, de sa cr6dibilit6 et de la

fiabilitd de ses d6clarations ; et 4)de la fiabilit6 des 6l6ments de preuve se rapportant aux

cachets litigieux figurant dans le passeport diplomatique de Ngirabatware et de tous les autres

6lements de preuve documentaires'

1243. Ayant appr6ci6 la cr6dibilit6 des dldments de preuve pr6sent6s d I'appui de I'alibi dans

leur totalitd, la chambre conclut que leur crd,dibilitd .t l.ut valeur probante. ne suffisent pas it

dtablir de manidre vraisemblable qu'ils soient v6ridiques pour l'int6gralit6 de la p-6riode allant

du 23 avril au 23 mai 1994. Par contre, le Procureur a produit des 616ments de preuve en

r6futation cr6dibles et convaincants qui jettent un doute suppldmentaire sur la cr6dibilit6 et la

fiabilit6 des preuves pr6sent6es i I'appui de l'alibi. La Chambre admet que certains volets de

celui-ci, qui ne sont ni contest6s ni rdfutds par le Procureur, semblent rendre vraisemblable que

Ngirabatware se soit trouvd d certains moments hors du Rwanda entre le 23 avt'll et le 23 mai

1994; n6anmoins, l'alibi ne rend pas compte exhaustivement cle tous les lieux or)

Ngirabatware a pu se trouver entre ces deur dates. La Chambre gardera d l'esprit ces

r52, pidce d conviction no 11g de la Ddfense (liste des participants ir des rdunions ACP, 19 et 20 mai 1994) ; pidce

ir conviction n' 1g4 de la Ddfense (liste des partiffits d une r6union ACP, 19 mai 1994) ; cR, 21 mars 2012,

p .3  (PRWIV) .
i523 CR, 29 novembre 2010, p' 68 (Ngirabatware)'
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conclusions quand elle appr6ciera les 6l6ments de preuve produits par le Procureur d I'appui

de ses all6gations concernant la p6riode vis6e'

Jugement portant condamnation 302 20 ddcembre 2012



t3Ets
Le Procureur c' Augustin Ngirabatware' affaire no ICTR-99-54-T

3.18 Mise ir disposition d'un v6hicule aux miliciens Interahamwe, fin avril 1994

3.18.1 Introduction

1244. Il est alldgu6 dans I'acte d'accusation que' vers la fin du mois d'avril1994' dans la

cellule de Busheke, secteur de Rushubi, co-.un" de Nyamyumba' Ngirabatware a mis son

vdhicule d la disposition des Interahamwe pour faciliter leurs d6placements vers les sites des

massacres oi ils ont extermind des membret O. tu population tutsie. Le Procureur s'appuie sur

les temoignages d'ANAE, ANAM et ANAO pou, etuUtit cette all6gationr52a'

1245. La D6f-ense souldve des objections pour ddfaut de notification' Elle fait aussi valoir

qu'aucun 616ment de preuve n'a 6tJ produit d l'appui de cette all6gation, soulignant qu'aucun

tdmoin d charge n'a d6clard que Ngirabatware avait mis son vdhicule d la disposition de

quiconque, encore moins des Interahamwe' La Ddfense ajoute,qut utt,t--l,trfin du mois

d'avril ile+ NgiraUatware ne se trouvait pas dans la commune de Nyamyumba"'" '

3.18.2 Notification des chefs d'accusation

L246. La Chambre rappelle les principes g6n6raux rdgissant la notification des chefs

d'accusation (2.2). Le 
^ 

paragraphe en qu.Jtiott de I'acte d'accusation fait etat de

l'extermination de u -.-br.. de la populat-ion tutsie >> par des < miliciens Interahamwe >>' La

D6fense soutient que ces termes, qui n'dvoquent que des categories d'auteurs et de victimes'

sont trop vagues ai, ddt lors, entachds d'un vice'"o'

1247. La Chambre rappelle que, dans sa ddcision du 8 avril 2009, elle a d6jn rejetd les

arguments de la D6fenr. .on..*unt f identification des auteurs prdsumds des crimes au

paragraphe 53 de l'acte d'accusation. Elle a conclu que les renseignements fournis 6taient

suffisamment circonstanci6s pour informer valablement la Ddfensels27. La Ddfense n'ayant

pas pouss6 la question plus avant ir l'6poque, la chambre a conclu ult6rieurement, le 3 avril

20!2, qu',ar.tcun motif ne lui avait 6t6 fturni justifiant qu'elle revienne sur sa premidre
r 528declslon

lz4g. La Chambre considdre que la Ddfense n'a avanc6 aucun argument qui justifierait un

r6examen de ses d6cisions ant6rieures'

1249. s'agissant de la prdtendue imprdcision concernant la cat6gorisation des victimes' la

Chambre reldve que la bdf"rrr" n'a pas expliqud en quoi. elle serait recevable d soulever

pareille question de notification d un stade taidii cle la procddure ni fourni de justification en

ce sens ; elle n'a pas non plus d6montr6 qu'elle avait--subi-un pr6judice' Par cons6quent' la

Chambre n'accorde aucunsvaleur ir cet argument. La Chambre passe d pr€sent ir I'examen au

fond de I'alldgation.

t"o Acte d'accusation, par. 53 ; mdmoire final du Procureur' par' 183 A 193'
'52t Mdmoire f inal de la Ddfense, par.46 i t  53' 86 e 175, 810 et 811'
tt'u Voir mdmoire final de la Ddfense, par' 46 it 53 ' . .^1 ,,-,-,-^ )^ .
ts21 Decision on Defence Motion to Liismiss Based upon Defects in Amended Indictment (Chambre de premiere

instance), 8 avril 2009, Par.36.
t52" Decision on Defence Moiio, far Stay of Proceedings Based on Alleged Numerous Defects in the Indictment

(Chambre de premidre instance), 3 avril20l2,par' 14 et 15'
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3.18.3 El6ments de preuve

T6moin d charee ANAE

1250. ANAE, une Tutsie originaire de la commune de Nyamyumb t"2e, d ddclar6 d la barre

avoir vu Ngirabatware en avril 1994, aprds la mort du Pr6sident Habyarimana. Selon elle,

Ngirabatware est arriv6 d un barrage routier de la cellule de Busheke dans un vdhicule de type

tajero de couleur noire, d bord duquel se trouvaient 6galement un chauffeur et un militaire

arm6. Ngirabatware est descendu du v6hicule et a dit ir son frdre Cenge d'aller chercher

Bagango. A cet instant est arriv6 un pick-up de marque Daihatsu, de couleur bleue, chargd

d'armei et dont l'arridre 6tait en partie recouvert d'une bdche. Quatre militaires se trouvaient d

bord du v6hicule. Cenge est parti avec trois d'entre eux d la recherche de Bagango. Ils sont

rapidement revenus .n .o-pugnie de Bagango qui a alors donn6 I'ordre au chauffeur du

Oaihatsu de se rendre ir sa r6sidence avec un milicien Interahamwe pour y ddcharger des

machettesl530.

T6moin d charse ANAM

1251. De pdre hutu et de mdre tutsie, ANAM demeurait dans la commune de Nyamyumba

en l994rs3r. Elle a d6clard d la barre que sept ou huit jours aprds la mort du Pr6sident

Habyarimana, elle s'6tait rendue au barrage routier de < Bruxelles >, qui 6tait gard6 par

plusieurs miliciens Interahamwe, dont Bishirambona, Juma, Birya et Murazemungu' Vers

14 h.u."., un vdhicule Pajero de couleur noire est arriv6, avec ir son bord Ngirabatware, son

6pouse, deux enfants, un chauffeur et un domestique. Il dtait suivi par un vdhicule de type

tiitu*, de couleur blanche, d bord duquel se trouvait une gendarme. Ngirabatware a admonest6

les Interahamwe en ces termes : < Les Tutsis circulent librement. Par exemple, Safari est en

train d'envoyer des cartes aux Inyenzi sous vos yeux, et vous pr6tendez 6tre en train de

travailler. >> Il a annonc{ aux miliciens qu'il avait apportd des armes parce qu'il ne voulait plus

voir aucun Tutsi dans la cellule de Busheke. Aprds que des Interahamwe eurent d6chargd

quelques arnes du vdhicule Hilux, Ngirabatware a poursuivi sa route jusqu'au barraqe routier

de Gitsimbi/Cotagirwa oi d'autres armes ont dtd transborddes dans le v6hicule de Bagango.

Expliquant qu'il ne voulait plus voir de Tutsis dans la commune de Nyamyumba,

Ngirabat,ture a ordonn6 d Bagango de bien travaillerr532'

Tdmoin ir charse ANAO

1252. ANAO, un Hutu de la commune de Nyamyumba, qui etait dgalement un

Interahamwett3', u d6"1urd d la barre qu'il avait vu Ngirabatware poxr la dernidre fois au d6but

du mois d'avril 1994, quelques jours avant la mort d'Habyarimana"'*'

152, pi6ce ir conviction no 12 du Procureur (fiche de renseignements personnels).

"ro CR, 20 octobre 2009, p. 32 d 34, 38 et 44 ; CR, 2 1 octobre 2009, p. 39 it 47, 49, 50, 54 et 57 .

", '  pid.e d conviction noi3 du Procureur (f iche de renseignements personnels); CR,25janvier 2010'p.20'72

et73 ;  CR, 25janvier2010,p.  20,23,37,55 et  56 (huis  c los) ;  CR,27janvier2010,  p.50 et  51 (huis  c los) '
is:i gR zi iaivte, 2010, p.25 d 27, 29, 3i et 43 d 45 (huis clos) ; cR, 25 janvier 2010, p. 72 ; CPt' 27 janvier

2010,  p.  8 d 13 et  15 A 17 (huis  c los) .
;rtii;ce d conviction n" i6 du Procureur (fiche de renseignements personnels) ; CR, 15 fdvrier 2010, p. 37 (huis

clos) ; CR, 1? fdvrier 2010, p. 13 ; CR, 17 fdvrier 2010, p' 42 (huis clos)'
i* 'CR, i5 fdvrier 2010, p.'77 et 78; CR, t5 fdvrier 2010, p.87 (huis clos); CR, 17 fdvrier 2010, p.69 (huis

c los) ;CR,22fevr ier  2010,  P '  3.

, A  l '
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Auzustin Ngirabatware

1253. Ngirabatware nie s'6tre rendu d la cellule de Busheke aprds la mort-du Pr6sident

Habvarimana et il affirme qu'il se trouvait en dehors du pays entre le 23 avrll et le 23 mai

lgg4tttt.

3.18.4 D6lib6ration

1254. A titre prdliminaire, la Chambre observe que cette all6gation se rapporte d la fin du

mois d'avril t994, pdriode pour laquelle la D6fense a invoqud un alibi (3.17)'

1255. La Chambre rappelle qu'elle a d6jd examin6 ailleurs (3'10'4'2) les tdmoignages

d'ANAE et ANAM concernant une prdtendue distribution d'armes' Dans la prdsente section'

la Chambre recherchera si le procureur a 6tabli que, vers la fin du mois d'avril1994,

Ngirabatware a mis son vdhicule d la disposition des Interahamwe, et si cela a facilit6 leurs

ddplacements vers les sites de massacres'

1256. Le m6moire final du Procureur s'appuie sur les tdmoignages dIANAE:' ANAM et

ANAO pour dtablir cette a116gationr536. Bien qu'ANAE ait ddclar6 qu'elle avait apergu' en

avril1994, Ngirabatware arrivlant d bord de son v6hicule d la cellule de Busheke, elle n'a

jamais malquE que Ngirabatware avait mis son vdhicule d la disposition des Interahamwe en

vue de faciliter leurs d?placements vers les sites de massacres. Il en est de m6me pour ANAM'

qui n,a jamais e\roqrre la possibilitd que Ngirabatware.-avait remis son vdhicule aux

Interahamwe se tenant aux banages routiers .rr-uu" de faciliter leurs d6placements vers les

sites des massacres. Enfin, ANAO a dit ne pas avoir vu Ngirabatware aprds que I'avion de

Habyarimana s'est 6cras6, et moins en"ot. d la fin du mois d'avril 1994' Il ne ressort

nullement de leurs ddpositions que Ngirabatware a mis son vdhicule d la disposition des

Interahamweou que son v6hicule a 6t6 utilis6 en vue de faciliter leurs d6placements vers les

sites des massacres oi I'on exterminait les Tutsis'

1257. outre ces d6positions, que le Procureur semble avoir considdrdes comme les plus

importantes pour 6tayer l'all6gation -en. 
question' la Chambre a examin6 I'ensemble des

preuves produites Oons fa pr6s-ente affaire. Pour autant, elle n'a pas trouvd d'616ments de

pt.uu. susceptibles d'6tayer ladite all6gation'

1258. La Chambre reldve d'ailleurs que lors de son r{quisitoire' le Procureur n'a jamais

contest6 le moyen tir6 de l'abse-nce de preuve ir I'appui de cette alldgation invoqu6 par la

D6fense dans son m6moire finalls37'

1259. Ayant examind l'ensemble des 6l6ments de preuve, la Chambre conclut que le

Procureur n,a pas prouv6 cette all6gation au-deld de tout doute raisonnable'

r53s CR, 29 novembre 2010, p. 46 et47; CR, l" 'ddcembre 2010' p' 33'
rt36 Memoire final du Procureur, par' 183 i 193'
lt3t Mdmoire final de la Ddfense, par' 810 et 81 1'
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3.19 Distribution d'armes. mi-mai 1994

3.19.1 Introduction

1260. Il est alldgud aux paragraphes 19 et 20 de I'acte d'accusation que, d la mi-mai 1994 ou
vers cette date, Ngirabatware, Anatole Nsengiyrmva, Casimir Bizimungu et d'autres ont
achemin6 dans la prdfecture de Gisenyi, d l'aide de deux camions Benz et d'un pick-up

Toyota, des armes et des munitions destindes ir €tre distribu6es aux miliciens Interahamwe de

Gisenyi. Pendant la pdriode allant de la mi-mai d la mi-juilletl994, ces arnes ont servi dr

exterminer la population ethnique tutsie de la prdfecture de Gisenyils'8. Le Ptocureur n'a fait

mention d'aucun 6l6ment de preuve d I'appui de cette all6gation.

1261. La D6fense souldve des objections pour ddfaut de notification. Elle fait aussi valoir
qu'aucune ddposition de t6moins d charge n'est .venue dtayer ces all6gations et que

Ngirabatware 6tait absent de Gisenyi ir la mi-mai 1994"'".

3.19.2 Notification des chefs d'accusation

1262. La Chambre rappelle les principes g6n6raux r6gissant la notification des chefs

d'accusation (2.2). La Ddfense soutient que les paragraphes .19^et 20 sont entachds d'un vice

en raison du caractdre trop large des indications temporell_..q''*', de I'absence de ddtails quant

aux lieux oir il aurait ete procele d la distribution d'armesr5at et de la description imprdcise des

auteurs prdsumds des crimes et des victimestto''

1263. La Chambre reldve dgalement I'argument de la D6fense selon lequel le paragraphe 20

parle d'extermination alors._que le chef d'accusation applicable est le gdnocide ou la

lomplicit6 dans le gdnocidelsa3. Arguant que les faits essentiels, la nature des accusations,

I'dldment moral et l'dldment mat6riel sont diffdrents pour ces crimes, la Ddfense fait valoir

que la Chambre ne saurait ddgager de conclusions sur la base de ce paragraphe.

1264. La Chambre rappelle que les exceptions fond6es sur les vices de forme de l'acte

d'accusation font I'objet d'une seule requ6te, prdsent6e avant le d6but du procds. En I'espdce,

la D6fense n'a pas expliqud en quoi elle serait recevable d soulever de telles questions de

notification ir ce stade tardif de la proc6dure ; elle n'a pas non plus ddmontrd qu'elle avait subi

un pr6judice. Ces arguments sont dds lors d6nu6s de fondement. La Chambre va d prdsent

procdder d I'examen des alldgations sur la base des 6l6ments de preuve dont elle est saisie.

3.f 93 El6ments de preuve

Tdmoin d charge ANAG

1265. En1994, ANAG, une Tutsie, habitait dans la commune de Nyamyumbal5aa. Elle a

ddclard que pendant le g6nocide elle avait vu Faustin Bagango, qu'elle identifie comme 6tant

t"* Acte d'accusation, par. 19 et20.
t53e Mdmoire f inal de la Ddfense, par. 41 ir  53, 60, 61, 127 d 131 et253 d255.
riao Mdmoire final de la Ddfense, par. 4l et 42.
r5or Mdmoire final de la Ddfense, par. 43 it 45.
rsaz Mdmoire final de la Defense, par. 46 it 53.
r5a3 Mdmoire final de la Ddfense, par. 60 et 61.
ttoo Pidce d conviction no 18 du Procureur (fiche de renseignements personnels);
(huis clos).

CR, 1"'rnars 2010, p. 12 et 50
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le bourgmestre de la commune de Nyamyumba, qui venait de la maison des parents de

Ngirabatware. D'aprds son tdmoignage,-Baiango se tenait alors.devant la maison de 1'oncle du

tdmoin et il saluait les Interahamwe q|li etaieit occup6s d boire de la bidre dans la cour de

cette maison. Bagango portait un sac dont elle n'a pu voir le contenu mais qui' aux dires des

Interahamwe, contenaii des grenades.,Ie tdmoin n-'a pas pr6cis6 la date d laquelle elle a vu

Bagango en possession de ces armes''-' '

T6moin d charee ANAR

1266. EL]994,ANAR, un Hutu, demeurait d Gisenyi. Il a d€clard d la barre que vers le

25 fevrier 1994, aux alentours de 18 heures, il a ouvert le portail de la rdsidence de Barnab6

Samvura pour y laisser entrer un vdhicule Hilux. Samvura lui a dit.q".t Jtt 
d"Y.!:Ti]lnes se

trouvant dans le v6hicule 6taient Ngirabatware et Barayagwiza, qui 6tait le conducteur^-

1267. Samvura, Ngirabatware et Barayagwiza dtaient assis d f intdrieur de la maison quand

Samvura a demande d ANAR d'aller prendre un sac dans le vdhicule Hilux' Avec I'aide d'un

colldgue, le temoin a rapporte le sac dans la maison et en a vid6 le contenu : il y avait huit

Kalachnikov, quatre Uzi, deux pistolets avec leurs magasins et d'autres magasins pour divers

types d,armes. Selon ANAR, Ngirabatware a alors dit d samvura : < M' le Prdsident' m6me si

nous avons perdu un 6tre cher, u-ou, n. d.uri." pas continuer de pleurer. N'ayez pas peur' [" ']

N'ayez pas peur, m6me si nous avons perdu cette personne' en effet je vous apporte cette

contribution et je vous soutiens. [...] Je vous.soutiens. c'est pourquoi, si vous f'aites I'tsage

qui convient de ces arrnes, elles vous seront utiles' Par contre' si vous ne faites pas attention et

n,y prenez garde, les Tutsis vous extermineront' > Ces armes ont 6t6 distribu6es par la suite dr

des membres de la cDR et il en a 6t6 fait trsag.; Gisenyi pendant le g6nocidersaT'

T6moin d charee ANAE

1268. ANAE, une Tutsie, a d6c1ar6 qu',en 1994 elle 6tait 6g6e de douze ans et demeurait dans

la commun. d. N;;;;l;'is+s'uf jour d'avril'14, -aprds 
la mort du Pr6sident

Habyarimana, mais 
'uuunt 

que les Interahamwe n'attaquent Safari Nyambwega' elle a vu

Ngirabatware ir un b;;;. routier de ta cettule de Busheke' Il est arrivd dans un vdhicule de

type pajero ae coulerrr 
-noi.e, 

d bord duquel se trouvaient 6galement un chauffeur et un

militaire. Ngirabatware est descendu du vehicute et a dit d son frdre cadet cenge d'aller

chercher le bourgmestre Faustin Bagango. Un pick-up de marque Daihatsu' de couleur bleue'

est 6galement arriv6 sur les lieux, avec q*uir. -itituiitt d son bord' Cenge est parti avec trois

d,entre eux. IIs sont revenus rapidement en compagnie de Bagangotton' Selon ANAE' la

popularitd de Ngirabatware 6tgllrtelle qu'environ tienleminutes aprds son arriv6e' une foule

.'etult assembl6e autour de luil550'

1545 CR, 1" 'mars 2010,  p.  33,51 et  52 (huis  c los) ' -
trou pidce ir conviction n'24 du Procureur (fiche de renseignements personnels) ; CR' 1B mars 2010' p' 14'23'24

et26 d28.
I54? CR, 18 mars 2010,  P.  14 et  15.
rras pidce d conviction n'12 du Procureur (fiche de renseignements personnels); CR' 20 octobre 2009'p'21;

CR, 20 octobre 2009, p. 30 et 51 (huis clos)'
rro, cR, 20 0ctobre 2009, p. 30 et 71 (huis clos) ; cR, 20 0ctobre 2009,p.32 it34; CR, 21 0ctobre 2009' p' 38 et

39.
i5s0 CR. 20 octobre 2009, p' 34'37 et38 ; CR, 21 octobre 2009'p' 46'
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1269. ANAE se trouvait d cinq mdtres de Ngirabatware lorsque celui-ci a salu6 Bagango et

lui a dit : < Voici les armes, je ies ai apport6ls, je ne voudrais plus voir un Tutsi en vie d

,.Bruxelles". > Le d6nomm6 Dominiqu e, un Interihamwe, est alors montd d bord du v6hicule

Daihatsu pour y prendre l0machettes. Bagango a requ ces machettes et, suivant les

instructions de Ngirabatware, les a remises ari conseiller Jean Simpunga, lui aussi arrivd au

barrage routier de la cellule de Busheke. Simpunga a distribu€ trois machettes d chacun des

trois barrages routiers de < Bruxelles >> et en a gard6 une pour lui' Selon le t6moin' Bagango a

dit qu,il fallait amener d Kabilizi et Munanira ies machetles qui restaient dans le v6hicule' Le

chauffeur et Hassan Tubaramure les ont ensuite amen6es d la maison-dt Pugu:q?rPi 
elles ont

6t6 d6charg6es avec l'aide de plusieurs Interahamwe, dont Sebuwa et Kazmgufu'-- 
"

T6moin ir charee ANAU

1270. ANAU est un Hutu qui travaillait d la Bralirwa et demeurait dans la commune de

Nyamyumba en 199+lsii. ti rie.turd d la barre qu'ils avaient commenc6 d tuer le 7 avri11994

et qu'il avait continud de participer aux meurtres pendant deux semaines environ ; il s'6tait

ensuite joint d ceux qui gardaient le barrage routiei de la Bralirn'a et il l'avait tenu jusqu'd la

fin du mois d'avril lgg4. Le barrage ro.qli^er de la Bralirwa se trouvait dans le secteur de

Rubona aux confins de celui de Munanira'"''

l2j l. Selon ANAU, ceux qui tenaient le barrage routier de la Bralirwa 6taient dirig6s par un

chef Interahamwe appel6 Mayere. Bagango, erisa qualitd de bourgmestre de la commune de

Nyamyumbu, y pu..uit tous les jours pour do*.. des instructions' Aprds les deux premidres

semaines du g6nocide, Bagango avait donn6 une afine d feu d Mayere ainsi qu'une grenade d

chacun de ceux qui tenaient le barrage routier. Le tdmoin a indiqu6 que Bagango leur avait dit

qu,il avait regu ces arme-sde Ngirabatware. L'arme ir feu a 6t6 d6crite comme 6tant un SMG'

un type de Kalashnikovl5sa.

3.19.4 Ddlib6ration

12'72. La chambre rappelle que dans son mdmoire pr6alable au procds, le Procureur avait

indiqud que le td-"i;;;;; i'aNRa serait produit en vue d'6tayer le paragraphe 19 de I'acte

d,accusation, tandis que ceux d'ANAE et ANAG le seraient po"t tt putagt-7ph".20r555' Le

procureur a renonc6 p'u, tr.uit. d appeler le tdmoin ANAA, mais a ajoutd d sa liste les tdmoins

ANAU et ANAR .n'uu. d'appuyei ies all6gations contenues dans les paragraphel l9 et 20 en

0r"il.-t:;;'iu-Ciru-ut. obr.*. qu'aucin de ces tdmoins ir charge n'a d6clar6 qu'd la

mi-mai 1994 Ngirabatware avait disiribu6 des armes et des munitions ir des Interahamwe'

,r i l  CR,20 octobre 2009, p.33 et 39 i  41 ; CR,20 octobre 2009, p'  58 (huis clos); CR' 21 octobre 2009'p'46'

47 et 58.
rr!, pid.. i conviction n" 20 du procureur (fiche de renseignements personnels).
,rr,  CR,9 mars 2010, p. 58, (huis clos); CR, f  f  -u.,  ZOiO, p. AO eiAf (huis clos); CR, 15 mars 2010' p'  14 A 16

et 35 (huis clos) (le temoin a ddclard que le barrage routier avait6te mis en place deux semaines aprds le d6but du

gdnoc ide) .  ^  , -  1 r  ̂ t  11  ̂is;a*, 9 mars 2010, p.63 i t65 (huis clos) ;  CR, 15 mars 2010' p'  16 et 17 (huis clos) '

,r$ M6moire prdalable au procds du Procureur, unn.*. f , d6positions pr6lues des tdmoins ANAA' ANAE et

*il?l;r".rr, r's Extremely [Jrgent Motion for Leave to vary the List of witnesses To Be ca]led and Extension of

witness Protection orders,22 d€cembre 2009,patt.:s et is (convocation d'ANAR et ANAU comme tdmoins

pour les paragraphes tg-it'Z'l ; nuirion on Prirrirtion Motion for Leave to Vary lts Witness llsr (Chambre de

premidre instance, 28 janvier 2010' p'  15'

t l
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Dans son r6quisitoire, le Procureur ne fait d'ailleurs 6tat d'aucun 6l6ment de preuve tendant ir

dtayer les alldgations des paragraphes 19 et20 de I'acte d'accusation.

12'13. La Chambre observe qu'ANAR a 6voqu6 une distribution d'armes en fdvrier 1994,

tandis qu,ANAE et ANAU onfparl6 d'une distribution d'armes en avril 1994, aprds la mort du

Prdsident. ANAG a dit avoir vu Bagango avec un sac, dont elle a appris par la suite qu'il

contenait des grenades, mais elle n'a pas prdcisd la date de cet 6v6nement, ni tburni d'autres

d6tails susceptibles d'6tayer ces all6gations.

12:,4. La Chambre constate que le dossier ne contient aucun 616ment d I'appui des all6gations

visdes aux paraglaphes l9 et iO Oe l'acte d'accusation. Dds lors, elle conclut que 1e Procureur

n'a pas etattl teioites alldgations au-deld de tout doute raisonnable'
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3.20 Barrage routier de << Bruxelles >>, fin mai 1994

3.20.1 Introduction

1275. Il est all6gu6 aux paragraphes30 et46 de l'acte d'accusation qu'd la fin du mois de

mai 1994 Ngirabatwar. u al.triuu6 des fusils aux miliciens Interahamwe qui tenaient le

barrage routier de < Bruxelles > situd dans la cellule de Busheke, secteur de Rushubi'

commune de Nyamyumba, et leur a dit.{'Y tuer les Tutsis' Ces armes furent utilisdes pour tuer

des membres de la popufution tutsiels5i. Le Procureur n'a fait mention d'aucun 6l6ment de

preuve d I'appui de cette all6gation.

1276. La Ddfense souldve des objections pour ddfaut de notification et fait valoir que le

t6moignage d'ANAG, le seul tdmoin d charge qui devait 6tre entendu au sujet de cette

all{gation, ne s'est pas d6roul6 comme pr6vu. Son t6moignage n'autorise pas d conclure que

Ngiiabatware a distiibue des fusils ir ce barrage routier enmal 1994,ni meme d'ailleurs que

des Tutsis ont 6t6 tu6s avec un fusil qui y aurait 6t6 distribud. La DeJense de Ngirabatware

invoque 6galement un alibi pour la pdriode du 23 avrllau 23 mai l994rss8'

3.20.2 Notification des chefs d'accusation

1277. La Chambre rappelle les principes rdgissant la notification des chefs

d'accusation (2.2). Dans son memoire final, ta nefense a soulevd une objection fond6e sur le

manque de pr6cision du paragrap\gjo ae I'acte d'accusation en ce qu'il fait r6f6rence aux

<< membres o. ru popuruti* f,rtti.'ttnr. Lu D6fense avance en outre que les faits essentiels

exposds au paragrap^he 46 de l'acte d'accusation, oir il est question de < ceux qui tenaient le

barrase >>, ne sauraient fonder une accusation d'incitation directe et publique d commettre le

ffiff;;f*b: ;;il; elle soutient que le paragraphe 30 est vici6 en ce que quatre modes

differents de responsabilitd y.sont plaid6s .urN pou' autant que soient ddcrits les faits qui sous-

tendent chacun de ces modesl56''

1278. La chambre rappelle que les exceptions fonddes sur- les vices de forme de l'acte

d,accusation, y compris, d'un acte d'accusation modifid, font I'objet d'une seule requete par

partie, ir moins qu. tu Chambre n'en d6cide autrement' A cet 6gard' elle rappelle qug--t^a

D6fense a d6jd soulev6 de nombreur., oi1*ions quant a la forme de I'acte d'accusation''o''

et que la question a 6td vidde il y a plus de trois anstsu'. La Ddfense n'ayant pas poussd la

Bien que l'acte d'accusation mentionne le barrage routier du < Centre de

de coh6rence, l'appellera tout au long du Jugement: barrage routier de
ttt t  Acte d'accusation, par.30 et 46.

Bruxelles >, la Chambre, Par souci

< Bruxelles >.
tr* Mdmoire final de la Ddfense, par. 52 it 59, 62 d 64, 127 iL 131, 66'7 i 681, 754 et 755.

rtse Mdmoire final de la Ddfense, par. 52 et 53'
r5u0 Mdmoire final de la Ddfense, par. 62 d 64'
r56r Mdmoire final de la Ddfense, par' 54 d 59'
,ru, Voir Defence Motion to Dismiss Based upon Defects in Amended Indictment, 1 I mars 2009, p' 3 d 8 (oir il est

alldgud que l'acte d'accusation contient dei termes vagues' fournit des dates et lieux insuffisamment prdcis'

identi f iedemanidrelnuoeq.,ut. lesprdsumdscollaborateursetvict imes,etestentachddevicesensonchef4).
ts6, Decision on Defence iiotion ti Dismiss Based upon Defects in Amended Indictment (Chambre de premidre

instance), 8 avril 2009.
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question plus avant d l'6poque, la Chambre a conclu ult6rieurement, le 3 avr17.20.12, qu'aucun

motif ne lui avait 6td fourni justifiant qu'elle revienne sur sa premidre ddcisionls6a.

1279. La Ddfense n'a pas expliqud en quoi elle serait recevable d soulever d nouveau des

questions de notification d ce stade tardif de la procddure. La Chambre considdre par

consdquent que la Ddfense n'a subi aucun pr6judice du fait du ddfaut de notification all6gu6

pour ces paragraphes de I'acte d'accusation'

1280. Enfin, la Ddfense affirme que le chef d'accusation 4 est vici6 dans son intdgralitdrs6s.

La Chambre rappelle qu'elle a examind cette objection ailleurs dans le Jugement (3.3.2) et a

conclu qu'elle 6tait sans fondement.

3.20.3 El6ments de Preuve

Tdmoin d charee ANAG

1281. En 1994, ANAG, une Tutsie, habitait dans la commune de Nyamyumbal566' Elle a

d6clard d la barre qu'elle savait qui 6tait Ngirabatware, car on le connaissait en sa qualit6 de

ministre d Kigali et elle avait pour voisins se-s parents dans la commune de Nyamyumbats6T .

1282. ANAG a d6clard qu'environ un mois aprds la mort du Pr6sident, elle avait vu

Ngirabatware au lieu-dit St bruxelles, dans la zone de < Bruxelles >>,.oit il se tenait dr proximitd

de la route en compagnie d'un groupe de personnes qui ne faisaient rien de spdcial''"".

3.20.4 D6lib6ration

lZB3. La Chambre fait observer qu'ANAG est le seul t6moin repris dans le mdmoire

pr6alable au procds du Procureur d I'appui de ces all6gationsl56e. Elle reldve en outre que, dans

son m6moire final, le Procureur n'a pas prdsentd de conclusions au sujet des paragraphes 30 et

46 de I'acte d'accusation et que, dans son rdquisitoire, il s'est abstenlt d'en pr6senter au sujet

desdites all6gations.

1284. La Chambre reldve 6galement que le Procureur, dans son r6quisitoire, s'est abstenu de

contester les arguments que la Ddfense a.pr6sent6s dans son mdmoire final au sujet des

paragraphes 30 ;46 de I'acte d'accusationlsTO.

l1g5. La Chambre a apprdcid l'ensemble des 6l6ments de preuve produits concernant ces

paragraphes de I'acte diaicusation et a pris note du t6moignage d'ANAG. Elle reldve que,

-C111" ,i .on t6moignage peut accrdditer le fait que Ngirabatware aurait dtd pr6sent dans la

zone de < Bruxelles > pindant la pdriode concern6e, ANAG a situ6 ce fait au ddbut du mois de

mai 1994 et non d la fin de ce mois. Point plus important, il n'y a aucun 6l6ment de preuve sur

les actes de Ngirabatware qui vienne 6tayer les accusations port6es contre lui dans ces

paragraphes de I' acte d'accusation.

t56a Decision on Defence Motion for Stay of Proceedings Based on Atleged Numerous Defects in the Indictment

(Chambre de premidre instance), 3 avril2012, par. 14 et 15'
1565 Mdmoire final de la Ddfense, par. 54 it 59.
tt66 piece d conviction no 18 du Procureur (fiche de renseignements personnels).
1567 cR, 1" 'mars 2010, p. 20 (huis clos).

"ut CR, 1" 'mars 2010, p. 32,33 et 51 (huis clos).
ttun Voir mdmoire prdalable au procds du Procureur, par' 66' Annexe l '
r t70 Mdmoire frnal de la D6fense, par.667 i t681,754 et755'
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1286. Compte tenu de ces facteurs et aprds examen des 6l6ments de preuve produits, la

Chambre conclut que cette alldgation n'a pas 6td dtablie par le Procureur.

CHAPITRE IV : CONCLUSIONS JURIDIQUES

1287. Ayant achev6 I'examen et l'analyse des alldgations factuelles du Procureur d l'encontre

de Ngiratatware, la Chambre appr6ciera la culpabilitd de celui-ci au regard du droit

applicable.

1288. Selon 1'acte d'accusation, la responsabilit6 p6nale de Ngirabatware se trouve engagde,

en application de l'article 6.1 du Statut, ir raison des crimes de g6nocide ou, subsidiairement,

de complicitd dans le gdnocide, ainsi que d'incitation directe et publique d commettre le

g6nocide, d'extermination constitutive d'un crime contre I'humanit6 et de viol constitutif d'un

crime contre I'humanitdl s7l.

4.1 Article 6.1 du Statut

1289. Aux termes de I'article 6.1 du Statut, quiconque a planifid, incitd d commettre,

ordonnd, commis ou aidd et encouragd un crime relevant de la comp6tence du Tribunal est

individuellement responsable dudit crime.

1290. La < planification >> consiste dans le fait par une ou plusieurs personnes de programmer

le comportement criminel constitutif d'un crime visd dans le Statut qui sera commis

ult6rieuiement. Il suffit de d6montrer que la planification a contribud de manidre substantielle

au comportement criminel. L'6ldment moral requis rdside dans I'intention de planifier la

perp6traiion du crime ou d tout le moins dans la conscience de-^la rdelle probabilit6 que le

crime sera commis d I'occasion des actes ou omissions planifidsl572.

l2gl. L,< incitation > est le fait de provoquer autrui d commettre une infraction. I1 n'est pas

n6cessaire de prouver que I'infraciion n'aurait pas dtd commise sans I'intervention de

l,accus6 ; il suffit de ddmontrer que I'incitation a contribu6 de manidre substantielle au

comportement de I'auteur mat6riei de I'infraction. L'6l6ment moral requis est I'intention

d'inciter autrui d commettre un crime ou, d tout le moins, la conscience de la r6elle p.robabilitd

qu'un crime sera commis d I'occasion des actes ou omissions, objet de I'incitation'' ' ' '

1292. Le < fait d'ordonner > suppose qu'une personne en position d'autorit6 donne dr une

autre I'ordre de commettre une infraction. Une personne en position d'autorit6 encourt sa

responsabilitd pour avoir ordonnd un crime si I'ordre en question a concouru de manidre

directe et substantielle d la perp6tration de I'acte i1l6gal. I1 n'est pas ndcessaire de d6montrer

I'existence d'un lien officiel de subordination entre I'accusd et I'auteur du crime. L'autoritd

envisagde d I'article 6.1 du Statut peut ne pas 6tre officielle ou meme 6tre de nature purement

tempoiaire. Il suffit de prouver qui I'u..rrtd exergait I'autorit6 ndcessaire pour obliger autrui d

trtt L'acte d'accusation retient dgalement la responsabilit6 du sup6rieur hidrarchique ir I'encontre de

Ngirabatware en application de I'article 6.3 du Statut. Cependant, ii I'issue de la pr6sentation des moyens de

pr:euve d charge le Fro.n.u. a retird le paragraphe de I'acte d'accusation qui appuyait cette accusation' Voir

Ddcision relative ir la requ6te de la Ddfense demandant I'acquittement de I'accusd, 14 octobre 2010 (Chambre de

premidre instance), pur. i9 
"t 

20 (La Chambre a acceptd le retrait de diffdrents paragraphes de I'acte d'accusation,

y compris le paragiaphe 38). Au cours de son rdquisitoire, le Procureur a dgalement abandonnd I'accusation

d'entente en vue de commetffe le gdnocide. Rdquisitoire du Procureur, CR, 25 juillet 2012, p. 56.
ttt' Arr6t Dragomir Miloievit, par. 268 ; arr€t Nahimana, par' 47 9'
t tt3 Arr€t Karera, par. 3L7 i ar:.€t Nahimana, par' 480.
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commettre une infraction. La question de savoir si une telle autorit6 existe est une question de
faitts7a .

1293. La < commission > s'entend de la perpdtration matdrielle d'un crime avec intention
coupable, ou d'une omission coupable, aussi bien que de la participation ir une entreprise
criminelle commune. La perpetration mat6rielle du crime peut consister dans le fait de donner
la mort d autrui ou de commettre tels autres actes qui constituent une participation directe d la
rdalisation de l'6l6ment materiel du crimelsTs. La question qui se pose ici est de savoir si la
conduite de I'accusd faisait autant partie intdgrante des crimes que les meurtres qu'elle a
rendus possiblel576. Le r61e dirigeant jou6 par I'accusd peut faire partie intdgrante des crimes
commislsTT.

1294. L'6l6ment matdriel de < I'aide et I'encouragement >> s'entend d'actes ou d'omissions
visant sp6cifiquement, par assistance, encouragements ou soutien moral, d favoriser la
perpdtration d'un crime prdcis, ces actes ou omissions ayant un effet substantiel sur la
perpdtration du crime, Ddterminer si une contribution peut 6tre qualifi6e de substantielle est
une question de fait. Il n'est pas n6cessaire que cette contribution soit une condition pr6alable
de la perp6tration du crimer578. La contribution peut survenir avant, pendant ou aprds la
perpdtration du crime et d une certaine distance du lieu oi il est commisl5Te.

1295. L'6l6ment mat6riel de I'aide et I'encouragement peut dgalement 6tre constitud lorsque
I'accusd contribue de manidre substantielle d la perpdtration du crime par approbation tacite et
encouragement. L'autoritd de l'accusd et sa pr6sence sur le lieu du crime, ou d proximit6
imm6diate du lieu du crime, surtout si ces dl6ments sont consid6rds d la lumidre de son
comportement ant6rieur, peuvent dquivaloir d une approbation.officielle dudit crime, et avoir
ainsi contribud de fagon substantielle ir sa perpdtrationls80. Cette forme d'aide et
d'encouragement ne met pas en jeu, au sens strict, la responsabilitd p6nale de I'accus6 pour
omissionl18l

1296. L'6ldment moral de I'aide et I'encouragement r6side dans le fait, pour celui qui aide et
encourage, de savoir que ses actes contribuent d la perpdtration du crime par I'auteur principal.
Dans le cas de crimes supposant une intention spdcifique, comme le g6nocide, il n'est pas
ndcessaire que celui qui aide et encourage ait part-ag6 I'intention spdcifique de I'auteur
principal, il suffit d'dtablir qu'il en avait connaissance''o'.

1297. La Chambre examinera ces formes de responsabilitd, le cas 6ch6ant, lorsqu'elle
ddgagera ses conclusions juridiques.

ttto Arr6t Setako, par. 240,
tttt Arr6t Munyakazi, par. 135 ; arr€t Nahimana, par. 478.
tttu ArrCt Munyakazi, par. 135, se rdfdrant d I'arrdt Kalimanzira,par.2lg, qui cite l'arrdt Gacumbitsi,par.60.
Voir dgalementandt Seromba, par. 161.
tttt A.rCt Munyakazi,par. 135.

"tt A..Ct Ntawukulilyayo,par.2l4. Voir dgalementan}t Lukit,par.424 (La Chambre d'appel a rappeld que
< l'6l6ment matdriel de l'aide et l'encouragement n'exigeait pas toujours que I'aide apportde vise prdcisdment d
faciliter le crime. La constatation du fait que I'aide visait prdcisdment d faciliter le crime sera souvent contenue
implicitement dans la conclusion que I'accusd a fourni ir I'auteur principal du crime une assistance matdrielle
ayant eu un effet substantiel sur la commission de ce crime >) (rdfdrences internes omises).
tttn ArrCt Kalimanzira, par. 87, note 238.
r58o Arr6t Kalimanzira. oar.74.
tttt ArrCt Brilanin, par.273 ; ari€t Ntagerura, par. 338.
tt*' ArrCt Ntawukulilyayo, par. 222.
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4.2 Entreprise criminelle commune

4.2.1 Introduction

1298. Le Procureur requiert la condamnation de Ngirabatware pour sa participation d une
entreprise criminelle commune dl6mentaire dont les buts 6taient: le gdnocide - ou,
subsidiairement, la complicit6 dans le gdnocide -, et l'extermination constitutive d'un crime
contre I'humanit6. Il requiert dgalement sa condamnation du chef de viol constitutif d'un
crime contre I'humanitd d raison de sa participation d la forme dlargie d'entreprise criminelle
communet583.

4.2.2 Droit applicable

1299. M6me si l'article6.l du Statut ne fait pas explicitement rdfdrence d la notion
d'<< entreprise criminelle commune >, la Chambre d'appel a jugd que la participation d une
telle entreprise est une forme de responsabilit6 reconnue en droit international coutumier et
qu'elle constifue une forme de << commission > au sens de cet articlelssa. Elle existe sous trois
formes distinctes : 6ldmentaire, systdmique et dlargier585.

1300. L'6ldment matdriel commun d chacune des fonnes de I'entreprise criminelle commune
comporte trois composantesl586. La premidre est I'existence d'uni pluralitd de personnes,
lesquelles ne doiven_t pas n6cessairement 6tre organisdes en une structure militaire, politique
ou administrativels8T. La deuxidme est I'existence d'un but commun consistant d commettre
un des crimes visds dans le Statut ou impliquant la perpdtration de l'un de ces crimes. Il n'est
pas ndcessaire que le but commun ait 6t6 explicite. Il peut se ddduire des faits et, dds lors, se
concrdtiser de manidre inopindel588. La troisidm. .o*forunte est la contribution de I'accus6 d
la rdalisation du but commun. Cette contribution ne doit pas n6cessairement consister dans la
perpdtration d'un crime pr6cis visd dans le Statut, elle peut prendre la forme d'une
contribution quelconque d la rdalisation d'un but criminel commun. La contribution de
I'accusd ne doit pas n6cessairement avoir dtd indispensable d la perpdtration du crime, mais
elle doit avoir dt6 importante et avoir constitu6 un maillon dans la chaine de causalitd ayant
abouti d la perpdtration des crimes dont il a d rdpondrer58e.

1301. L'6l6ment moral requis varie en fonction de la catdgorie d'entreprise criminelle
commune considdrde. Pour la forme dl6mentaire, il faut que tous les participants d l'entreprise
criminelle commune aient partag6 I'intention de commettre un certain crimel5e0. Lorsque le

ttt'Voir acte d'accusation, chefs 2,3,5 et6 (paragraphes introductifs).
"to Voir a':rlt Ntakirutimana, par.46l, 462, q66 et q68. Voir aussi ar::dt Kvoika, par.79,80 et 99; an€t
Vasiljevit,par.94 et 95;arr€t Tadit,par.l88 et 195 it226.Yoir aussi Rwamakuba, Decision on Interlocutory
Appeal Regarding Application of Joint Criminal Enterprise to the Crime of Genocide (Chambre d'appelj,
22 octobre 2004, par.31 (elle a reconnu I'applicabilitd de la notion d'entreprise criminelle commune au crime de
gdnocide).
ltst Arret Kvoi ka. par. 82 et 83 ; arr€t Ntakirutimana, par. 463 i 465 ; arr6t Vasitievit, par. 96 it 99.''oo Arr6t Kvocka, par.96 ; arr€t Vasiljevit, par. 100.
''o' Arr€t Brdanin. par. 364 et 430 ; arrlt Kvoika, par. 96 ; a'r:€t Vasitjevit, par. 100 ; arr€t Tadit, par. 227 .
"""Arr€t Simba.par.90; arrdt Brdanin,par.364 et418; an€tNtakirut jmana,par.466.
''0" ArtCt Gotovina, par. I49 (lequel confirme que le seuil requis pour I'entreprise criminelle commune, la
< contribution importante D, est moins dlevd que celui de < contribution substantielle > exigd dans le cas d'une
condamnation pour aide et encouragement) ; arr€t Simba,par.303 ; arr€t Brdanin, par.424 et 430 ; an€t Kvdka,
pa1. 98 ; aftCt Ntakirutimana,par.466.
'tno Arr6t Ntakirutimana, par. 467 ; an€t Vasiljevit, par. 1 0l .
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crime vis6 par l'entreprise criminelle commune requiert une intention sp6cifique, l'accus6, en
tant que participant d I'entreprise criminelle en question, doit avoir partage cette intention
speclt lque'" '  .

1302. La forme dlargie d'entreprise criminelle commune requierl que I'accusd ait 6te anim6
de l'intentio! requise de prendre part d cette entreprise criminelle et d'y contribuer de manidre
importantelsn'. En outre, il faut que la possibilitd qu'un tel crime soit commis par un ou
plusieurs participants d l'entreprise criminelle commune ait etd prdvisible et que I'accus6 ait
de son plein grd pris ce risque. En d'autres termes, I'accusd doit avoir ddcidd de prendre part d
I'entreprise criminelle commune tout en sachant personnellement qu'il 6tait possible qu'un tel
crime survienne comme cons6quence de la poursuite de cette entreprisel5e3. Lu for-e 6largie
d'entreprise criminelle commune exige que le crime ait 6td perp6tr6 dans le cadre de
I'exdcution du but communl5eo.

4.2.3 D6lib6ration

1303. La Chambre rappelle avoir conclu que le 7 avrll1994, Ngirabatware s'6tait rendu dans
la zone de < Bruxelles > (commune de Nyamyumba) avec deux vdhicules transportant des
arrnes. Au barrage routier de < Bruxelles >, il a envoyd chercher Faustin Bagango. Une fois
celui-ci arriv6, Ngirabatware a annonc6 qu'il avait apportd des armes parce qu'il ne voulait
aucun Tutsi en vie d < Bruxelles >. Ngirabat*'are a fourni l0 machettes d Bagango, qui les a
remises d son tour au conseiller Jean Simpunga en vtte de leur distribution. Simpunga a
distribud neuf machettes ir des barrages routiers de la zone de < Bruxelles > et en a gardd une
pour lui-m6me. Bagango a dit que les machettes qui restaient seraient emport6es dans les
secteurs de Kabilizi et de Munanira relevant de la commune de Nyamlumba.

1304. Plus tard au cours de la m€me journde, Ngirabatware est retourn6 au barrage routier de
< Bruxelles )) avec deux v6hicules charg6s d'armes. De nombreux Interahamwe 5taient
prdsents, y compris Juma. Ngirabatware a admonestd les Interahamwe, leur reprochant de
faire seulement semblant de travailler. I1 leur a dit qu'il avait apportd des armes parce qu'il ne
voulait voir aucun Tutsi en vie dans la cellule de Busheke, et il a accus6 Safari de
communiquer avec les << Inyenzi >. Des armes d feu et des grenades ont dtd d6chargdes.
Ngirabatware a pris la route jusqu'au barrage de GitsimbilCotagirwa situd d proximitd et y a
fait venir Bagango. Bagango est arrivd immddiatement et des armes ont 6t6 ddchargdes.
Ngirabatware a expliqud qu'il avait apport6 des armes parce qu'il ne voulait voir aucun Tutsi
dans la commune de Nyamyumba, et il a ordonnd d Bagango de bien travailler. L'accus6 a
6galement dit d celui-ci qu'il fallait trouver et tuer Safari. Au moins certaines des armes
distribudes ce jour-ld ont 6td utilisdes par les Interahamwe dans le cadre des attaques et des
meurtres de Tutsis perp6tr6s dans la commune de Nyamyumba. Aprds cette distribution
d'armes, Safari a 6td attaqu6 et gridvement blessd par plusieurs Interahamwe, dont Juma
(3 .10 .4) .

1305. La Chambre estime que la seule conclusion qui puisse raisonnablement 6tre tirde des
616ments de preuve produits est qu'd la date du 7avril 1994, Ngirabatware, Bagango et
Simpunga partageaient un but criminel commun. La Chambre remarque en particulier que ce

ttnt ArrCt Simbapar.264 an€t Kvoika, par. 110.
r5e'Arr€t Brdanin, par. 411.
r5e3 Arr€t Brdanin, par.365 et 411 ; Karadzit, Decision on Prosecution's Motion Appealing Trial Chamber's
Decision on JCE III Foreseeability (Chambre d'appel), 25 juin 2009, par. 18.

"no ArrCt Brdanin, par. 424 ; an€,t Stakit, par. 87.
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jour-ld Ngirabatware a d6clar6 qu'il avait apport6 des armes car, il ne voulait plus voir aucun

Tutsi en vie dans la zone et qu;il les a remises d Bagango, qui s'est ensuite charg6 de leur

distribution. Ceci c'est produit d deux reprises le 7 avril 1994' Simpunga a 6galement

r6ceptionn6 des armes ei procddd d leur dlstribution aux barrages routiers de la zone de

< Bruxelles >. Au vu des paroles explicites de Ngirabatware, aussi bien que de la coordination

que d6montrent ces actions, la Chambre ne doute pas que Ngirabatware, Bagango et Simpunga

6taient anim6s de f intention gdnocide et qu'ils adhdraient au but commun : la destruction en

tout ou en partie du groupe .tf,riqu. tutsi iomme tel et I'extermination de la population civile

tutsie dans la commune de Nyamyrmba.

1306. La Chambre ne doute pas 6galement que Ngirabatware a contribud de fagon importante

d ce but criminel commun. pai aeui fois, il a apportd des armes afin qu'elles soient distribudes

dans toute Ia commune, disant qu'il le faisait parce qu'il ne voulait voir aucun Tutsi dans la

zone. Il a pouss6 et encouragdies Interahamwe Dr attaquer et ir tuer des Tutsis' Comme cela

sera expliqud plus en d6tail ii-d"ttou., le but commun a 6t6 rdalis6, 7es Interahamwe ayanl

attaqu6 et tu6 des Tutsis dans la commune de Nyamyumba'

1307. En consdquence, la Chambre conclut au-deld de tout doute raisonnable que

Ngirabatware, Faustin Bagango et Jean Simpunga ont participd d une entreprise criminelle

commune amorcde au plus tard le 7 avril1994'

130g. Cette conclusion se trouve encore renforcde par l'6tendue de la promotion d'un

message antitutsi dans l'ensemble de la commune de Nyamyumba assurde conjointement

avant cette date par Ngibaratware, Bagango et Simpuuga'

1309. Par exemple, le tdmoin ANAJ a d6crit de manidre cr6dible et fiable un meeting qui

s,est tenu au bureau communal de Nyamyumba en 1993, et auquel ont particip6 Ngirabatware

et Bagango. Bagango s'est exprimd en premier. Il a dit que le MRND et la cDR travaillaient

ensemble et que la population ne devait pas avoir peur car la CDR 6tait un parti hutu' Il leur a

ensuite prdsent6 Ngiiabatware. Celui-ci a intenogd la foule au sujet des massacres qui se

perpdtraient dans le pays. 11 a ddclar6 que les Tutsis qui se trouvaient en-dehors du pays 6taient
'les^ennemis 

qui avaient pour complices les Tutsis restds au pays ainsi que les personnes

marides d des Tutsrs. tl a dit en particulier au t6moin ANAJ qu'il savait qu'il 6tait mari6 ir une

Tutsie et que ceux qui 6taient q9Il6. d des Tutsis pretaient leur concours au FPR et lui

communiquaient des informations' "' '

1310. Le t6moin ANAD a 6galement d6crit de manidre d6taill6e deux meetings qui se sont

tenus en janvier 1994, I'un uu but.u, communal de Nyamyumba et 1'autre d Kitraco' au cours

desquels Ngirabatware et Bagango ont pris la parole. A chaque fois, aprds un discours

introductif de quelques minutes di Bagango, Ngirabatware a,tqqu des discours qui, selon la

perception du t6moin, attisaient la haine eitte tutsis et Hutusr5e6. La Chambre a d6jd pr6cis6

qrr'"tie consid6rait qu'ANAD s'6tait montrd un t6moin crddible et constant, notant que son

tdmoignage avait 6tJ prdcis et direct (3.3.4). La Chambre considdre qu'il en va de m6me du

t6moilnale d'ANAD au sujet du rdle jou6 conjointement par Ngirabatware et Bagango au

cours des deux meetings de janviet 1994'

, r n rVo i r , pa rexemp le ,CR,7oc tob re2009 ,p .76e t77 ;CR,8oc tob re2009 ,p .4e t34d40 ;CR,8oc tob re2009 '

p. 45 et +O ltruis clos) ; CR, 12 octobre 2009, p' 5 et 12 (ANAJ)'
15;6 v;;, pur.*..pr., cR, g fevrier 2010, p. lr, tt, :o et 33 ; CR, 10 fdvrier 2010, p' 66 (huis clos) (ANAD)'
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1311. La Chambre a en outre conclu qu'au ddbut de 1994- Bagango et Ngirabatware ont pris

la parole lors d'un meeting d l'6cole de Kanyabuhombo, auquel Simpunga dtait 6-galement

pr6sent. Aprds que Bagango eut demand6 des annes pour combattre les Inkotanyi,

i lgirabatware a pa;16 p.rrJuniuu moins une heure. Il a d'abord loud 1'6nergie de Bagango et la

force des Interahamwe, avant de parler de l'histoire du Rwanda, et d'affirmer que seuls le

MRND et la CDR pourraient pr6r.*"r les int6rdts des Hutus en combattant les Tutsis'

Ngirabatware a dit aussi d l'assernbl6e qu'il fournirait des afines. L'assemblde a compris que

". 
dir.ou6 avait pour objectif d'attiser la haine ethnique et que les armes seraient utilis6es

pour combattre lis Tutsii. Une heure aprds le meeting, Bagango s'est.rendu.au bureau

communal de Nyamyumba et a distribu6 des fusils et des grenades d des dirigeants des

Interahamwe et des 
"Impuzamugambi, 

qui ont 6t6 imm6diatement distribu6s aux jeunes qui

avaient appris d les utiliser. (3.3.4).

1312. La Chambre a $galement conclu que, en mars 1994, Ngirabatware, Bagango et

Simpunga dtaient pr6sents d un meeting d l'6cole de Gatunda au cours duquel chacun d'entre

.u* uuuit pris la parole. Aprds avoir dEclar6 qu'il avait entendu dire que les Tutsis fuyaient,

Ngirabatware a demand6 ce qu'ils fuyaient. Bagango a r6pondu que les Tutsis fuyaient parce

qr.i. I'on avait saisi leurs biens et leur bdtail. Ngirabatware a rdpliqu6 que c'6tait lir un

probldme pour les Tutsis et a dit d la foule qu'il fallait << saisir et livrer les bonnes cultures >> et

< s6parer le bon grain de f ivraie ), propos que chacun a pergus comme un appel d la

sdparation des Tutsis et des Hufus. (3.8.1.4).

1313. En outre, la Chambre a conclu que, deux ir quatre jours avant que I'avion du.Prdsident

Habyarimana ne soit abattu, Ngirabatware, Faustin Bagango, Egide Karemera, le major Xavier

Uwimana ainsi que d'autres personnes ont particip6 ir un rassemblement et ir une c6rdmonie

d'envoi des couleurs d Kitraco, ,o--unJ de Nyamyumba. Ngirabatware s'est adressd d

quelque 600 d 800 Interahamwe, pour leur dire de tenir les barrages routiers et d'assurer des

rondes nocturnes pour emp6cher iennemi de s'infiltrer dans la 1oca1it6. Le vice-pr6sident des

Interahamwe a demandd d Ngirabatware comment ils pouvaient assurer des patrouilles

nocturnes, arm6s seulement de batons. Ngirabatware a rdpondu qu'il trouverait une solution

avec le major Uwimana. Ngirabatware leui a dgalement promis au moins une arrne d feu pour

qu'ils puissent disperser liennemi en tirant en I'air. Quelques heures plus tard, le major

uwimana s,est rendu au barrage routier de Gitsimbi-cotagirwa avec un v6hicule chargd de

cartons et de caisses. BagangJest arrivd et a dit qu'Uwimana avait apport6 le mat6riel qui

avait 6t6 promis aux Intiraiamwe plus t6t dans la joumde lors du rneeting tenu ir Kitraco'

Bagango a remercid Uwimana et lui a demandd d'exprimer dgalement sa gratitude d

NglruU-ut*are. Six cartons de grenades et des caisses d'armes ir feu ont dt6 distribu6s ir ceux

qu"i 6taient en faction au barrage routier de Gitsimbi-Cotagirwa. Ces armes ont 6t6 utilis6es par

la suite pour tuer des Tutsis (3.8.3.4).

1314. Le7 avrll1994, dans la soir6e qui a suivi la distribution d'armes aux barrages routiers

de < Bruxelles > et de Gitsimbi/Cotagirwa par Ngirabatware, celui-ci s'est rendu d la maison

d'Alphonse Bananiye. Ngirabatware a cherchd puis rencontr6 Bagango. Trois jours plus tard,

nagango a distribu6 d'aritres grenades aux Interahamwe tenant le barrage de << Bruxelles >>'

(3 .10 .4 .6 ) .
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1315. La Chambre observe dgalement qu'un nombre significatif d'dl6ments de preuve relient

Ngirabatware d Bagango et d 
-simpungalseT. 

De fait, Ngirabatware a d6clar6 que lui-m€me et

Bigango se connaiisaient depuis I'enfance et que chacun connaissait la famille de I'autre, et

quJnuguttgo lui a encore t6l6ph.on6 d la mi-juin 1994 (3.2.3). Ngirabatware a confirm6 qu'il

connaissait 6galement Simpunga''"0.

1316. De I'avis de la Chambre, il ne fait aucun doute que ces 6l6ments de preuve confortent

la conclusion selon laquelle Ngirabatware, Bagango et Simpunga ont pris conjointement des

mesures visant d promouvoir un message antitutsi dans la commune de Nyamyumba, et que

Bagango a joud un rdle central en coordonnant les distributions d'armes et les actions mendes

aux barrages routiers.

l3lj. La Chambre s'int{ressera ir prdsent aux autres membres prdsum6s de I'entreprise

criminelle commune mentionn6s dans I'acte d'accusation. A titre prdliminaire, elle rappelle

qu'elle n'a op6rd aucune constatation de fait concernant Th6oneste Bagosora, F6licien

Kabuga, Jean-Bosco Murekumbazo, Matthieu Ngirumpatse, Ildephonse Nizeyimana, Anatole

Nsen[iyumva, Mathias Nyagasaza, Mateke Nyakabwa, Gerson Nzabahiranya,Banzi Wellars,

r5e? En plus des dldments de preuve examinds dans les constatations de fait, voir, par exemple:CR' 13 octobre

2 0 0 9 , p .  l g , 2 o , 2 7 , 3 0 e t 3 3 a r o ; c n ,  l 3 o c t o b r e 2 0 0 9 , p . 6 6 e 6 8 f t u i s c l o s ) ; c R ,  1 9 o c t o b r e 2 0 0 9 , p . 1 5 d 1 7 '

23 itiO et 80 (huis clos); cR, 20 octobre 2009, p.6 d 8 (huis clos) (ANAK) (Bagango, Simpunga et d'autres

intellectuels retrouvaient Ngirabatware chez ses parents en 1992 et 1993 ; ce dernier y faisait des commentatres

antitutsis. Bagango et Simpirnga dtaient egalem.nt uu* fundrailles du pdre de Ngirabatware lorsque celui-ci a dit

que le groupJethnique tut;i n; mdritait aucune attention et aucun soutien. Bagango 6tait proche de Ngirabatware

"i 
Uenehciult de sonappui. Bagango a dirigd les personnes, dont Simpunga, qui ont particip6 aux meurtres, viols

et pillages commis dans la .otnrnrrn.. Simpunga dtait parmi les criminels commandds par Bagango aprds

l,dcrasernent de I'avion du prdsident. Trois jours aprds cet dv6nement, Simpunga s'est joint d Bagango pour

diriger la destruction de la maison du tdmoin.j ; CR, 1 octobre2009,p.76 et 77 ; CR, 7 octobre 2009, p' 79 et 80

(en?angais); cR,8 octobre 2009, p. 1g,26 d28,33 d36 et40; cR, 12 octobre 2009'p.5 et 6;CR, 12 octobre

zoos, p.'t6'e,tl9 (huis clos) (ANAJ) (Ngirabatware et Bagango dtaient originaires de la m€me colline' L'un et

l,autre ont pris la parole lors d'un meeting qui s'est tenu dans la commune de Nyamyumba, en 1993,.au cours

duquel Ngiiabatware a affirmd que les Tut-sis dtaient I'ennemi et que les Hutus marids ii des Tutsis dtaient leurs

complices-. Aprds avoir parle d Bagango et d igide Karemera, Ngirabatware a dit au tdmoin qu'il savait que ce

dernier dtait marid d une Tutsie. pai la suite, Bagango et Karemera ont essayd de < s'en prendre )) au temoin dans

le but ult ime de le tuer.) ;  cR, 15 mars 2010, p.12,77 et 83 ; CR, 16 mars 2010, p. 45 et 46 (h! is clos) (ANAS)

(Au ddbut de lgg4,Ngirabatware et tous les conseillers, dont Simpunga, se sont rassemblds au bureau communal

de Nyamyumba. Simpunga a pris la parole en premier. Ensuite Ngirabatware lui a demandd de trouver un policier

pour"former les Intirahinwe au maniement des armes d feu. Ngirabatware a prdcise que des armes seraient

ultdrieurement distribudes.); CR, 16 mars 2010, p.65 d 67 et 69 (ANAT) (Ngirabatware et Bagango 6taient

voisins, et lorsque Ngirabatware dtait absent, c'dtait Bagango qui organisait les rdunions) ; CR, 30 septembre

2009, p. 57 d 6i et 7 4 d 76 (ANAF) (Bagango et Ngirabatwaie se connaissaient bien car ils dtaient voisins, de la

m€me colline. tsagango et Jean Simpunga tuirai."t partie des autoritd.s communales qui avaient ordonnd la mise

en place de barrages routiers pour empClher I'infiltiation de I'ennemi dans cette zone et qui avaient ddsignd les

chefs de ces barrages.) ; cR, 20 octobre 2009, p. 34, 41 et 44 ; CR, 21 octobre 2009, p. 46, 49 et 50 (ANAE)

(Simpunga supervisait les Interahamwe d l'{chelon du secteur) ; CR, 2 mars 2010, p' 13 d 15, 20,21'24'30'31'

) l , i t " l l z a z s ; c R , 2 m a r s 2 0 1 0 , p . 3 1 ( h u i s c l o s ) ; C R , 4 m a r s 2 0 1 0 , p . 4 4 , 5 1 , 5 2 , 5 5 d  5 8 e t 7 0 ( h u i s c l o s )

1,ti.S; pugango dtait le chef des interahamwe, et on disait qu'il y avait un lien de parentd entre lui et

itgiruUui*ui.. ie 9 avril 1994, Bagango a convoqud une rdunion avec les conseillers d I'dcole de Bwitereke' Le

10 avril 1994, avantde se rendre ulr Uuttug. routier de Gitsimbi/Cotagirwa, Bagango a distribud des.grenades aux

Interahamwe qui se trouvaient ir proximiG de celui de < Bruxelles >, parmi lesquels se ffouvait Kime-za') ; CR,

9 mars 2010, p. 42 i t  44,54,64,6\,67,69 et71 (huis clos) ;  CR, 11 mars 2010, p. 45 (huis clos) (ANAU) (Aprds

le debut du gdnocide, Bagango et Ngirabatware ont tous les deux 6td impliquds dans les meurtres d'Andr6

Babonampozi, de son nts Etaiie et de Karekezi. Deux semaines aprds le ddbut du gdnocide, le t6moin s'est mis d

tenir le barrage routier de la Bralirwa. Bagango passait chaque jour pour donner des instructions. Il y a dgalement

distribu6 un. u*. d feu et des grenades qu'il disait avoir regues de Ngirabatware')
't" Voir, par exemple, CR, 1"'ddcembre 2010, p. 29 et33 (Ngirabatware)'
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Protais Zigiranyirazo, Bandesiminsi et Gahamango. Elle ne juge dds lors pas ndcessaire de

rechercher si le Procureur a {tabli au-deld de tout doute raisonnable que ces personnes ont

particip6 d une entreprise criminelle commune en compagnie de Ngirabatware.

1318. La Chambre rappelle cependant qu'elle a op6r6 des constatations concernant les

membres pr6sum6s de ientreprise criminelle commune que sont Juma, Makuze et F6lix

Niyoniringiye. Elle a conclu en particulier que Juma et Makuze avaient viol6 Chantal

Murazemariya (3.14.5.3) et que Niyoniringiye avait tu6 Mukarugambwa (3.13.4).

1319. En ce qui concerne Juma, Makuze etNiyoniringiye, la Chambre constate qu'il existe

un nombre important de preuves crddibles et fiables, 6manant de t6moins tant d charge qu'd

ddcharge, qui attestent qui ... trois personnes faisaient partie des Interahamwe qui tenaient le

barragJroutier de Gitsimbi/Cotagirwa et qu'elles ont 6t6 impliqudes dds le 7 avril 1994 dans

les atiaques mendes contre les civils tutsislsee.

r5ee La Chambre estime qu'il ressort clairement du dossier que le Juma dont il est question ici est bien Juma

Kimeza. Il ressort aussi d'un nombre consdquent de tdmoignages que, comme il est alldgud au paragraphe 63 de

I'acte d'accusation, c'est Juma Kimeza qui a viold Chantal Murazemariya (3.14.5.3) et qu'il a tenu le banage

routier de Gitsimbi/Cotagirwa. Voir CR,25 janvier 2010, p' 25 iI 27,46,47 et 61 (huis clos) (ANAM) (Juma'

surnomm6 Kimeza, dtait un Interahamwe qui a tenu le barrage routier de <Bruxelles >. Il dtait prdsent quand

Ngirabatware a distribud des armes d feu et des grenades et a dit que Safari communiquait avec les Inyenzi' Juma

etait au nombre des Interahamwe qui, plus tard ce jour-li, ont attaqu6 Safari. I1 a dgalement' avec Makuza, viold

chantal Murazemariya.);  cn, ts iewier 2010, p. 37,38,40 et 49 (huis clos); cR, 22fdvrter 2010, p'  38 (huis

clos) (ANAO) (Juma, dont le nom de famille dtait Kimeza, a tenu, en compagnie du t6moin et de Bandeze,

dgaiement connu sous le nom de Bandesiminsi, le barrage routier de Gitsimbi/Cotagirwa. Ils recevaient des

instructions de Faustin Bagango. Juma Kimeza a dgalement 6ti impliqud dans I'attaque contre Chantal

fr,turur..uriy^.); CR, 1"'mirs ZOfO, p. 13 (huis clos) (ANAG) (Aprds l'dcrasement de I'avion du Prdsident,

Juma Cyimiza et Makuza - tous les deux des Interahamwe - orrt viold une Tutsie du nom de Chantal

Murazemariya); cR, 7 jui l let 2011, p.78 et 79; CR, 7 jui l let 2011, p.80 et 81 (huis clos) (DWAN-2) (Kimeza

faisait partie d es Interaiamwequi rc;aient le barrage routier de Gitsimbi/Cotagirwa. Il a cherchd d faire du mal d

Murazemariya.); cn, ll juillei 2011, p.61 @wAN-147) (Kimeza et Makuza dtaient au nombre de ceux qui

tenaient le barrage routier de Gitsimbi,-lequel ne servait pas i protdger.la_p.opulation) ; CR,4 octobre 2011' p' 8

(huis clos) @WAN-133) (Djuma a ten; le barrage routier de Gitsimbi/Cotagirwa en compagnie de F6lix

N iyon l r i ' g iye ,  Bantes iminz i  e id 'au t res) ;  CR,2mais  2010,  p .25 ,30  e t  3 l ;CR'  4mars  2010,  p .46  e t  68  (hu is

clos) (ApE) (Kimeza dtait un Interahamwe et le Prdsident du MRND du secteur. Il se trouvait d proximitd du

barrage routier de < Bruxelles > le 10 avril 1994 quand Bagango est arrivd et a remis une grenade d chacun des

Inteihamwepr6sents. par la suite, il a dtd tud puis enterrd prds de la maison de Cenge.);CR, l6juin 2011'p'36

et 37 (huis clos); CR,20 juin 201i, p. 55 et SO ltruis clos) (DWAN-3) (Juma Kimeza dtait l'un des Interahamwe

les plus dangeieux. Il ddfiait les auioritds. Avec Makuza et d'autres, il tenait le barrage routier de Gitsimbi'

Kimeza a etE tud par des Interahamwe en 1994 car il avait tud des gens et commis des vols dans une autre

cellule). La Chambre fait observer que les comptes rendus d'audiences mentionnent parfois < Djuma > au lieu de

< Juma >, et << Cyimeza > au lieu de < Kimeza > (3.14'5'2)'

La Chambre reldve la ddposition selon laquelle un autre Interahamwe nomm€ Juma op6rait dans cette

zone, mais elle considdre qu" ce fait ne souldve aucun probldme d'identification de la personne qui estprdsumde

avoir fait partie de I'entreprise criminelle commune. Voir CR, 7 octobre 2009, p. 44 (huis clos) (ANAL) (Les

parents de Juma Kimeza se nommaient Ndagijimana et Ntankumbi. Le 8 avril 1994, Kimeza et d'autres

Interahamwe ont enlevd Chantal Murazemariyi et I'ont sdquestrde chez Kimeza. Le soir, Kimeza et les

Interahamwe s'apprdtaient ir tuer le tdmoin et sa s@ur. Comme ils s'approchaient de <Bruxelles >>, un autre

Interahamwe appeld Juma, le fils de Majidi, est intervenu et leur a dit qu'ils ne devaient pas s'en prendre aux

filles qui ne faisaient pas ie politique.);-cn, 1 octobre 2009, p. 16 (huis clos) (ANAF) (Juma, fils de Madjidi,

avait l,habitude de se tenir pris du drapeau de < Bruxelles ) et de parler avec d'autres au sujet de ces imb6ciles

de Tutsis qui voulaient hissir leur drapeau en cet endroit). Voir aussi CR, 17 aofit 201 l, p. 23 et24; CR, 17 aott

2011, p. AO gruls clos) (DWAN-9) (Juma etCytmeza tenaient tous les deux le barrage routier de Cotagirwa, avec

Bandeie et j'autres. Cyimeza a aussi agi avec Bandeze pour essayer de tuer, mais sans y parvenir, une Tutsie

appelde Julienne. Cyimeza fut tud par ses compagnons et son corps a dtd exposd comme avertissement aux
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1320. La Chambre a conclu que le 7 avril1994, Ngirabatware avait distribud des arnes aux
barrages routiers de << Bruxelles > et de Gitsimbi/Cotagirwa, et encouragd les miliciens
Interahamwe qui y dtaient pr6sents ir attaquer des Tutsis, y compris Safari, Juma 6tait prdsent

au barrage routier de < Bruxelles > quand Ngirabatware a dit de Safari qu'il communiquait
avec les < Inyenzi >. Juma faisait 6galement partie du goupe des Interahamwe qlui ont attaqud
Safari aprds le d6part de Ngirabatware (3.10.4.6). Selon le t6moignage cr6dible du temoin d

ddcharg- DWAN-3, Makuze a 6galement pris part d cette attaquer6d0.

1321. Le t6moin DWAN-3 a dgalement confirm6 que Juma et Makuze se trouvaient, comme

de nombreux Interahamwe, sous I'autoritd de Bagango'ou'. Le tdmoin d charge ANAO a

d{clard de manidre crddible d la barre qu'il tenait lui aussi le barrage routier de

Gitsimbi/Cotagirwa, qu'il rdpercutait aux autres personnes prdsentes au barrage les

instructions regues de Bagango et de Hassan Tubaramure, et que les instructions avaient

changd aprds la mort de Habyarimana. I1 fallait d-6^sormais traquer les Tutsis et les tuer, ce
qu'ils onf fait jusqu'd ce qu'ils en soient emp€ch6s1602.

1322. De I'avis de la Chambre, la seule d6duction raisonnable que l'on puisse tirer des

6l6ments du dossier est que Juma, Makuze et F6lix Niyoniringiye dtaient aussi partie d

l'entreprise criminelle commune, tout comme Ngirabatware, Bagango et Simpunga' La

Chambre reldve en particulier les 6l6ments de preuve qui d6montrent de manidre convaincante

I'existence d'une coordination entre, d'une part, les autoritds qu'6taient Ngirabatware,

Bagango et Simpunga et, d'autre part, Juma, Makuze et Niyoniringiye, qui, 6tant en charge du

barrage routier de Gitsimbi-Cotagirwa, sdparaient les Tutsis pour les attaquer et les tuer. Au vu

des interactions entre ces personnes et de la sdquence des faits, la Chambre ne doute pas que

Juma, Makuze et Niyoniringiye dtaient habit6s de I'intention gdnocide requise et adh6raient

avec Ngirabatware, Bagango et Simpunga au but commun qui 6tait de ddtruire en tout ou en

partie le groupe ethnique tutsi comme tel et d'exterminer la population civile tutsie dans la

a u t r e s . ) ; C R , 2 3 j u i n 2 0 1 1 , p . 4 3 ; C R , 2 7 j u i n 2 0 1 1 , p . 3 7 e t 3 8 ( D W A N - 7 l ) ( I l y a v a i t p l u s i e u r s  I n t e r a h a m w e

dans le secteur de Rushubi, dont Juma et Kimeza, tous les deux des tueurs. Selon les aveux de Kimeza devant une

juridiction gacaca,Kimeza a attaqud Safari et l'a frappd avec une machette.) La Chambre note dgalement que

Ngirabatwaie nie connaitre quelqu'un du nom de Juma. CR, 1"'d6cembre 2010, p. 44 (Ngirabatware).

Pour des dl6ments de preuve concemant Makuze, en plus de ceux qui ont dt6 examinds dans les

constatat ions de fait ,  voir:  CR, 16 juin 2011,p.26 ; CR, 16 juin 2011,p.37 (huis clos) ;  CR, 20 juin 2011' p'  55

et 56 (huis clos) (DWAN-3) (Makuze dtait un dangereux Interahamwe. Il a dtd impliqud dans l'attaque contre

Safari Nyambwega. Makuze a tenu le barrage routier de Gitsimbi avec Juma Kimeza et d'autres, mais ils n'ont

pas commis Ae viot.; ; CR, I I juillet 201 l, p. 6l (DWAN-147) (Makuze et Kimeza dtaient de ceux qui tenaient le

turrug. routier de Gitsimbi, lequel ne servait pas ir protdger la population) ; CR, 26 septembre 2011,p. 10 et 12

(huis clos) (DWAN-39) (Makuze a dtd condamnd par une juridiction gacaca pour avoir participd d l'attaque

contre Safari Nyambwega, mais le nom de Ngirabatware n'est pas mentionnd dans le jugement)' Voir aussi CR,

1"'ddcembre 2010, p.44 (Ngirabatware) (Ngirabatware ne connaissait personne rdpondant au nom de Makuze

dans la ville de Gisenyi ou dans la commune de Nyamlumba). Pour la Chambre, toute mention de < Makuza >

dans le dossier vise clairement la personne d6signde comme < Makuze > dans I'acte d'accusation (3.14.5.2).

Pour des dldments de preuve concernant Fdlix Niyoniringiye, en plus de ceux qui ont 6t6 examinds dans

les constatat ions de fait ,  voir CR, 4octobre 2011, p.3, 4 et 8 (huis clos) (DWAN-DWAN-133) (Fdl ix

Niyoniringiye s'est joint d Bantesiminizi pour ddtruire la maison de Butitira, le 7 avril 1994.ll a dgalement tenu

teianage ioutier de Gitsimbi/Cotagirwa avec Bantesiminzi et Juma.); CR,23 juin 2011, p.43; CR,27juin

2011, p. 37 et 3 8 (DWAN-7 1) (Fdlix Niyoniringiye faisait partie des Interahamwe qui tenaient le barrage routier

ae CitsimUVCotagirwa avec Kimeza, Juma, Banteziminisi et Jean-Bosco). Pour ce qui est du r6le dvenhrel de

Felix Niyoniringiye dans d'autres faits lids d la prdsente affaire, voir, par exemple, CR, 28 septembre 2009, p' 86

(huis clos) (Delvaux).
'uoo cR, 1 6 juin 201 l ,  p. 26 ; cR, 20 juin 20 I 1, p. 55 et 56 (huis clos) (DWAN-3).
160r CR, 20 juin 2011, p. 55 et 56 (huis clos) (DWAN-3).
'uo' CR, 15 fevrier 2010, p. 40,41,46,49 et 50 (huis clos) (ANAO).
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commune de Nyamyumba. De I'avis de la Chambre, il ne fait pas de doute non plus que Juma'

Makuze et Niyoniringiye ont contribud de manidre importante d ce but criminel commun' en

particulier en attaquant les Tutsis.

1323. En cons6quence, la Chambre conclut au-deld de tout doute raisonnable qu'd compter

du 7 avril 1994, Juma, Makuze et Fdlix Niyoniringiye ont particip6 d une entreprise criminelle

commune avec Ngirabatware, Bagango et Simpunga. La Chambre examinera plus en d6tail ci-

aprds les consdquences de cette conclusion.

4.3 G6nocide

4.3.1 Introduction

1324. Au titre du chef2 de l'acte d'accusation, Ngirabatware est accusd de gdnocide en

application de l'article 2.3.a) du Statut pour le meurtre de membres de la population tutsie ou

pour des atteintes graves ir leur int6grit6 physique ou mentale'

4.3.2 Droit aPPlicable

1325. Est coupable du crime de g6nocide quiconque commet I'un quelconque des actes

6num6r6s d l,article 2.2 dt Statut dans l'intention sp6cifique de d6truire, en tout ou en partie,

un groupe national, ethnique, racial ou religieux, comme .tel ; 
I'existence d'un mobile

p...inn.i n'emp6che, pu, iu" I'auteur soit 6galement anim6 de l'intention sp6cifique de

perp6trer le gdnocide'ou''

1326. Les actes 6numdr6s d I'article 2.2 d',t Statut comprennent le < fm]eurtre de membres du

groupe > et 1'<< [a]tteinte grave ir I'int6grit6 physique ou mentale de membres du groupe >'

pour 6tre constitutive de gZnocide, l'atteinte a t;integrite physique ou mentale de membres du

sroupe doit 6tre d'une iravitd telle qu'elle menace de d6truire en tout ou en partie ce

;;;;;'d;:Lr cfu.u.. i'appel a 6galement observd que ( presque toutes les d6clarations de

culpabilit6 prononcdes du chef d'atteintes gtuu.l^n? I'int6grit6 physique ou mentale

interviennent dans le cas d'actes de viol ou de meurtre'""- )'

1327. L'intention gdnocide peut 6tre dtablie par des preuves indirectes. Elle peut se ddduire

d'un certain nombre de faits et circonstances, notamment de propos tenus en public par

l'accus6, du contexte gendraT, de la perp6tration d'autres actes r6prdhensibles

syst6maiiquement dirig6s cJntre le m6me group", de I'ampleur des atrocit6s cornmises, du fait

que les victimes ont 6tZ syst6matiquement choisies en raison de leur appartenance d un groupe

donn6 ou de la rdcurrence d'actes destructifs et discriminatoires. L'intention sp6cifique ne doit

pas ndcessairement avoir dtd formde avant que les actes ne soient commis' pourvu que les

auteurs en aient 6t6 anim{s au moment de cetie perp6tration' La preuve qu'une aide limit6e et

sdlective a 6td apport6e d quelques individus n'emp6che g6n6ralement pas de conclure

raisonnablement ir l,existence de i'intention g6nocide requise. La conclusion, fondde sur des

Nahimana, par.492; arr€t Gacumbitsi, par'39; arr€t Ntakirutimana'

53 ; arr€t irnojelac, par. 102; a'r€t Jelisit, par' 49 ; anAt Kayishema'

, ,- l  
'

Le Procureur c. Augustin Ngirabatware,affaire no ICTR-99-54-T ( ( f LlllJ

160r Arret Seromba, par. 175 ; andt
par.304 ar:€t NiYitegeka, Par.52 et
p a r . 1 6 l .
'uoo A.ret Seromba, par. 46.
'uot Arrct Seromba, Par. 46.
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preuves indirectes, que l'accus6 6tait anim6 d'une intention g6nocide doit, etre la seule

ddduction raisonnable qui s'impose au \u de I'ensemble des 6l6ments de preuve'"""'

4.3.3 D6lib6ration

4.3.3.1 Ecole de Kanyabuhombo, ddbut 1994

1328. Au d6but de 1994, un meeting a eu lieu d l'6cole de Kanyabuhombo' Au moins

plusieurs centaines de personnes y ont assistd, dont Ngirabatware et le bourgmestre Faustin

bugungo. Bagango a ouvert le mleting en prdsentant les responsables et en demandant des

urri". !o.,r comUattre les Inkotanyi. Aprds le discours introductif de Bagango, Ngirabatware a

parld pendant au moins une heure. Il a loud l'6nergie de Bagango et la force des Interahamwe'

parl6 de I'histoire du Rwanda, appel6 les intellectuels d adhdrer au MRND et d la CDR'

affirmant que seuls ces partis pounaient pr6server les int6r€ts des Hutus en combattant les

Tutsis. Ngiiabatware a dit aussi d 1'assembi6e qu'il fournirait des armes aux jeunes qui avaient

6t6 entrainds d les utiliser. L'assembl6e a compris que ce discours avait pour objectif d'attiser

la haine ethnique et que les armes seraient utilisdes pour combattre les Tutsis' Environ une

heure aprds le meeting, Bagango s'est rendu au bureau communal de Nyamyumba et a

distribu6 les armes d dls dirigeuntt d.. Interahamwe et des Impuzamugambi ANAN a requ

six pistolets mitrailleurs Uziit l5 grenades, qui ont 6td immddiatement distribu6s aux jeunes

qui avaient appris d les utiliser.

1329. Toutefois, le Procureur n'a pas 6tabli au-deld de tout doute raisonnable que

Ngirabatware avait distribud des armes au meeting de 1'6cole de Kanyabuhombo' Il n'a pas

nJn plrrs 6tabli au-deld de tout doute raisonnable que ces arrnes ont 6td effectivement utilisdes,

dans la commune de Nyamyumba, pour tuer des Tutsis ou porter atteinte d leur int6grit6

physique ou mentale comme il est all6gu6 dans l'acte d'accusation (3.3.4)'

1330. Les 6l6ments de preuve produits ne suffisant pas pour 6tablirun lien entre le meeting

qui s'est tenu d 1'6cole de Kanyabuhombo et des meurtres ou attaques qui auraient dt6

perpdtr6s par la suite, la Chambreluge que la culpabilitd de Ngirabatware pour gdnocide n'est

pu, etuUti. en relation avec ce *..iitig. ille estime toutefois que ses actes ainsi que les paroles

qu'il a prononc6es au cours du meeting fournissent une preuve indirecte de son hostilit6 envers

la population tutsie.

4.3.3.2 Discours aux barrages routiets, fiwier 1994

1331, La Chambre a conclu, le Juge Sekule ayant sur ce point une opinion dissidente' qu'd la

suite de l,assassinat du prdsident di la CDR, Martin Bucyana, Ngirabatware s'6tait rendu au

;;;;" ;'El*.ogu, au"r la commune de Nyamyumba. Une fois d ce barrage, il s'est adress6

d cerix qui dtaient prdsents, environ 400 personnes, en ces termes : << Je viens dire aux

"%"r**"f*,* 142;arrdtRukundo,par' 61 ; arrdtNchamihigo,note4T8, citant l'art€tJetisit'par'47 ;

arr€t seromba, par. 176 ; anat Nahimana, par. 524 ; a,nat Muhimana, par.32; anlt Gacumbitsi' pat' 40 et 4l ;

anlt Rutaganda, Par. 525 .
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personnes ici pr6sentes que ce barrage ne suffit pas' nous avons besoin d'un autre, parce que

ies Tutsis peuvent franchir ce barrage facilement. >> (3'4'4' 1)'""'

1332. A la suite de l,assassinat du Prdsident de la cDR, Martin Bucyana, Ngirabatware s'est

dgalement rendu sur la route goudronn6e reliant Cyanika d Gisa dans la commune de

tiyamyumba pour s'adresser d ceux qui 6taient rassemblds ir cet endroit et leur dire de <tuer

les Tutsis>>. <<un groupe), qui pouvait avoir compt6 jusqu'd 150 d 25opersonnes, 6tait

rassembl6 en cet endroit. 
^ 
Ngirabatware a alors donnd 50 000 francs d Honor6

Ndayamiyemenshi pour qu'il achdie des boissons etlou des armes traditionnelles. Le Procureur

n,u pu, ituUti uu-d"1d de tout doute raisonnable que des armes ont 6td achet6es avec les

50 000 francs rwandais en question ou que ces arrnes auraient 6t6 utilis6es dans des attaques

consdcutives d ces faits (3.4.4.2).

1333. Aprds la mort du Prdsident Habyarimana le 6 avril 1994, un barrage routier a 6t6

installd dKitraco. Le Procureurn'apas 6tabli que lebarrage avaitete mis enplace suite aux

instructions donn6es par Ngirabatwaie au barrage d'Electrogaz aprds le meurtre de Bucyana'

Le Procureur n'a pas non flu. prouvd au-deld de tout doute raisonnable 1'all6gation figurant

dans l'acte d'accusation silott iaqrrelle les personnes qui tenaient le barrage de Kitraco ont

capturd ou tud des Tutsis qui auraient essayd de s'enfuir au zafte en passant par

Kitraco (3.5.4).

1334. Les 6l6ments de preuve produits ne suffisant pas pour d$terminer si le comportement

de Ngirabatware aux banages routiers d'Electrogaz et de cyanika-Gisa a contribu6 aux

meurtres ou attaques.u*Jnrs ult6rieurement, li Chambre considdre qu'il n'a pas 6t6

ddmontr6 que Ngirabatware se serait rendu coupable de gdnocide du fait des discours qu'il a

prononc6s d 
"", 

burruges routiers. La Chambre istime toutefois que les actes accomplis et les

propo, tenus par Ngiiabatware au barrage routier de Cyanika-Gisa fournissent une preuve

indirecte de son intention de ddtruire, en tout ou en partie, le groupe ethnique tutsi, comme

tel  
I  608.

4,3.3.3 Distribution d'armes, 7 awil 1994

1335. Le',| avrll 1994, avant I'attaque contre Safari Nyambwega, Ngirabatware s'est rendu

dans la zone de < Bruxelles > de la commune de Nyamyumba avec deux v6hicules

transportant des armes. Au barrage routier de < Bruxelles >>, il a demandd qu'on trouve Faustin

Bagango. Une fois celui-ci aniv|,Ngirabatware a annonc6 qu'il avait apport6 des armes parce

quit ,r-" voulait voir aucun Tutsi en vie d < Bruxelles >. Il a fourni 10 machettes d Bagango'

ruo, La Chambre fait remarquer que les faits survenus d Electrogaz ont dtd.exposds au paragraphe 48 de I'acte

d,accusation au tiffe de l,incitation directe et publique i commetire le gdnocide, et non d celui de gdnocide ou de

complicitd dans le g6nocide. L'alldgation relative ir,la crdation d'un groupe Interahamwe a par contre dtd plaidde

en relation avec ces deux demiers crimes, au paragraphe 21 de l'acte d'aciusation. Etant donn6 la possibilit€ d'un

lien entre le discours;;'Ei;;""g.r.t r. poJitionnement d'un groupe d'Interahamwe aubarrage routier de

Kitraco, la Chambre a estimd utile d;examiner ces deux dvdnements ensemble dans la mesure oir ils peuvent €tre

relids aux accusations de gdnocide ou de complicitd dans le g6nocide'
r6u, La Chambre, le Juge'S.t,rl. uyun, un. opinion dissidente sur ce point, a dgalement conclu que Ngirabatware

s,dtait rendu uu bu.rug. l.o.rtier O'frtectrogaz en fevrier 1994 etqu'il y avait demandd qu'un autre barrage routier

soit mis en place, car il estimait que leJ Tutsis pouvait facilement franchir le premier' La Chambre considdre

toutefois prefdrable que tous les membres du sidge abordent la question.de f intention g6nocide ir partir des

m€mes faits. Elle estime dgalement que l'dvdnemeit en question n'est pas cl6terminant pour apprdcier l'intention

gdnocide de Ngirabatwa..lEn .onreiuence, la Chambre s'abstiendra de le prendre en considdration au moment

dejuger de I'existence de cette intention g6nocide'

Le Procureur c. Augustin Ngirabatware, affaire n" ICTR-99-54-T I t f l,I l) '.rls
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qui les a remises d Jean Simpunga en vue de leur distribution. Simpunga a distribud neuf

machettes d des barrag". to.rii"t. de la zone de < Bruxelles >> et en a gardd une pour lui'

Bagango a dit que les irachettes qui restaient seraient emport6es dans les secteurs de Kabilizi

et de Munanira de la commune de Nyamyumba.

1336. Plus tard ce m6me jour, et toujours avant I'attaque contre Nyambwega, Ngirabatware

est revenu au barrage touiier de < Bruxelles > avec deux v6hicules transportant des arnes.

Aniv6 au barrage, ii a admonest6 les Interahamwe, leur reprochant de ne faire que semblant

de travailler. De nombreux Interahamwe ltaient pr6sents, dont Juma. Ngirabatware a dit qu'il

avait apportd des armes parce qu'il ne voulait voir aucun Tutsi dans la cellule de Busheke' Il a

accusd Safari de communiquer avec les << Inyenzi >>. Des armes ir feu et des grenades y ont 6t6

d6charg6es, et Ngirabatware a poursuivi sa route jusqu'au barrage routier de

Gitsimbi/Cotagirwa, situ6 d proximitd, oi il a fait venir Bagango' Celui-ci .est venu

immddiatement et des u.-", ont 6t6 d6chargdes. Ngirabatware a expliqud qu'il avait apport6

des armes parce qu'il ne voulait voir aucun Tutsi dans la commune de Nyamyumba' Il a

ordonn6 ir Bagango de bien travailler. Il lui a aussi dit que Safari devait 6tre trouv6 et tu6'

Aprds le ddpart de Ngirabatware, Bagango a dit qu'il se rendait au bureau communal' Le

7 avril 199[ 1galemeni, Safari Nyambwega a 6t6 attaqud et gridvement b1ess6 par plusieurs

Interahamwe. dont Juma.

133j. Au moins certaines des armes distribu6es par Ngirabatware le 7 avt',l 1994 ont et6

utilis6es par les Interahamwe dans le cadre des attaques et des meurtres auxquels ils se sont

livr6s, et les actes et les paroles de Ngirabatware ont encourag6 les Interahamwe d tuer' La

distribution d'armes .onitituuit une forme d'encouragement ir part entidre ir l'endroit des

Interahamwe de la commune de Nyamyumba. En distribuant des armes et en incitant les

Interahamwe d tuer tous les Tutsii le lendemain de la mort du Prdsident Habyarimana,

Ngirabatware a manifest6 son soutien explicite pour les attaques et les meurtres perpdtrds d

l,Jncontre des Tutsis de la commune de Nyamyumba et a contribud de fagon substantielle d la

perp6tration de ces attaques (3.10.4.7).

133g. Aux termes de I'acte d'accusation, la responsabilitd de Ngirabatware se trouve engag6e

pour avoir incitd d commettre, aid6 et .n.ourug6, ordonnd et commis le crime de gdnocide'

notamment par sa participation d une entreprise-criminelle communel60e. Toutefois, seules les

formes de participation que sont f incitation ainsi que I'aide et I'encouragement sont

effectivement retenues en ie qui concerne la distribution d'armes all6gu6e au paragraphe 16

de l,acte d'accusationl6l0. La ihambre considdre que, m6me en ayant d l'esprit I'ensemble de

l,acte d,accusation, cette limitation indique bien la volontd du Procureur de ne pas invoquer

tuon Acte d'accusation, p. 5 et 6 (paragraphe introductif)'
roro o.i. O'u..urution, par. l6 tii E'n 

*a*if 
1994, aprds la mort du Prdsident Habyarimana, Augustin.Ngirabatware

a transportd des armes ir la commune de Nyamyumba (prdfecture de Gisenyi), oir il -les a remises d Faustin

Baganjo, bourgmestre de la commun., .n-*. de leui distribution aux miliciens Interahamwe et de leur

utiilsaiion pou. dli.in., les membres du groupe ethnique tutsi dans la pr6fecture de Gisenyi pendant la pdriode

allant d'aviil d juillet 1994. Ce faisant, lugustin Ngirabatware a incitd et aidd et encouragd d commettre le

g6nocide des Tutsis. >)
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d'autre forme de responsabilitd pour cette distribution d'armesl6ll. En cons6quence, la

Chambre se bornera ir rechercher si, par le rdle qu'il a jou6 dans la distribution d'armes du

7 avrll 1994, Ngirabatware a incitd au gdnocide etlou aidd et encouragd le g6nocide.

1339. La Chambre a conclu que le 7 avnl1994, alux barrages routiers de < Bruxelles >> et de

Gitsimbi/Cotagirwa, Ngirabatware a encourage 7es Interahamwe d tuer des Tutsis, qu'il leur a

distribu6 des armes et que les Interahamwe ont utilis6 au moins certaines de ces affnes au

cours des attaques et des meurtres perp6tr6s d l'encontre des Tutsis dans la commune de

Nyamyumba. Etant donnd cet enchainement d'6vdnements, la Chambre conclut au-deld de

tout doute raisonnable que Ngirabatware a pouss6 ces Interahamwe d attaquer et d tuer des

Tutsis, et que, par ses actes - pris individuellement et dans leur ensemble -, il a aid6 et

encouragd ces attaques et ces meurtres perpdtrds 2r l'encontre des Tutsis. Comme elle I'a relev6

plus haut, la Chambre a conclu que les actes commis par Ngirabatware ce jour-ld ont contribu6

de fagon substantielle aux attaques et aux meurtres perp6trds d I'encontre des Tutsis dans la

commune de Nyamyumba.

1340. Au vu de cette s6quence d'6v6nements et de l'ensemble des preuves prdsent6es en

I'espdce, il ne fait aucun doute pour la Chambre que les Interahamwe qui ont attaqud et tu6 des

Tutiis dans la commune de Nyamyumba dtaient animds de I'intention sp6cifique de ddtruire,

en tout ou en partie, le groupe ethnique tutsi comme tel, et que Ngirabatware connaissait

I'intention sp6cifique qui animait les auteurs principaux'

1341. En consdquence, la Chambre conclut au-deld de tout doute raisonnable que

Ngirabatware est coupable de gdnocide : par son r6le dans la distribution d'armes du 7 avril

1994 et par les paroles qu'il a prononcdes ce jour-ld, il a incitd aux attaques et aux meurtres

perpdtrdi d l'encontre des Tutsis dans la commune de Nyamyrmba et les a aid6s et

encouragds.

4.3.3.4 Meurtre de Mukarugambwa, aux alentours du I avril 1994

1342. Vers le 8 avril 1994, Fdlix Niyoniringiye a tu6 une femme d6nommde Mukarugambwa.

Toutefois, la Chambre a conclu que le Procureur n'avait pas prouv6 que Ngirabatware avait

fait figurer le nom de Mukarugambwa sur une liste de personnes voudes d I'extermination

(3.13.4). Comme il a 6td dit plus haut, Niyoniringiye a particip6 d I'entreprise criminelle

commune avec Ngirabatware.

1343. Au sujet du meurtre de Mukarugambwa, il est clair que l'acte d'accusation ne reproche

d Ngirabatwut. qu. d'avoir planifid ce meurtre, d'avoir incitd d le commettre, de I'avoir

ordonnd et d'avoir aid6 et encourag6 ir le commettre par l'dtablissement d'une liste de Tutsis d

tu,tVoir a.;.1t Ntawukulilyayo,par.lgT (L'acte d'accusation retient, en gdn€ral, quatre modes de participation,

mais se bome, pour l'alldgaiion iontenue dans les paragraphes en discussion, ?r invoquer la perpdtration ainsi que

I'aide et I'encouragement. La Chambre d'appel a ddclard que ces paragraphes de I'acte d'accusation

< foumissaient une indication claire et prdcise de ce que, pour cette [all6gation], tant la perpdtration que I'aide et

I'encouragement 6taient retenues. Si le Procureur avait eu I'intention de retenir contre [l'accusd] le fait d'avoir

ordonnd [de commettre les crimes all6guds] en plus d'avoir commis ainsi qu'aidd et encouragd ces crimes, il

aurait d0 fournir une indication tout aussi prdcise et claire de cette intention. M€me en considdrant que le

procureur entendait bien invoquer le "fait diordonner", la Chambre d'appel estime que la mention de certains

modes de participation dans des paragraphes particuliers a engendrd une ambiguitd plus grande encore

concemant le "fait d'ordonner" que si ie P.o.nreu. s'6tait totalement abstenu de prdciser quelque mode de

participation que ce soit dans ces paragraphes. > [traduction])

I raL,s
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exterminerl6". La Chambre considdre que m6me en lisant I'acte d'accusation dans son
ensemble la prdcision des formes de responsabilitd pr6cit6es indique bien qu'en ce qui
concerne ce meurtre, le Procureur n'a pas voulu retenir contre Ngirabatware la
< commissiorrt6t3 ,r. En consdquence, la Chambre se bornera d rechercher si Ngirabatware a
planifi6, incit6, ordonnd etlou aid6 et encourag6 ce meurtre.

1344. Il est all6gu6 dans I'acte d'accusation que Ngirabatware a, en dressant une liste de
Tutsis ir exterminer, contribud de fagon substantielle au meurtre de Mukarugambwa. Le
Procureur n'ayant pas prouv6 cette alldgation, la Chambre ne peut conclure d la culpabilitd de
Ngirabatware pour g6nocide en ce qui concerne ce meurtre.

4.3.4 Conclusion

1345. Par son r6le dans la distribution d'armes du 7 avril 1994 et par les paroles qu'il a
prononcdes ce jour-ld, Ngirabatware a incitd aux attaques et aux meurtres perp6trds d
I'encontre des Tutsis dans la commune de Nyamyumba et les a aid6s et encourag6s. Les
auteurs principaux de ces meurtres dtaient animds de I'intention genocide et Ngirabatware le
savait. En consdquence, la Chambre ddclare Ngirabatware coupable d'avoir incit6 au g6nocide
ainsi que d'avoir aidd et encourag6 le g6nocide.

4.4 Complicit6 dans le g6nocide

4.4.1 Introduction

1346. Au titre du chef 3 de l'acte d'accusation, Ngirabatware est accusd de complicit6 dans le
gdnocide en application de I'article2.3.e) du Statut, cette accusation dtant plaidde d titre
subsidiaire du chefde gdnocide.

4.4.2 Droit applicable

1347 . Selon la jurisprudence du Tribunal, la complicite dans le g6nocide s'entend de tout acte

d'aide et d'encouragement, d'incitation ou de fourniture de moyens en vue de g6nocide. La

complicitd dans le g6nocide par aide et encouragement ne peut se r6aliser que si le complice a

eu connaissance de I'intention g6nocide sp6cifique des auteurs principaux du crime, alors que

pour les autres formes de complicitd, il pourrait 6tre ndcessaire de prouver que le complice
partageait cette intention spdcifique. La participation criminelle du complice peut €tre

antdrieure ou postdrieure d I'acte de I'auteur princiBal, et il n'est pas indispensable que le

complice soit prdsent lors de la perp6tration du crime'o'".

tutt Acte d'accusation, par. 33 (< Le 8 avril 1994, en exdcution de I'accord mentionnd ci-dessus, Fdlix

Niyoniringiye a exdcutd Mukarugambwa, la femme d'affaires tutsie de la commune de NyamyTrmba dont

Augustin Ngirabatware avait fait mettre le nom sur la liste des personnes d exterminer. En dressant une liste de

membres de la population tutsie ir exterminer, dont Mukarugambwa, Augustin Ngirabatware s'est rendu

responsable du meurtre de ces personnes par Fdlix Niyoniringiye et d'autres miliciens Interahamrve, en ce qu'il

I'a planifid, a incitd ir le commettre, I'a ordonn6 et a aidd et encouragd ir le commettre. >)
r6tt Voir ar:.€t Ntawukulilyayo,par. 197.
'u'' Voir jugement Bagaragaza (Chambre de premidre instance), par.22 et 23 (citant arr€t Ntakirutimana,

par. 500 ; jugement Kajettjeti, par.766 ; ar,€t Krnojelac, par. 52; jugement Semanza, par. 386 et 393 ;jugement
Bagilishema,par. 69 ; jugement Musema,par. 125 et 177 it 183 ; arr€t Tadit,par.229) ; arrlt Blagojevit, par. 119

d124;an€tKrst i t ,par. l37 d144. Voiraussi jugementNyiramasuhuko' par.5980.
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